
Флакон 
им в руки
Минздрав запросил 
для экспертизы 
промышленный объем 
дорогого препарата

Регистрация первого в России 
геннотерапевтического препа-
рата золгенсма для лечения ред-
кого заболевания — спиналь-
ной мышечной атрофии (СМА), 
может задержаться на  полтора 
года. Для экспертизы  качества 
Минздрав требует у швейцар-
ской  Novartis до 40 флаконов об-
щей ценой до $88 млн. Но дело 
не только в расходах — отвлечь 
такой объем с рынка сложно 
и это может сказаться на общей 
доступности препарата. Запро-
сы других стран для исследова-
ний не превышали 15 флаконов, 
но законодательство РФ устанав-
ливает минимум в 30 штук. Экс-
перты не знают, а в Минздраве 
не объясняют, зачем нужно так 
много очень дорогого препарата.

О том, что Минздрав запросил 
у Novartis 30–40 флаконов золгенсмы 
(международное непатентованное 
наименование — онасемноген абе‑
парвовек), которую производитель 
пытается зарегистрировать в Рос‑
сии с июля, сообщил источник „Ъ“ 
на фармрынке. Такой объем потре‑
бовался для испытания качества 
препарата, без чего невозможна вы‑
дача регистрационного удостовере‑
ния на производство лекарства.

«Это может стать одним из очень 
дорогих исследований»,— добавил 
собеседник „Ъ“, уточнив, что сто‑
имость одного флакона достига‑
ет $2,1–2,2 млн, то есть компании 
придется потратить на испытания 
до $88 млн. В Novartis подтвердили 
„Ъ“ эту информацию. Там добави‑
ли, что препарат выпускается в ог‑
раниченном объеме, поэтому пре‑
доставление Минздраву образцов 
«может сказаться на его доступно‑
сти по всему миру». В министерстве 
„Ъ“ не ответили.

Требования для производителей 
при регистрации препаратов пре‑
доставлять образцы для экспертизы 
установлены ст. 14 и ст. 23 федераль‑
ного закона 61‑ФЗ «Об обращении 
лекарственных средств», поясня‑
ет глава проектного офиса «Редкие 
болезни» ФГБНУ «Национальный 
НИИ общественного здоровья име‑
ни Семашко» Елена Красильникова. 
Но в других странах для этого про‑
сят около 15 флаконов золгенсмы, 
в то время как по действующему 
в РФ законодательству — не менее 
30 флаконов, отмечают в Novartis. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты не смо‑
гли предположить, чем мотивиро‑
ван запрос Минздравом столь боль‑
шой партии препарата.

Золгенсма применяется при ле‑
чении спинальной мышечной атро‑
фии. По данным фонда «Семьи 
СМА», пациентов с таким заболева‑
нием в России около 3 тыс. В Novar‑
tis сообщили, что в октябре подали 
в Минздрав досье на регистрацию зо‑
лгенсмы, получив орфанный статус.
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Плюс‑минус промышленность
Оперативные данные Росстата о динамике сектора  
стремятся к нерадостному концу года
Октябрьская статистика 
Росстата о промпроизвод-
стве не дает оснований го-
ворить о том, продолжа-
ется ли восстановление 
в промышленности или 
оно сменилось спадом 
второй волны. Формально 
речь идет о нуле — с уче-
том сезонности октябрь-
ский выпуск в промыш-
ленности был ровно таким 
же, как и в сентябре. Впро-
чем, Росстат в  очередной 
раз улучшил задним чи-
слом статистику пром-
производства — и годовые 
темпы его падения в сен-
тябре сменились с 5% 
на 3,6%. Пересмотры бу-
дут теперь постоянными, 
но данные октября хуже 
ожидавшихся — хотя в де-
талях все относительно 
неплохо, по совокупности 
причин все пока склоня-
ется к сценарию, в ко-
тором по крайней мере 
до явного завершения 
эпидемии промышлен-
ность будет испытывать 
проблемы со спросом, 
дополняя их своей 
осмотрительностью.

Оперативная оценк а 
Рос стата подтверждает (см. 
„Ъ“ от 3 ноября), что в октя‑
бре по сравнению с сентя‑
брем 2020 года динамика 
промышленного выпуска 
ухудшилась — в годовом 
выражении до 5,9% с 3,6% со‑
ответственно, а с устранени‑
ем сезонных и календарных 
факторов промышленность 
перешла от стагнации в 0,1% 
к абсолютному нулю.

Октябрь должен был быть 
главным во втором полуго‑
дии месяцем, по промыш‑
ленному выпуску в котором 
можно было бы судить о за‑
вершении всего года. С одной 
стороны, в результатах рабо‑
ты промышленности уже пол‑
ноценно можно было бы ви‑
деть прямое влияние второй 
волны коронавирусной пан‑
демии — несмотря на то что 
лишь к концу ноября 2020 
года и лишь отдельные реги‑
оны РФ подошли к идее лок‑

даунов на своей территории, 
на промпроизводство, види‑
мо, в значительно большей 
степени влияют ожидания 
ограничений и стремление 
руководства компаний‑про‑
изводителей оптимизиро‑
вать загрузку мощностей, 
нагнав недовыпущенное 
в предыдущие месяцы. С дру‑
гой стороны, в условиях, ког‑
да аналитики констатируют 
значительный «разрыв ВВП» 
при еще активных в июле‑ав‑

густе восстановительных 
процессах, данные пром‑
производства октября могли 
бы показать, был ли сбой вос‑
становления в сентябре слу‑
чайным событием — или 
же на деле его продолжения 
стоит ожидать только при по‑
явлении стабильных сцена‑
риев выхода из коронавирус‑
ной эпидемии. 

По существу, к концу года 
(более долгосрочно сей‑
час мало кто берется что‑ли‑

бо прогнозировать) можно 
было ожидать или очень уме‑
ренного, но роста промпро‑
изводства (это скорее логика 
экономистов Минэкономи‑
ки), или же некоторого его 
снижения (что скорее следу‑
ет из комментариев анали‑
тиков Банка России — ранее 
они говорили о слабом спро‑
се во всем четвертом кварта‑
ле). Последний сценарий мо‑
жет затронуть и начало 2021 
года — в этом случае возоб‑

новление роста возможно 
только при явном сниже‑
нии числа заболевших в РФ 
в целом — когда именно это 
может произойти, сейчас 
не скажет (по крайней мере 
публично и без оговорок) 
никто. Иными словами, ста‑
тистика промпроизводст‑
ва октября — один из пока‑
зателей, который должен 
был бы отразить оценку вли‑
яния второй волны на ча‑
стично адаптировавшуюся 
промышленность. В марте—
мае об адаптации говорить 
не приходилось: в спаде это‑
го периода присутствовал 
не только «объективный», 
но и отчетливо «аффектив‑
ный» компонент.

Прямых ответов на эти 
вопросы в отчете Росстата, 
впрочем, не обнаружива‑
ется. Единственное, о чем 
пока можно говорить отно‑
сительно уверенно,— в пер‑
вом месяце последнего квар‑
тала 2020 года чуть лучше 
себя чувствовала пищевая 
отрасль, выигравшая от за‑
крытия границ, а ориенти‑
рованные на внешний спрос 
сектора еще сильнее стра‑
дали от новых ограниче‑
ний, связанных с COVID‑19, 
и влияния сделки ОПЕК+. 
Подробный анализ затруд‑
нен, так как после масштаб‑
ного положительного пе‑
ресмотра промышленной 
статистики за 2019 год и ян‑
варь—август 2020 года (см. 
„Ъ“ от 22 октября) в свежей 
сводке столь же сильно пе‑
ресмотрены данные за сен‑
тябрь 2020 года, в котором 
спад в 5% сменился спадом 
в 3,6% в годовом выражении. 
При этом обработка, сен‑
тябрьский вклад которой 
в динамику выпуска стал 
положительным, в октя‑
бре снова стала «вычитать» 
из темпов роста промпроиз‑
водства чуть меньше, чем до‑
быча (см. график  на стр. 2). 

Хотя обновленные от‑
раслевые ряды будут до‑
ступны лишь 19 ноября, 
в Росстате сообщают, что сен‑
тябрьский пересмотр был 

плановым и связан с всту‑
пившим в силу в августе 
2020 года регламентом «пе‑
ресмотра данных по произ‑
водству и отгрузке продук‑
ции (работ, услуг) и индексам 
производства». В результа‑
те улучшились показатели 
и добычи (на 0,6 процентно‑
го пункта, п. п.), и обработки 
(на 2,1 п. п.). Основные при‑
чины пересмотра цифр в до‑
быче обнаруживаются в ру‑
дах цветных металлов (плюс 
5 п. п.) и предоставлении 
услуг в добыче полезных 
ископаемых (плюс 3,3 п. п.), 
а в обработке — за счет уве‑
личения выпуска паро‑
вых котлов, кроме котлов 
центрального отопления 
(на 17,7 п. п.), машин и обо‑
рудования, не включенных 
в другие группировки (плюс 
3,3 п. п.), прочих транспорт‑
ных средств и оборудова‑
ния (8,5 п. п.), лекарствен‑
ных средств и материалов, 
применяемых в медицин‑
ских целях (2,4 п. п.). «Мы, 
напротив, ухудшили оцен‑
ку сентября,— недоумева‑
ет Владимир Сальников 
из ЦМАКП.— Хотя масштаб 
пересмотра значительный, 
все может быть. Я чего только 
не видел в этой статистике».

Теперь данные о промпро‑
изводстве будут пересматри‑
вать ежемесячно. «Сжатые 
сроки предоставления отчет‑
ности предприятиями при‑
водят к частому уточнению 
данных в течение месяца. Это 
делает неизбежным коррек‑
тировку данных. Но коррек‑
ция раз в год приводит к куда 
большим изменениям, чем 
текущие ежемесячные кор‑
ректировки, которые менее 
значительны и сделают циф‑
ры куда более приближенны‑
ми к текущей ситуации»,— 
пояснили „Ъ“ в Росстате, 
отметив, что текущие дан‑
ные по‑прежнему показыва‑
ют «тренды и ключевые изме‑
нения в различных отраслях 
и секторах экономики».
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Таймыр  
и его команда
«Роснефть» позвала Trafigura  
в «Восток Ойл»

«Роснефть» привлекает первого ино-
странного партнера в свой стратеги-
ческий проект «Восток Ойл» на Тай-
мыре, где планирует добывать более 
100 млн тонн нефти в год. Долю 10% 
в ООО «Восток Ойл» покупает трейдер 
Trafigura, давно работающий с «Роснеф-
тью». Пока ООО владеет лишь малоизу-
ченным Западно-Иркинским участком, 
а большая часть ключевого актива — 
Пайяхского месторождения — у «Нефте-
газхолдинга» Эдуарда  Худайнатова. 
По данным „Ъ“, «Роснефть» может 
в  итоге полностью выкупить Пайяху. 
Эксперты считают, что показательное 
вхождение Trafigura в большой и слож-
ный проект нужно для привлечения дру-
гих инвесторов, как это уже произош-
ло с помощью трейдера Glencore в ходе 
продажи акций «Роснефти» в 2016 году.

Совет директоров «Роснефти» одобрил 
продажу трейдеру Trafigura 10% в ООО 
«Восток Ойл», сообщила российская неф‑
текомпания. Сумма сделки и условия не 
раскрываются, но она была предваритель‑
но одобрена правкомиссией по иностран‑
ным инвестициям. В Trafigura уточнили 
„Ъ“, что находятся «на продвинутой стадии 
переговоров» и все еще обсуждают оконча‑
тельные условия.

Проект «Восток Ойл» должен объединить 
месторождения Ванкорского кластера (Ван‑
корское, Лодочное, Сузунское и Тагульское 
месторождения) «Роснефти» с Пайяхским 

месторождением (принадлежит «Нефтегаз‑
холдингу» Эдуарда Худайнатова) на Таймыре 
и транспортировать добытую нефть по Сев‑
морпути с помощью танкеров. «Роснефть» 
давно рассчитывает привлечь в «Восток Ойл» 
и других партнеров, в частности речь шла об 
индийских: ONGC и консорциум Oil India, 
Indian Oil Corporation и Bharat PetroResourc‑
es уже владеют 49,9% в Ванкоре.

Ресурсную базу проекта «Роснефть» оцени‑
вает в 6 млрд тонн нефти, уровень добычи — 
в более 100 млн тонн в год, а инвестиции — 
в 8,5 трлн руб. Также есть планы планы по 
строительству в рамках «Восток Ойл» СПГ‑за‑
вода. «Роснефть» долго боролась за комфорт‑
ные налоговые условия для нефтяной ча‑
сти проекта и, в частности, получила льготу 
в виде налогового вычета для Ванкора.

Если сделка будет закрыта, Trafigura ста‑
нет первым иностранным инвестором «Вос‑
ток Ойл». По данным СПАРК, ООО «Восток 
Ойл» пока владеет лишь малоизученным (не 
содержит запасов на балансе) Западно‑Ир‑
кинским участком, за который в 2019 году 
сама «Роснефть» заплатила на торгах лишь 
немногим более 400 млн руб.

Предполагает ли текущая сделка участие 
каких‑то других активов, пока неясно. Пай‑
яхское месторождение (запасы оценены 
в 1,2 млрд тонн) лежит в границах пяти участ‑
ков — Западно‑Иркинского и еще четырех, 
которые принадлежат «Нефтегазхолдингу».
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Пандемию просят  
принять в зачет
Переход на дистанционное обучение  
может стать предметом иска к МГУ

Более двух десятков студентов-кон-
трактников Московского государствен-
ного университета имени Ломоносова 
подготовили коллективный иск к вузу, 
выдвинув ряд финансовых  требований. 
По договору обучение должно осущест-
вляться в очной форме, указывают они, 
из-за перехода же на дистанционный 
формат качество учебного процесса 
«снизилось в разы». Инициаторы разби-
рательства требуют произвести пере-
расчет за два семестра. Петицию с похо-
жими тезисами на change.org подписали 
уже более 22 тыс. человек. Эксперты от-
мечают, что речь идет о первом в России 
иске из-за перехода учебных заведе-
ний на дистанционный формат, истцам 
в суде предстоит доказать прежде всего 
факт снижения качества образователь-
ных услуг. В МГУ и в Минобрнауки ситуа-
цию не комментируют.

Студенты Московского государственного 
университета имени Ломоносова, обучающи‑
еся на договорной основе, до конца недели 
подадут в Никулинский суд города Москвы 
коллективный иск из‑за дистанционного об‑
учения. Об этом сообщили „Ъ“ представители 
инициативной группы студентов и подтвер‑
дила адвокат, одна из представителей их ин‑
тересов в суде Флоранс Ленская.

О том, что обучающиеся готовят подоб‑
ный иск, первым сообщил Telegram‑канал 
«Первый университетский». Ответчиком 
выступает МГУ, а Минобрнауки и прави‑

тельство РФ указаны в нем в качестве тре‑
тьей стороны. В исковом заявлении (копия 
есть у „Ъ“) говорится, что весной во время 
карантина студенты не могли посещать 
лекции, пользоваться библиотекой и были 
лишены возможности личного контак‑
та с преподавателями, тогда как это пред‑
усмотрено договором на обучение. У сту‑
дентов также отсутствовала возможность 
проведения полноценной практической 
и лабораторной работы, им был закрыт 
доступ к научно‑исследовательскому обо‑
рудованию. «В процессе дистанционной 
передачи материала имели место техни‑
ческие сбои, что вызвано неготовностью 
используемых интернет‑ресурсов,— гово‑
рится в иске.— Преподавательский состав 
не был подготовлен к высокой степени ин‑
формационной коммуникации, у него не‑
достаточно выработаны навыки методик 
онлайн‑преподавания и удаленной пере‑
дачи знаний, в связи с чем дистанционные 
занятия превращаются в систему само‑
образования». При этом, указывают ист‑
цы, в соответствии с договором обучение 
должно осуществляться в очной форме.

Студенты настаивают, что при дистанци‑
онном обучении качество образования было 
существенно снижено, а переход на такой 
формат «произведен без научного подхода 
к разработке учебных планов и дисциплин 
в условиях онлайн‑обучения».
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Белый дом намерен упростить 
взаимодействие государства  
и граждан, разрешив бизнесу 
и физлицам обращаться в госо-
рганы в том числе с жалобами че-
рез сайт госуслуг, следует из пра-
вительственного постановления. 
С ноября такая опция будет до-
ступна для наиболее массовых 
в условиях второй волны эпиде-
мии COVID-19 обращений в Мин-
здрав, Минпросвещения и Фонд 
обязательного медицинского 
страхования, а на региональном 
и муниципальном уровнях уже на-
чатый эксперимент может быть 
масштабирован на всю страну. 
Запуск механизма потребовался 
для повышения удобства граждан, 
указывают в Белом доме, при 
этом правительству инструмент 
обеспечит консолидированные 
и сопоставимые данные об эф-
фективности отдельных ведомств 
при взаимодействии с граждана-
ми и поможет уточнить направле-
ние начатой административной 
реформы.

Белый дом намерен внедрить на 
базе единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг плат-
форму обратной связи между госу-
дарством и гражданами, следует из 
опубликованного вчера на портале 
правовых актов постановления пра-
вительства (№1802 от 10 ноября 2020 
года). Механизм в пилотном режиме 
начал работать 12 ноября, экспери-
мент продлится до конца 2021 года — 
на первом этапе в число участников 
эксперимента вошли Минздрав, 
Минпросвещения и Фонд обязатель-
ного медицинского страхования 

(ФОМС). При этом механизм уже дей-
ствует в пилотном режиме в 50 регио-
нах страны при обращении граждан 
в региональные госорганы и органы 

местного самоуправления — поста-
новление же дает Минцифры (кура-
тор эксперимента) право тиражиро-
вать его опыт на все субъекты РФ.

По словам главы правительст-
ва Михаила Мишустина, инициати-
ва должна обеспечить эффективный 
механизм обратной связи между гра-
жданами и государством, чтобы «каж-
дый, кому требуется помощь, мог на-
прямую обратиться в ведомство или 

к должностному лицу, от которого за-
висит решение его проблемы». «Такой 
формат взаимодействия — важная 
часть „сервисной“ модели государст-
ва, которая создается для удобства гра-
ждан»,— пояснил он. Сейчас работа 
с обращениями граждан регламенти-
руется законом «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан РФ», при этом 
статистика результатов рассмотрения 
обращений публикуется ведомствами 

фрагментарно и на уровне правитель-
ства не обсуждается. При этом для са-
мого Белого дома открытие «единого 
окна» для взаимодействия чиновни-
ков с гражданами может дать сопоста-
вимые и унифицированные данные 
об эффективности такой работы. По 
словам премьер-министра, они могут 
быть использованы при проведении 
административной реформы (см. „Ъ“ 
от 16 ноября): напомним, планы пра-
вительства предполагают не только 
сокращение госаппарата и территори-
альных подразделений ведомств, но 
и, насколько это возможно, унифика-
цию их структуры в пользу более эф-
фективного выполнения их функций. 
Впрочем, задачи эксперимента явно 
шире — административную реформу 
Белый дом рассчитывает закончить 
уже к 1 апреля 2021 года.

Согласно документу, воспользо-
ваться услугой граждане и компании 
смогут после регистрации в единой 
системе идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) и при согласии на 
обработку персональных данных 
и сведений о частной жизни, необхо-
димых для подготовки ответа. Пред-
полагается, что поступившая на сайт 
госуслуг жалоба после автоматиче-
ской проверки будет направлена от-
ветственным ведомствам для ре-
шения проблемы, при этом статус 
обращения и итоговый ответ обра-
тившиеся смогут получить в личном 
кабинете на сайте госуслуг. Срок рас-
смотрения обращений составит до 30 
календарных дней в общих случаях 
и до 10 дней — для отдельных катего-
рий обращений, которые определят 
сами ведомства.

Диана Галиева

Книгу жалоб выложат на госуслуги
Правительство экспериментирует с обратной связью ведомств с гражданами
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сегодняшнее 
число 23,3

процента составила, по данным Банка России, среднерыночная полная стоимость нецелевых 
потребительских кредитов до 30 тыс. руб. сроком до года в третьем квартале 2020 года. Это самый 
дорогой из видов потребкредитов — так, сопоставимые по параметрам целевые кредиты без обеспече-
ния, перечисляемые продавцу (POS-кредитование), обходятся их получателям в 15,5%, автокредиты  
на новые машины — в 12,4% годовых. Напомним, с октября 2019 года ЦБ запустил механизм ограничения 
рисков потребительского кредитования — показатель долговой нагрузки заемщика в дополнение к уже 
имеющимся коэффициентам риска по необеспеченным потребкредитам для банков.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Октябрь вернул в США 
индустриальный рост

Промпроизводство в США в октябре 
вернулось к росту и увеличилось 
на 1,1% (в сентябре показатель 
снизился на 0,4%), в итоге индекс 
практически компенсировал 
рекордный спад в феврале—апреле 
(минус 16,5%). Но выпуск в октябре 
по-прежнему был на 5,6% ниже, 
чем в феврале, и на 5,3% ниже, чем 
год назад, свидетельствуют данные 
ФРС. Выпуск в промышленности 
после увеличения в сентябре всего 
на 0,1% в октябре вырос на 1% 
(месяц к месяцу), в коммунальном 
секторе рост составил 3,9%, в добы-
че вновь отмечался спад — на 0,6% 
(по сравнению с аналогичным 
уровнем год назад — минус 14,4%). 
Розничные продажи в октябре выро-
сли к сентябрю на 0,3% (ожидался 
рост на 0,5%), а оценка по сентябрю 
была пересмотрена с 1,9% до 1,6%.

«В октябре деловая активность 
оказалась на хорошем уровне, 
но есть беспокоящие признаки, 
свидетельствующие о возможном 

замедлении в ноябре и декабре 
на фоне высокого числа новых 
заражений и снижения активности 
потребителей»,— указывают в ING 
Bank. Что касается замедления 
розницы — в банке полагают, что 
статистику за два месяца стоит 
рассматривать как единый показа-
тель из-за сезонных особенностей. 
В частности, онлайн-торговля 
за это время выросла на 3,1%, 
а традиционный ритейл отмечает 
спад спроса, свидетельствуют 
данные Google по передвижениям 
вблизи торговых центров. В Capital 
Economics ожидают, что рост 
промпроизводства продолжится 
в ближайшие месяцы, даже если 
упадет потребление — а с учетом 
все новых ограничений риск этого 
велик, замечают в центре.

Заметим, опережающий инди-
катор деловой активности — индекс 
ISM в промышленности в октябре 
вырос до 59,3 пункта против 55,4 
пункта в сентябре — это рекорд 
с сентября 2018 года. В секторе 
услуг в октябре его значение сокра-
тилось до 56,6 пункта с 57,8 пункта, 
но показатель выше 50 пунктов 
указывает на расширение деловой 
активности. Однако ограничения 
все-таки привели к замедлению 
восстановления занятости — в ок-
тябре было создано 365 тыс. мест 
против 753 тыс. в сентябре). Напом-
ним, по итогам третьего квартала 
американская экономика в годовом 
исчислении выросла на 33,1% 
(то есть таким был бы рост, если 
бы этими темпами показатель рос 
в течение всего года) после паде-
ния во втором на 31,4%. В годовом 
выражении показатель увеличился 
на 7,4% после спада на 9,1% 
во втором квартале.

Татьяна Едовина

10

5

0

–5

–10

–15

–20

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА В США
(%, МЕСЯЦ К МЕСЯЦУ)   ИСТОЧНИК: ФРС.

I XIXVIIIVIIVIVIVIIIII

Промпроизводство

Выпуск 
в промышленности

Выпуск в ЖКХ

Выпуск в добыче

3,9

1,1
1,0

–0,6

23,3

Средняя ставка по нецелевым 
потребкредитам (%)

0

8

16

24

32

40

III кв. IV кв. I кв. II кв. III кв.

2019 2020

Владимир Сальников и другие 
опрошенные „Ъ“ аналитики счита-
ют тренды очевидными — четвер-
тый квартал для промышленности 
окажется заметно хуже третьего. «По-
ложительный восстановительный 
импульс потерян, и в ближайшие 
месяцы явных драйверов роста не 
видно, учитывая вторую волну CO-
VID-19 в РФ и Европе. Надежда лишь 
на бюджетную поддержку, но ее пик 
пройден, и этого явно не хватит для 
дальнейшего уверенного восстанов-
ления»,— говорит директор «Локо-ин-
веста» по инвестициям Дмитрий 
Полевой. «Быстрого V-образного вос-

становления промышленности не по-
лучилось. Из-за второй волны корона-
вируса более вероятным становится 
U-образное восстановление или даже 
W-образное»,— добавляет главный 

экономист Совкомбанка Кирилл Со-
колов, ожидая, что в ближайшие ме-
сяцы ситуация может ухудшиться.

Между тем вразрез с мнени-
ем экономистов выступили пер-

вые ноябрьские конъюнктурные 
опросы промышленников, сделан-
ные по состоянию на 17 ноября. 
Они фиксируют резкий взлет те-
кущих оценок и прогнозов спроса, 
выпуска, занятости и даже инвес-
тпланов. Основная причина — от-
сутствие жестких ограничений. 
«К ноябрю 2020 года баланс оценок 
запасов готовой продукции достиг 
20-летнего минимума. Промыш-
ленность, таким образом, сохра-
няет должную осмотрительность 
в условиях упорного применения 
властями только „местной анесте-
зии“ при все более масштабной за-
болеваемости населения»,— отме-
чает автор исследования Сергей 

Цухло. При этом руководитель на-
правления индустриальных иссле-
дований центра социально-эконо-
мических исследований ЦСР Антон 
Белоглазов отмечает, что с 2021 года 
в формулу НДПИ для добычи твер-
дых полезных ископаемых (в том 
числе руд, используемых в метал-
лургическом и производстве удо-
брений) вводится повышающий 
коэффициент Крента, что может за-
ставлять компании увеличивать те-
кущий выпуск. «Непонятно, откуда 
взяться краткосрочному оптимиз-
му,— заключает Владимир Сальни-
ков.— Спроса нет».

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Плюс-минус промышленность

В среднесрочной перспективе правитель-
ству может понадобиться ужесточить тре-
бования к стажу будущих пенсионеров 
и повысить страховые взносы для бизне-
са. Без этих мер после 2030 года уровень 
пенсий по отношению к зарплатам в стра-
не упадет ниже нынешнего уровня и к 2050 
году снизится до 27% против 34% в 2018 
году. В число наиболее эффективных ме-
ханизмов сохранения этого соотношения 
также входит ограничение размера пен-
сий для работающих пенсионеров, однако 
это может оказаться неприемлемым для 
населения.

Несмотря на повышение пенсионного воз-
раста, через десять лет размер пенсий в РФ 
опять начнет снижаться, если правительство 
не примет новых мер для повышения финан-
совой устойчивости пенсионной системы. 
К такому выводу пришли замглавы Институ-
та социального анализа и прогнозирования 
(ИНСАП) РАНХиГС Юрий Горлин и научный 
сотрудник лаборатории исследований рын-
ков труда и пенсионных систем института 
Виктор Ляшок в работе «Факторы роста уров-
ня пенсионного обеспечения в среднесроч-

ной и долгосрочной перспективе». Она была 
презентована вчера в ходе одноименного се-
минара ИНСАП.

Возможность повысить коэффициент за-
мещения (то есть уровень пенсий по отноше-
нию к зарплатам) заявлялась правительством 
как одно из главных позитивных последст-
вий повышения пенсионного возраста, кото-
рое началось в РФ с 2019 года. Действительно, 
как показывают расчеты авторов исследова-
ния, благодаря переходу к более позднему вы-
ходу на пенсию этот показатель останется на 
уровне 2018 года (34%) практически до 2030 
года. Однако потом он вновь начнет снижать-
ся и к 2050 году может составить только 27%. 
При этом чем выше будет рост экономики, 
тем быстрее будет сокращаться коэффициент 
замещения даже при росте и пенсий и зар-
плат в абсолютном выражении, поскольку до 
2024 года правительство обязалось индекси-
ровать пенсии на 5–6%. Как отмечают авторы 
работы, к этой ситуации российскую пенси-
онную систему приведет ряд причин — как 
внешних, так и внутренних.

К первым относятся старение населения, 
низкий уровень зарплат, а в перспективе — 

расширение числа нестандартных форм заня-
тости. Так, если сейчас на одного пенсионера 
приходится 1,1 работника, то к 2050 году это 
соотношение уменьшится до 0,99 (без повы-
шения пенсионного возраста оно упало бы до 
0,85). В числе вторых, которые имеют регуля-
торную природу,— недостаточные требования 
к стажу для получения права на страховую пен-
сию, предоставление льгот по тарифам стра-
ховых взносов и исчерпание фактора «вало-
ризации», повышающего размер пенсионных 
выплат. Валоризация, которая, напомним, 
была произведена в 2010 году, изначально 
привела к увеличению коэффициента замеще-
ния на 3,5 процентных пункта (п. п.)— но уже 
в 2018 году это влияние сократилось до 2 п. п., 
а к 2033 году будет исчерпано полностью.

Среди мер, которые могли бы предотвра-
тить снижение коэффициента после 2030 
года, авторы работы называют повышение 
требований к стажу, легализацию неформаль-
но занятых и повышение тарифов страховых 
взносов. Так, повышение требований к стра-
ховому стажу до 30 лет по году в год позволит 
коэффициенту замещения начать расти после 
2035 года — и к 2050 году он может вернуть-

ся на нынешний уровень. Легализация нефор-
мально занятых, хотя и не предотвратит сни-
жение этого показателя полностью, сможет 
существенно замедлить этот процесс: к 2050 
году он может составить 30% вместо 27%. В свою 
очередь, постепенное повышение начиная 
с 2025 года ставки взносов с 22% по 0,5 п. п. 
в год до 25% к 2030 году с последующим с 2044 
года снижением (по мере прогресса в легали-
зации занятости и зарплат) до 24% также улуч-
шит показатели пенсионных индикаторов. 
Применение всех этих мер в совокупности, по 
мнению авторов работы, позволит увеличить 
коэффициент замещения до 40%, снизить чи-
сло получателей пенсий менее прожиточного 
минимума вдвое и зафиксировать приемле-
мый уровень совокупного бюджетного транс-
ферта в пенсионную систему на уровне 2–2,3% 
ВВП. Наконец, большинство из этих мер рас-
сматриваются авторами работы как приемле-
мые для населения, а значит, реализуемые без 
политических рисков — в частности, именно 
по этой причине в число рекомендованных не 
вошло ограничение размера пенсий для рабо-
тающих пенсионеров.

Анастасия Мануйлова

Пенсиям требуют строгости
Их отношение к зарплатам начнет снижаться после 2030 года

Жаловаться на ведомства 
наиболее востребованно-
го во время второй волны 
эпидемии социального  
блока граждане смогут 
через портал госуслуг
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Первый заместитель председателя комитета Гос-
думы по развитию гражданского общества Дмит-
рий Вяткин («Единая Россия») внес во вторник два 
законопроекта, ужесточающие правила прове-
дения митингов. В частности, поправки запреща-
ют финансировать их из иностранных источников, 
приравнивают пикетные очереди к публичным ак-
циям и вводят ряд запретов для журналистов, ос-
вещающих эти мероприятия. Автор законопроек-
та считает, что предлагаемые меры приведут за-
кон о митингах в соответствие с судебной практи-
кой и позволят исключить иностранное вмеша-
тельство в дела России. Оппозиционеры отмеча-
ют, что на по-настоящему массовых акциях такие 
« запрещалки» не работают.

Первый проект Дмитрия Вяткина о внесении измене-
ний в закон «О собраниях, митингах, демонстрациях, ше-
ствиях и пикетированиях» касается оргвопросов. Так, он 
предлагает запретить проводить митинги на территори-
ях, прилегающих к зданиям экстренных служб (напри-
мер, МВД и ФСБ), чтобы не парализовать их деятельность. 
При наличии угрозы чрезвычайной ситуации или терак-
та власти смогут переносить или отменять акции. Депутат 
также считает необходимым закрепить в законе норму, 
позволяющую суду признавать публичным мероприяти-
ем пикетную очередь или «массовое одновременное пре-
бывание или передвижение граждан в общественных ме-
стах», направленное на формирование мнений или выд-
вижение требований («дворовые чаепития», «прогулки», 
«кормления голубей» и т. д.).

«Изобретательность некоторых граждан на очень вы-
соком уровне,— пояснил „Ъ“ господин Вяткин.— Оди-
ночное пикетирование должно быть одиночным. Когда 
участвует организованная группа, люди идут и сменяют 
друг друга, мы прекрасно понимаем, что это не один че-
ловек вышел и что это массовая акция. Значит, и регули-
ровать ее надо с точки зрения массовой акции. Кого мы 
обманываем?»

Также предлагается запретить журналистам, работаю-
щим на митингах, принимать в них участие, а именно аги-
тировать, собирать пожертвования или подписи, исполь-
зовать символику или «иные средства публичного выра-
жения коллективного или индивидуального мнения», 
а также скрывать «признак представителя СМИ». «Много 
случаев, когда при пресечении несанкционированных 
акций задержанные потом говорили, что они журнали-
сты,— отмечает господин Вяткин.— Или фактические ор-
ганизаторы и участники акции вдруг нацепляли беджик 
„пресса“. В законопроекте предлагается разделить функ-
ции: либо участие, либо освещение». Депутат добавил, что 
журналисты без опознавательных знаков будут считаться 
участниками митинга.

Другой законопроект касается финансовых вопросов. 
Дмитрий Вяткин предлагает запретить финансировать 
публичные акции иностранцам, НКО—иноагентам, рос-
сиянам младше 16 лет, анонимным жертвователям и юр-
лицам, зарегистрированным менее чем за год до этого. 
Деньги на такие мероприятия должны быть переведены 
на специальный счет с указанием паспортных данных 
гражданина либо банковских реквизитов юрлица.

«Мы должны обеспечить прозрачность финансирова-
ния публичной политической активности,— поясняет го-

сподин Вяткин.— Ни для кого не секрет, что для поддер-
жания определенной политической активности в России 
иностранные правительства и НПО выделяют внушитель-
ные суммы. По факту это форма грубого вмешательства во 
внутренние дела». Подобное финансирование, по его мне-
нию, происходит в Белоруссии и направлено на «корен-
ную смену внутреннего и внешнеполитического курса».

Дмитрий Вяткин является автором многих законов, 
прежде всего в сфере избирательного права. Первый зам-
пред фракции «Единая Россия» Андрей Исаев сообщил 
„Ъ“, что господин Вяткин уведомил коллег о внесении 

законопроекта, но прежде, чем его поддержать, депутаты 
должны рассмотреть проект на экспертном совете фрак-
ции. Источник в администрации президента, отвечая на 
вопрос „Ъ“, можно ли считать авторство депутата Вятки-
на «знаком качества» документа, сказал, что это действи-
тельно «знак качества», но «депутатскую инициативу ни-
кто не отменял».

Опрошенные „Ъ“ думские оппозиционеры восприня-
ли проект в штыки.

«Возникает немало вопросов к адекватности предло-
женного. Иногда думаешь: ну что еще придумают в запре-
тительном раже? Но грозной фантазии, похоже, нет пре-
дела,— говорит Сергей Шаргунов (КПРФ).— Например, 
и в зной, и в стужу в пикете должен будет стоять один и тот 
же несменяемый человек. А если ты журналист, но при-

шел на митинг выразить свою гражданскую позицию без 
отличительного знака, а потом про этот митинг сделал пу-
бликацию,— выходит, ты нарушил закон. На каждого та-
кого журналиста можно будет завести протокол просто по 
факту публикации о митинге».

«Это антигосударственная инициатива. Как показал 
опыт Хабаровска, там, где выходят тысячи людей, эти „за-
прещалки“ не работают,— отмечает заместитель руково-
дителя фракции „Справедливая Россия“ Олег Шеин.— 
Другое дело, что этим единороссы сами себя ставят в поло-
жение осажденной крепости и изолируют от реальных об-
щественных сигналов и существующих проблем».

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Нилов напоминает 
о ситуациях, когда к пикетчику подходят посторонние 
люди, а правоохранители «принимают меры» и прекра-
щают акцию. С журналистами, по его мнению, иногда 
«возникает недопонимание»: или они освещают меро-
приятие, или являются его участниками, поэтому «на-
верное, какое-то разъяснение по этому поводу должно 
быть». «Что же касается иностранного финансирования, 
то массовые мероприятия могут проводиться с привле-
чением граждан, которые ангажированы извне. На по-
добную тенденцию нужно смотреть очень пристально. 
Но это ограничение не лишит заинтересованные сторо-
ны возможности участвовать в каких-либо протестных 
акциях»,— добавляет депутат.

Как ранее сообщал „Ъ“, в 2020 году протестная актив-
ность россиян выросла: по оценкам Центра социаль-
но-трудовых прав, за первое полугодие прошло не менее 
958 резонансных протестных акций — на 95 больше, чем 
в тот же период 2019 года. Кроме того, по данным право-
защитной организации «Апология протеста», с марта по 
август состоялись 775 одиночных пикетов, хотя реально 
их было несколько тысяч, считает руководитель органи-
зации Алексей Глухов. Средняя сумма штрафа за наруше-
ние правил проведения пикетов по ст. 20.2 КоАП в августе 
составила 7,9 тыс. руб.

Идея «поиска западного следа» в публичных акциях 
обсуждалась правозащитниками и законодателями еще 
полтора года назад, напоминает господин Глухов: «Мы 
помним о комиссиях Совета федерации и Госдумы по 
борьбе с вмешательством в выборы, занимавшихся ана-
лизом протестов в Москве летом 2019 года (против сня-
тия с выборов кандидатов в Мосгордуму.— „Ъ“), что толь-
ко подтвердило их намерение вернуться к вопросу о том, 
что кругом враги». По мнению эксперта, поправки Дмит-
рия Вяткина могут не только обернуться привлечени-
ем к ответственности рядовых жителей, «которые вый-
дут требовать включения горячей воды», но и увеличить 
риск уголовного преследования активистов по так назы-
ваемой дадинской статье 212.1 УК РФ.

«Другой вопрос ужесточения законодательства касает-
ся доступа к банковским счетам: кто, откуда и как финан-
сировал протест,— и его будут активно разбирать (следо-
ватели и чиновники.— „Ъ“),— уверен Алексей Глухов.— 
Хотя 99,9% всех протестов в России организуются на лич-
ные средства активистов: покупаются ватманы и кепки, 
у кого-то заимствуют мегафоны». Впрочем, глобально 
эти поправки ни на что не повлияют, добавляет эксперт: 
«Люди знают, что, выходя на протест, они уже вне закона».

Кира Дюрягина, Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова, Мария Старикова

Протест должен быть суверенным
В Госдуме предложили ужесточить требования к проведению митингов

Госдума приняла 17 ноября 11 за-
конопроектов, внесенных в раз-
витие принятых поправок к Кон-
ституции. Наибольший интерес 
у депутатов вызвала новая редак-
ция закона о порядке формиро-
вания Совета федерации: пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин не хотел называть его 
верхней палатой, коммунисты 
сравнили СФ с домом престаре-
лых, а представитель президен-
та в Думе Гарри Минх призвал де-
путатов не противопоставлять 
друг другу палаты Федерального 
собрания.

Первыми из пакета законопро-
ектов в развитие президентских по-
правок к Конституции депутаты об-
судили во втором чтении президент-
ские поправки к нескольким зако-
нам о новых основаниях для лише-
ния полномочий судей решением 
Совета федерации по представле-
нию президента (за совершение по-
ступка, порочащего честь и досто-
инство судьи, приобретение ино-
странного гражданства и др.). Нака-
нуне вечером комитет Госдумы по 
законодательству и госстроительст-
ву одобрил поправки к этому зако-
нопроекту, внесенные главами ко-
митетов по законодательству в СФ 
и Госдуме Андреем Клишасом и Пав-
лом Крашенинниковым, об упразд-
нении с 1 января 2023 года регио-
нальных конституционных и устав-
ных судов. Эти новеллы не вызвали 
вопросов или замечаний со стороны 
депутатов.

Также во втором чтении был при-
нят блок законопроектов о прима-
те Конституции России — а точнее, 
о неисполнении положений между-
народных договоров «в их истолко-
вании, противоречащем Основному 
закону». Дополнительных поправок 
к ним не поступило, кроме одной — 
о вступлении в силу со дня опубли-
кования.

Были поддержаны во втором чте-
нии два законопроекта о санкциях 
за публичные призывы и действия 
по отчуждению российских терри-
торий (их тоже внесли господа Кли-
шас и Крашенинников). Они уста-

навливают за первые «публичные 
призывы к осуществлению дейст-
вий, направленных на нарушение 
территориальной целостности Рос-
сии», административную ответст-
венность, а за повторное наруше-
ние в течение года — уголовную (ко-
торая уже предусмотрена в УК). Кро-
ме того, УК дополняется новой ста-
тьей с наказанием в 10 лет тюрьмы 
за отчуждение части территории 
России. Депутат от КПРФ Юрий Си-
нельщиков посчитал администра-
тивную ответственность за это нару-
шение слишком мягким наказани-
ем. Во время голосования по законо-
проекту коммунисты воздержались.

Активное обсуждение вызвали 
рассматриваемые в первом чтении 
новая редакция закона «О порядке 
формирования Совета федерации» 
и поправки к закону о статусе сена-
торов и депутатов. Поправки повто-
ряют обновленные нормы Консти-
туции: вводится пожизненное член-
ство в Совете федерации для быв-
ших президентов, добавляются еще 
30 «представителей РФ», назначае-
мые президентом (7 — пожизнен-
но, остальные — на 6 лет). Появля-
ется новое основание для досрочно-
го прекращения полномочий пар-
ламентариев, например, если у ко-
го-то из них после избрания найдет-
ся иностранное гражданство.

Больше всего вопросов о пожиз-
ненных сенаторах было у депута-
тов от КПРФ. Николай Коломейцев 
спросил, должен ли после приня-
тия законопроекта перейти в сена-
торы бывший президент Дмитрий 
Медведев. «Мы не говорим про фа-
милии, мы делаем универсальную 
норму, это право бывших президен-
тов. Они будут знать, что их не будут 
пинать и преследовать после сложе-
ния полномочий»,— ответил на это 
Павел Крашенинников. Коммунист 
Николай Харитонов заметил, что СФ 
будет походить на дом престарелых. 
А Алексей Куринный заявил, что СФ 
должен быть избираемым органом, 
а не местом почетной ссылки. Он 
также назвал верхнюю палату «ма-
лоэффективной и дорогостоящей 
структурой», спровоцировав пред-

седателя Госдумы Вячеслава Воло-
дина на ответную реплику, что там 
есть «очень много уважаемых лю-
дей». При этом спикер заметил, что 
в Конституции нет разделения пар-
ламента на «верхнюю» и «нижнюю» 
палаты и они равнозначны.

Тут вмешался представитель пре-
зидента в Думе Гарри Минх. Он зая-
вил, что противопоставлять две па-
латы «единого парламента россий-
ского» неправильно. По его словам, 
это два разных по своей правовой 
природе органа, которые формиру-
ются по-разному и решения прини-
мают по-разному. А единоросс Олег 
Морозов, перешедший в Думу из СФ 
после сентябрьских выборов, заме-
тил, что Совет федерации — не толь-
ко палата регионов, он выполня-
ет также «колоссальные общефеде-
ральные функции», например, дает 
согласие президенту на использо-
вание армии за границей. В итоге 
КПРФ оба проекта не поддержала.

Последними рассматривались 
поправки к закону «О гарантиях 
президенту России, прекративше-
му исполнение своих полномочий, 
и членам его семьи». После их при-
нятия бывшего президента нель-
зя будет привлечь к ответственно-
сти даже за преступления, совер-
шенные до или после президентст-
ва, а процедура снятия неприкос-
новенности будет идентична про-
цедуре импичмента. Павел Краше-
нинников пояснил, что это нужно 
не бывшему президенту, а общест-
ву, так как важно, чтобы глава госу-
дарства работал без опасений, что 
потом ему могут «отомстить». Де-
нис Парфенов (КПРФ) спросил, бу-
дет ли закон распространяться на 
экс-президента СССР Михаила Гор-
бачева, на что получил от автора од-
нозначное «нет». КПРФ законопро-
ект не поддержала. Однако особое 
мнение оказалось у Сергея Ивано-
ва (ЛДПР), у которого «рука не под-
нялась за него голосовать», и у Вла-
димира Бортко (КПРФ), который, на-
оборот, считает, что «у президента 
должны быть развязаны руки».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Депутаты  
поспорили о сенаторах
Госдума приняла очередной пакет  
конституционных законопроектов

Временная комиссия Совета федерации (СФ) 
по  защите государственного суверенитета пред-
ложила распространить статус иностранного аген-
та на участников выборов, действующих «в интере-
сах других государств». Соответствующие поправ-
ки могут быть внесены в Госдуму до Нового года, 
 чтобы уже на выборах в Госдуму 2021 года канди-
датам можно было присваивать этот статус. В Цен-
тризбиркоме меры по борьбе с иностранным вме-
шательством в выборы считают нужными и акту-
альными. Эксперты предполагают, что инициативы 
сенаторов дадут власти дополнительный инстру-
мент борьбы с  неугодными кандидатами.

Как сообщил на заседании комиссии СФ 17 ноября ее 
председатель Андрей Климов, новый пакет инициатив — 
результат трехлетней работы, которая велась совместно 
с коллегами из министерств, ведомств и экспертного со-
общества. «Предлагается ввести в избирательное законо-
дательство понятие “кандидат, исполняющий функцию 
иностранного агента“, и „кандидат, аффилированный 
с лицом или лицами, выполняющими функции иноаген-
та“. Это делается для того, чтобы наши избиратели име-
ли более полное представление о том, в чьих интересах 
может действовать тот или иной кандидат. Мы не запре-
щаем им участвовать в выборах, но избиратель должен 
знать, за кого он голосует», — сказал господин Климов.

Сенатор пояснил „Ъ“, что формально цель законодате-
лей — закрепить понятие «кандидат-иноагент» в избира-
тельном праве, а затем уполномоченные органы, такие 
как Центризбирком (ЦИК), смогут своими подзаконны-
ми актами урегулировать вопросы, связанные с указа-
нием такого статуса в бюллетене. «Мое личное мнение: 
в бюллетене это нужно указывать, как мы указываем не-
которые другие вещи»,— отметил Андрей Климов.

В качестве критериев для отнесения кандидатов 
к иноагентам члены комиссии называют политиче-
скую деятельность в интересах других государств 
и получение иностранного финансирования. Сенато-
ры также предложили добавить к критериям для отне-
сения физических лиц к иноагентам «целенаправлен-
ный сбор сведений в области военно-технической дея-
тельности РФ» и приравнять к НКО-иноагентам органи-
зации, работающие без образования юрлица. Сенатор 
Любовь Глебова отметила, что принять эти поправки 

необходимо до конца года, чтобы они вступили в силу 
до начала кампании по выборам в Госдуму-2021.

Секретарь ЦИКа Майя Гришина заявила «РИА Ново-
сти», что в комиссии считают предложенные меры обо-
снованными. «Тема актуальная, все-таки выборы орга-
нов власти — это внутреннее дело суверенного государ-
ства. В этом смысле мы в ЦИК прекрасно понимаем, что 
какие-либо меры, которые бы предотвратили вмеша-
тельство в суверенные дела России, это вещь актуальная 
и нужная»,— подчеркнула госпожа Гришина.

Инициативы сенаторов нужны для расправы с поли-
тическими оппонентами, уверен сопредседатель «Голоса» 
Григорий Мельконьянц, и они «наносят непоправимый 
удар по легитимности предстоящих выборов в Госдуму»: 
«Кандидаты, выполняющие функции иноагента,— это 
нонсенс, такого статуса нет нигде в мире». Эксперт ука-
зывает на то, что иностранное финансирование кандида-
тов и партий и так запрещено законом. «Но если сенаторы 
хотят записывать в иноагенты на основе каких-то домы-
слов и внесудебных решений, это будет нарушать равен-
ство прав кандидатов. Хотя маркировка кандидатов мо-
жет привести к обратному эффекту, когда за них будут го-
лосовать активнее»,— допускает господин Мельконьянц.

Это современный тренд — борьба за защиту сувере-
нитета, считает электоральный юрист Роман Смирнов: 
«У нас принимаются меры, симметричные по отноше-
нию к тому, что происходит в США. При этом ограниче-
ния у нас вводятся для достаточно узкого круга лиц — 
подразумевается, что это внесистемная оппозиция». Эта 
тенденция будет развиваться и дальше, пока вектор 
внешней политики не сменится, и не только в России, 
но и в США и других странах, предполагает эксперт.

Политолог Константин Калачев считает, что сенаторы 
вспомнили историю политика Алексея Навального, «ког-
да какие-то иностранцы засылали ему деньги, о чем он их 
не просил». «По законодательству РФ иностранцы не име-
ют права финансировать выборы,— напомнил эксперт.— 
Это пиар для дискредитации оппозиционных кандида-
тов, которые займутся фандрайзингом, а тут им денежка 
от иностранца и прилетит». Господин Калачев отмечает, 
что формулировку «участие в выборах в интересах другого 
государства» нельзя считать юридически точной.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Иностранных агентов  
впишут в бюллетени
Сенаторы хотят информировать избирателей  
о работе кандидатов на заграницу

Его поздравляет секретарь Общественной палаты РФ Лидия Михеева:
— Уважаемый Александр Владимирович! Поздравляю Вас с днем рождения! Хочу пожелать Вам — энергичному и ис-
креннему человеку — удачи и здоровья, а также поддержки со стороны тех, ради кого трудитесь Вы и ваша команда!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
главе Удмуртии  
Александру Бречалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В случае принятия нового законопроекта 
шансы россиян попасть под статью 
о нарушении правил проведения митингов 
заметно возрастут   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

К О Н Т Е К С Т Н Е З А К О Н Н О Й  А Г И Т А Ц И И  Г Р О З Я Т  Б Л О К И Р О В К О Й

Роскомнадзор получит право по запросу 
Центризбиркома и региональных комиссий 
оперативно блокировать в интернете агита-
цию, размещенную в нарушение избиратель-
ного законодательства. Соответствующий 
законопроект внесла во вторник в Госдуму 
группа единороссов во главе с председа-
телями комитетов по регламенту Ольгой 
Савастьяновой и по информполитике Алек-
сандром Хинштейном. «Политическая реклама 
в интернете сегодня в условиях цифровизации 
общества ничуть не меньше политической 

рекламы в традиционных СМИ, но сегодня это 
никак не регулируется. Наш законопроект дает 
возможность этот процесс регулировать»,— 
пояснил «Интерфаксу» господин Хинштейн.

Напомним, избирательное законода-
тельство запрещает агитацию в день тишины 
(последние сутки перед голосованием) 
и публикацию социологических опросов 
в последние пять дней до выборов и в день 
голосования. Однако обеспечить выполне-
ние этих норм всеми интернет-ресурсами, 
включая социальные сети, ЦИК возможности 

не имеет. Поэтому, например, итоги экзит-
полов регулярно публикуются в день выборов 
кандидатами и партиями на их личных стра-
ницах в соцсетях или в Telegram-каналах.

Кроме этих поправок Александр Хинштейн 
подготовил законопроект об увеличении 
штрафов за агитацию в запрещенных местах 
и в день тишины. По данным ТАСС, макси-
мальные штрафы для граждан могут вырасти 
с 1,5 тыс. до 20 тыс. руб., а для юридических 
лиц — со 100 тыс. до 500 тыс. руб. 

Елена Рожкова
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„Ъ“ стало известно о причинах 
следственных действий, которые 
во вторник сотрудники Следствен-
ного комитета России (СКР) и Фе-
деральной службы безопасности 
(ФСБ) проводили с заместителем 
председателя правительства Мо-
сковской области — министром 
экологии и природопользования 
Дмитрием Куракиным. По версии 
следствия, чиновник, ранее воз-
главлявший департамент имуще-
ственных отношений Минобороны, 
мог быть причастен к махинациям 
с военным лесом на 2 млрд руб.

Во вторник сотрудники СКР, депар-
тамента военной контрразведки ФСБ 
и ГУЭБиПК МВД, разбившись на не-
сколько групп, провели серию обы-
сков дома и на рабочем месте Дмитрия 
Куракина, а также еще у двоих бывших 
руководящих работников департамен-
та имущественных отношений (ДИО) 
Минобороны. Господин Куракин воз-
главлял ДИО с 2012 по 2017 год, придя 
на место скандально известной Евге-
нии Васильевой, которая была осужде-
на на пять лет заключения за много-
миллионные хищения при продаже 
имущества ведомства, но впоследст-
вии условно-досрочно освобождена, 
став юристом и художником.

По данным источников „Ъ“, по-
сле обысков господина Куракина 
и еще двоих предполагаемых фигу-
рантов доставили в Следственный ко-
митет на допрос, который затянулся 
до позднего вечера. «Аппарат зампре-
да правительства Московской области 
Дмитрия Куракина и министерство 
экологии и природопользования Мо-
сковской области работают в штатном 
режиме»,— сообщили „Ъ“ представи-
тели подмосковных властей, реко-
мендовав обращаться за дальнейши-
ми комментариями в следственные 
органы. В СКР от них воздержались, 
но источники „Ъ“, близкие к следст-
вию, сообщили, что вопросы к госпо-
дину Куракину возникли сразу у двух 
главков СКР.

В производстве главного следствен-
ного управления СКР находится уго-
ловное дело о взятках в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК), связанное 
с выделением за откаты земель, при-
надлежащих Минобороны, коммерче-

ским структурам. Одновременно глав-
ное военное следственное управление 
(ГВСУ) расследует уголовное дело о зло-
употреблении должностными полно-
мочиями (ст. 285 УК) — о незаконной 
вырубке лесов на территориях воин-
ских частей. Лес и освобожденная 
из-под него земля, полагает следствие, 
незаконно продавались предприни-
мателям. Ущерб по данному делу, со-
общил источник „Ъ“, составил поряд-
ка 2 млрд руб. По версии собеседника 
„Ъ“, уже принято решение об объе-
динении этих дел и передаче их «гра-
жданскому» ГСУ комитета.

По некоторым данным, эти рассле-
дования стали продолжением не ме-
нее громкого уголовного дела, основ-
ным фигурантом которого являлся 
Илья Тарасевич — бывший главный 
специалист-эксперт секретариата од-
ного из заместителей министра оборо-
ны России. До этого, будучи ведущим 
инженером ФГКУ «Управление лесно-
го хозяйства и природопользования» 
(УЛХиП, входило в ДИО, а сейчас в его 
правопреемник — департамент воен-
ного имущества) Минобороны, госпо-
дин Тарасевич, по данным следствия, 
за незаконное вознаграждение органи-

зовал выделение земельных участков 
военного ведомства коммерсантам, 
которые использовали их для свалки 
мусора, лесозаготовок и строительст-
ва коттеджных поселков. Сам обвиня-
емый Тарасевич поначалу утверждал, 
что брал не взятки, а деньги в долг.

Изначально фигурантами уголов-
ного дела, возбужденного ГВСУ СКР 
по ч. 3 ст. 285 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (зло-
употребление должностными пол-
номочиями и мошенничество в осо-
бо крупном размере),  являлись 
неустановленные должностные лица 
ФГКУ УЛХиП и руководители трех 
ООО — липецкой Лесной производ-
ственной компании, подмосковного 
«ДСМУ-Центра» и столичного «Акони-
та». Впоследствии в деле появились 
взятки в особо крупном размере и ре-
альные фигуранты.

Интересно, что в прошлом году го-
сподин Тарасевич находился в СИЗО, 
однако потом по решению Хамовни-
ческого райсуда Москвы ему неожи-
данно изменили меру пресечения 
с ареста на запрет определенных дей-
ствий. Обычно подобные послабления 
делаются для лиц, сотрудничающих 
со следствием. Получить коммента-
рии защиты господина Тарасевича „Ъ“ 
не удалось.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

С подмосковного министра 
спросили за военное прошлое
СКР и ФСБ разбираются  
с лесными махинациями в Минобороны

Как стало известно „Ъ“, СКР начал проверку 
весьма необычного следственного действия, 
проведенного недавно в офисе крупного орга-
низатора электронных торгов АО «ОТС». Неиз-
вестные пока люди в полицейской форме при-
ехали в компанию под предлогом проведения 
обыска, сфотографировали друг друга во вре-
мя «поиска улик» и разъехались, ничего не взяв, 
а уже через полчаса их фотографии с подроб-
ным описанием мероприятия появились в од-
ном из электронных СМИ. По результатам про-
верки участники подозрительного обыска могут 
быть привлечены к уголовной ответственно-
сти за превышение должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ).

Как было установлено проверкой, в подозритель-
ных следственных действиях принимали участие 
шестеро мужчин. Четверо из них были в граждан-
ской одежде, двое — в форменных полицейских 
кителях с офицерскими погонами, надетых опять 
же поверх «гражданки». При этом все шестеро, прой-
дя на ресепшен бизнес-центра Newton plaza на На-
гатинской улице, представились сотрудниками 
московского УЭБиПК. Они предъявили охране слу-
жебные удостоверения и постановление на обыск 
расположенного в Newton офиса ОТС, подписанное 
следователем Симоновского межрайонного отдела 
ГСУ СКР по Москве Михаилом Терентьевым. Сам сле-
дователь, по словам визитеров, должен был подъе-
хать позже.

Оперативники поднялись в офис фирмы, но за-
стали в нем только дежурного менеджера. Все со-
трудники ОТС, включая гендиректора и других 
руководителей, в последнее время работают ди-
станционно из-за карантина. Как рассказал „Ъ“ на-
чальник юридического департамента ОТС Виктор 
Вахтин, перепуганная сотрудница сразу позвони-
ла ему, заявив, что офис пришли обыскивать ка-
кие-то странные люди. «По ее словам, они были 
в полицейской форме, но производили впечат-
ление наркоманов»,— рассказал “Ъ“ господин 
Вахтин. Переговорив по телефону с визитерами 
и узнав от них, что планируется обыск, юрист свя-
зался с гендиректором компании Дмитрием Пан-
гиным, после чего они сразу выехали на работу. 
Однако ни оперативников, ни следователя они 
уже не застали.

Как пояснила своим начальникам дежурный 
менеджер, гости в гражданском бегло осмотрели 
помещения, спросили у нее, где находятся доку-
менты, а узнав, что вся отчетность компании хра-
нится на серверах в электронном виде, завершили 
осмотр. Тем временем двое полицейских в форме 
в офис даже не зашли. Их, по словам дежурной, за-
интересовали только входные стеклянные двери 
с нанесенным на них логотипом «Группа электрон-
ных площадок ОТС». Оперативники организовали 
в дверном проеме чуть ли не профессиональную 
фотосессию с использованием камер мобильных 
телефонов. Мужчины поочередно ставили друг 
друга на входе в офис и фотографировали с таким 
расчетом, чтобы в кадр попадали спина человека 
в полицейской форме и название компании, в ко-
торую тот уверенно заходит. Завершив съемки, 
участники мероприятия уехали.

Объяснить происшедшее подъехавшему генди-
ректору Пангину дежурный менеджер не смогла, 
но вместо нее это сделали клиенты фирмы. Отме-
тим, что АО «ОТС» — оператор электронной тор-
говой площадки OTC-tender, созданной в январе 
2012 года для проведения закупок в соответствии 
с ФЗ №223. Компания имеет 28 представительств 
на территории РФ и специализируется в основном 
на проведении торгов, связанных с распределени-
ем госзаказов. Ее услугами пользуются в основном 

государственные корпорации, подбирающие для 
своих нужд поставщиков товаров, работ или услуг.

По словам Дмитрия Пангина, буквально через 
полчаса после отъезда визитеров ему начали зво-
нить партнеры, задававшие один и тот же вопрос: 
«Вы еще на свободе?» От них бизнесмен и узнал, 
что все детали проведенной операции уже распро-
странило одно из электронных СМИ. В нем сооб-
щалось, что обыски в ОТС проводились в рамках 
расследования уголовного дела о злоупотребле-
нии должностным лицом коммерческой органи-
зации своими полномочиями вопреки законным 
интересам этой организации (ст. 201 УК РФ), воз-
бужденного Симоновским межрайонным след-
ственным отделом ГСУ СКР по Москве еще в мае 
этого года. Как сообщалось в материале, копия по-
становления об обыске «имелась в распоряжении 
редакции» и из этого документа следовало, что не-
кое «неустановленное лицо из числа руководства 
ОТС» в целях извлечения личной выгоды похити-
ло у фирмы 100 млн руб.

«Кто был подозреваемым, авторы заметки 
не уточнили, однако об этом вполне можно было до-
гадаться,— пояснил „Ъ“ гендиректор ОТС Пангин.— 
В тексте трижды упоминалась моя должность и фа-
милия». По словам господина Пангина, в его бизнесе 
репутация фирмы-организатора тендеров и ее руко-
водителей имеет первостепенное значение, поэто-
му гендиректор и главный юрист ОТС тут же начали 
разбираться с происшедшим.

По словам бизнесменов, их разговор с руководст-
вом Симоновского отдела СКР расставил все точки 
над i — там сообщили, что к обыскам в ОТС сотруд-
ники подразделения не имеют отношения и вооб-
ще никаких претензий к руководству фирмы у от-
дела не было и нет. Примерно такой же ответ дали 
коммерсантам и в московском УЭБиПК. Наконец, ве-
чером того же дня причастность ГСУ СКР по Москве 
к проведенным обыскам опровергла и официаль-
ный представитель главка Юлия Иванова. По ее сло-
вам, в офис фирмы на самом деле приезжали «не-
известные люди, представившиеся сотрудниками 
правоохранительных органов», а распространен-
ная в СМИ информация об обысках не соответству-
ет действительности.

Как сообщила госпожа Иванова, ее ведомст-
во уже начало доследственную проверку по фак-
ту инцидента. По данным „Ъ“, для обеспече-
ния объективности разбирательства поручили 
ее не Симоновскому, а соседнему Замоскворецко-
му межрайонному отделу СКР. По результатам про-
веденной проверки следователи установят лич-
ности всех участников обыска и решат, по какой 
статье УК квалифицировать их действия. Близкий 
к проверке источник „Ъ“ сообщил, что если в про-
цедуре были задействованы реальные правоохра-
нители, они могут быть привлечены к ответствен-
ности за превышение должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ). В случае, если полицейские окажут-
ся «ряжеными», учитывая, что предъявленные ими 
документы и постановление о проведении обыска 
уже оказались фальшивыми, участникам меропри-
ятия придется отвечать, как минимум, за подделку 
документов (ст. 327 УК РФ).

К сетевому изданию, опубликовавшему сомни-
тельную новость, руководство ОТС уже подготови-
ло иск на 10 млн руб. По мнению Дмитрия Пангина, 
журналисты действовали совместно с лжеполицей-
скими, а обыск и его заранее подготовленная «рас-
крутка» в СМИ были организованы, очевидно, по за-
казу менее удачливых конкурентов ОТС, решивших 
таким образом нанести репутационный вред компа-
нии. «Ведь мы отжали этот рынок у многих мелких 
игроков»,— заявил „Ъ“ господин Пангин.

Сергей Машкин

Дело ряженых
СКР расследует необычный обыск в крупной фирме

К 14 годам заключения в колонии 
строгого  режима приговорил Мо-
сковский областной суд 20-лет-
него  студента колледжа Абдула-
зиза Абдулазизова, признанного 
виновным в убийстве следовате-
ля управления на транспорте МВД 
по Центральному федеральному 
округу Евгении Шишкиной. Под-
полковник юстиции расследо-
вала дело группировки хакеров 
 Ярослава Сумбаева, участники ко-
торой, используя компьютерные 
технологии, мошенничали с же-
лезнодорожными билетами. Гла-
варь ОПС, скрывшийся в Грузии, 
 неоднократно угрожал госпоже 
Шишкиной расправой и даже ор-
ганизовал на нее неудачное по-
кушение. Следователь все равно 
довела дело до суда. Тогда в ок-
тябре 2018 года Ярослав Сумбаев 
за 1 млн руб. нанял двух молодых 
наркоманов Кирилла Грумско-
го и Абдулазизова, которые после 
недолгой слежки расправились 
с женщиной. Дело в отношении со-
общника киллера рассматривает-
ся сейчас в суде Красногорска.

Оглашение приговора Абдулазизу 
Абдулазизову заняло около трех часов. 
Несмотря на относительную просто-
ту дела, состоявшего из одного эпизо-
да убийства, по нему было проведено 
масса следственных действий, что на-
шло свое отражение и в судебном реше-
нии. Так, при оглашении много време-
ни ушло на обнародование показаний 
свидетелей и данных экспертиз, дока-
зывающих причастность подсудимого 
Абдулазизова и его сообщника к пре-
ступлению. «Всего по делу было прове-
дено более 1500 следственных дейст-
вий, в том числе около 1300 допросов 
и 70 судебных экспертиз. Благодаря 
этому, а также оперативно-разыскным 
мероприятиям, проведенным сотруд-
никами ГУУР МВД и ФСБ РФ, удалось 
установить преступников и задержать 
их в Санкт-Петербурге»,— сказала по-
зже официальный представитель СКР 
Светлана Петренко.

Как уже сообщал „Ъ“, все началось 
с того, что осенью 2014 года в Москов-
ском регионе была задержана группа 
молодых хакеров, занимавшихся мо-
шенничеством с железнодорожны-
ми билетами. По данным следствия, 

они взламывали сайты крупных ту-
роператоров в разных городах Рос-
сии, подключенных к электронной 
системе РЖД по дистанционной про-
даже железнодорожных билетов. А за-
тем оформляли проездные докумен-
ты на фамилии специально нанятых 
студентов. Те, в свою очередь, забира-
ли в кассах якобы приобретенные для 
них туроператором по безналичному 
расчету билеты, а затем сдавали их, 
получая наличные. Используя эту схе-
му, участники группировки Ярослава 
Сумбаева за несколько лет сумели по-
хитить у трех десятков компаний по-
рядка 18 млн руб.

С учетом размаха преступлений, 
жесткой иерархии в группе и использо-
вания конспирации следствие обвини-
ло ее участников не только в мошенни-
честве, но и в организации преступного 
сообщества (ОПС) и участии в нем (ст. 159 
и ст. 210 УК). Задержать организатора 
ОПС Сумбаева сразу не удалось — он 
скрылся в Грузию, из которой, используя 
мессенджеры, стал направлять следова-
телю Шишкину сообщения с угрозами, 
требуя, чтобы она прекратила расследо-
вание дела.

Поскольку угрозы не подействовали, 
на следователя вскоре было совершено 
покушение, однако госпожа Шишкина 
успела убежать от киллера и закрыться 
в подъезде. Тогда нападавший сжег ав-
томобиль Lexus, принадлежавший Ев-
гении Шишкиной. Следствие считает, 
что заказчиком данного преступления 
выступил все тот же Сумбаев, который 
и после неудачного покушения продол-
жил угрожать следователю.

В сентябре 2018 года Сумбаев через 
своего товарища Ивана Кочеткова по-
знакомился в даркнете с учащимся пе-
тербургской школы 16-летним Кирил-
лом Грумским. Тот заказывал на сайте 
наркотики и очень хотел разбогатеть. 
Узнав об этом, Ярослав Сумбаев под ни-
ком Мигель Моралис предложил в сен-
тябре 2018 года за 1 млн руб. устранить 
одну «нехорошую женщину». Школь-
ник согласился и привлек к делу сво-
его приятеля, студента петербургско-
го колледжа Абдулазиза Абдулазизова. 
Последний вначале отказывался от уча-
стия в убийстве, но в итоге согласился, 
как он сам потом говорил, чтобы «со-
вершить нечто значительное» и «изба-
виться от комплексов».

Заранее исследовав окрестности 
поселка Архангельское Красногорско-
го района, где проживала с мужем сле-
дователь Шишкина, 10 октября 2018 
года студент Абдулазизов двумя вы-
стрелами — в грудь и шею застрелил 
женщину, когда та утром подходила 
к своей машине, чтобы ехать на работу.

Задержать малолетних преступников 
удалось в результате проверки слухов 
в школе №126 Санкт-Петербурга о том, 
что ученик 10-го класса Кирилл прича-
стен к убийству. Оперативники провери-
ли эти данные и, убедившись в их досто-
верности, задержали в Санкт-Петербурге 
несовершеннолетнего Кирилла Грум-
ского и его сообщника студента Абдула-
зизова. Те признали вину и рассказали, 
как организовали убийство следовате-
ля. При этом дело несовершеннолетнего 
было выделено в отдельное производст-
во, рассмотрение которого продолжает-
ся в Красногорском горсуде.

В ходе состоявшихся в Мособлсуде 
прений по делу Абдулазиза Абдулази-
зова прокурор попросила приговорить 
подсудимого к 16 годам колонии стро-
гого режима и удовлетворить иск мужа 
погибшей, требовавшего возмещения 
вреда в размере 1 млн руб. Суд при-
знал законными претензии потерпев-
шего, но срок заключения назначил на 
два года меньше, возможно учитывая 
признание в преступлении. Студент 
не только рассказал все следствию, но 
и показал место в Москве-реке, где он 
утопил пистолет и патроны.

Адвокат осужденного Шамсутдин 
Цакаев заявил „Ъ“, что, скорее всего, 
обжалует срок, назначенный судом, но 
сначала должен обсудить это со своим 
подзащитным. В свою очередь, адвокат 
потерпевшего Александр Карабанов 
выразил удовлетворение приговором. 
«Но если в апелляции Абдулазизову 
снизят срок, мы подадим жалобу на по-
добное решение»,— заявил господин 
Карабанов.

Объявленных в розыск Сумбаева 
и Кочеткова задержали в Грузии. По тре-
бованию Генпрокуратуры первого уже 
выдали России, а материалы об экстра-
диции второго рассматриваются судом. 
Отметим, что следователь Шишкина 
была посмертно награждена орденом 
Мужества «за отвагу при исполнении 
служебного долга». 

Алексей Соковнин

Убийцу достали из даркнета
Вынесен приговор студенту,  
застрелившему по заказу женщину-следователя

К внушительным срокам лишения свободы — 
на 10, 9 и 7 лет — гособвинение попросило при-
говорить в ходе прений сторон в Мещанском 
райсуде столицы экс-начальника эксперт-
но-криминалистического центра (ЭКЦ) МВД 
России генерал-лейтенанта Петра Гришина 
и двух его предполагаемых сообщников. Про-
куроры считают, что вина подсудимых в заклю-
чении контрактов на поставку полицейскому ве-
домству сложного экспертного оборудования 
по заведомо завышенным ценам в ходе процес-
са, который из-связанных с COVID-19 ограни-
чений растянулся почти на полтора года, была 
полностью доказана. Сами фигуранты дела 
считают выводы следствия ошибочными и на-
стаивают на своей невиновности.

Громкое уголовное дело о многомиллионных 
хищениях в главном экспертном учреждении по-
лицейского ведомства — ЭКЦ МВД — поступи-
ло в Мещанский райсуд Москвы еще в июне 2019 
года. На скамье подсудимых, как рассказывал „Ъ“, 
находятся экс- руководитель центра генерал-лейте-
нант полиции Петр Гришин, его бывший замести-
тель по тыловым вопросам полковник Олег Мазур 
и их знакомый, один из поставщиков ЭКЦ бизнес-
мен Сергей Нарутов. Первые двое с момента задер-
жания в конце 2017 года находятся под стражей, 
а предприниматель был в свое время освобожден 
из СИЗО под домашний арест, так как у него диаг-
ностировано тяжелое хроническое заболевание. 
Все они обвиняются в трех эпизодов мошенничест-
ва в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а ге-
нерал Гришин, помимо этого, еще в незаконном 
хранении боеприпасов к своему наградному ору-
жию (ч. 1 ст. 222 УК РФ). До весны этого года судья 
Олеся Менделеева, получившая известность бла-
годаря тому, что вела процессы по делам бывшего 
главы Росграницы Дмитрия Безделова и «Седьмой 
студии», назначала заседания регулярно, однако 
затем из-за пандемии коронавируса произошла за-
минка. Лишь на днях состоялись прения сторон, 
в ходе которых представители прокуратуры попро-
сили суд признать всех троих фигурантов винов-
ными. По их мнению, Петр Гришин должен прове-

сти в колонии общего режима 10 лет, его бывший 
зам — 9 лет, а Сергей Нарутов — 7 лет. В качестве до-
полнительного наказания гособвинение посчита-
ло необходимым оштрафовать каждого на 2,5 млн 
руб. Между тем адвокаты подсудимых просили 
полностью оправдать своих подзащитных. Огла-
шение приговора назначено на 23 ноября.

Напомним, что господин Гришин и его предпо-
лагаемые сообщники были задержаны следовате-
лями ГСУ СКР в рамках уголовного дела, возбужден-
ного на основании материалов оперативников 
управления «М» ФСБ, которые несколько лет вели 
разработку руководства ЭКЦ. По версии следст-
вия, при заключении трех контрактов было похи-
щено порядка 75 млн руб. путем завышения цен 
на поставляемое в экспертное учреждение обору-
дование. В частности, как сообщал „Ъ“, речь шла 
о контрактах, оформленных через аффилирован-
ные с Сергеем Нарутовым компании, на закупку 
лазерного микродиссектора Leica LMD-7000, по-
зволяющего выделить хромосомы даже из самых 
мелких образцов биоматериала, 16 моторизиро-
ванных стереомикроскопов Leica FSC, предназна-
ченных для проведения высокоточных баллисти-
ческих и трассологических исследований, а также 
почерковедческой экспертизы, и 20 так называе-
мых цианакрилатных камер для помещения веще-
ственных доказательств в пары нагреваемого циа-
накрилатного клея и снятия с них таким образом 
слабовыраженных отпечатков пальцев. Разница 
между начальной ценой и суммой, выплаченной 
структурам бизнесмена, якобы оседала в карма-
нах фигурантов. Между тем защита обвиняемых ут-
верждала, что завышения цен не было, так как при 
закупках пришлось тратиться на гарантийное об-
служивание, программное обеспечение, техобслу-
живание, обучение полицейских экспертов и т. д. 
Отдельно адвокаты уточняли, что, несмотря на дол-
гую оперативную разработку, контрразведчики так 
и не смогли найти достоверных доказательств того, 
что руководители МВД получали от бизнесмена, 
с которым действительно были хорошо знакомы, 
деньги или еще какую-либо выгоду.

Сергей Сергеев

Генералу МВД назвали 
цену оборудования
Бывшего главу экспертно-криминалистического 
центра предложили осудить на 10 лет

У СКР к Дмитрию  Куракину 
возникли вопросы сразу 
по двум уголовным делам  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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К частной собственности 
пристраивают 
комплексную
Законопроект  
о комплексном развитии территорий 
прошел первое чтение

Местные власти смогут при-
нимать программы сноса и ре-
конструкции фактически любо-
го, а не только аварийного жилья 
при согласии двух третей собст-
венников или нанимателей квар-
тир — об этом говорится в зако-
нопроекте, принятом Госдумой 
в первом чтении. Речь идет о по-
квартальном «комплексном раз-
витии территорий» в центрах го-
родов, то есть ускоренном рассе-
лении ветшающего жилья с при-
влечением инвесторов: в прави-
тельстве РФ сообщили, что за де-
сять лет каждый пятый дом в стра-
не должен стать новым. Пересе-
ленцам обещано равноценное жи-
лье или денежная компенсация. 
Критики жаловались, что кри-
терии включения домов в новые 
 жилищные программы размыты, 
но депутаты и чиновники обещали 
исправить это ко второму чтению 
законопроекта.

Проект поправок к Градострои-
тельному, Жилищному и Земельно-
му кодексам РФ внесли в Госдуму 
сенаторы Николай Журавлев, Олег 
Мельниченко, Андрей Шевченко 
и глава думского комитета по тран-
спорту и строительству Евгений Мо-
сквичев. Местным властям предла-
гается дать полномочия составлять 
адресные программы по рекон-
струкции и сносу фактически любых 
многоквартирных домов в целях «об-
новления среды жизнедеятельности 
и создания благоприятных условий 
проживания граждан». Так, Жилищ-
ный кодекс предлагается дополнить 
ст. 48.2, согласно которой решение 
о включении в такую программу мо-
жет быть принято с одобрения двух 
третей собственников или нани-
мателей квартир. Исключить дом 
из программы разрешается одной 
 третью голосов.

Ключевым понятием выступает 
«комплексное развитие территорий» 
(КРТ). Решение о нем власти смогут 
принимать, если половину террито-
рии занимают, например, аварий-
ное жилье, самовольные постройки 
или многоквартирные дома, вошед-
шие в адресную программу сноса 
и реконструкции. К стройкам могут 
быть привлечены инвесторы — через 
аукционы, в которых смогут участво-
вать компании с минимум трехлет-
ним опытом строительства многок-
вартирных домов, сдавшие хотя бы 
5 тыс. кв. м жилья.

Евгений Москвичев сообщал „Ъ“ 
об ускорении программ расселения 
ветхого и аварийного жилья как глав-
ной цели законопроекта: он сетовал, 
что более 40% многоквартирного 
фонда в РФ старше 50 лет, а построить 
новое жилье за счет бюджета невоз-
можно. Как объяснил в Госдуме дру-
гой соавтор, господин Мельниченко, 
в законодательстве «нет механизмов 
расселения домов, не признанных 
аварийными», тогда как в РФ около 
1 млрд кв. м жилья построено в 1950–
1970-е годы. «Предусматривается не 
точечная застройка, а комплексное 
развитие территорий со строительст-
вом инфраструктуры»,— пообещал 
сенатор.

Зампреда комитета по транспорту 
Павла Федяева беспокоит застройка 
городских окраин: «Иногда удается 
воткнуть свечку в центре, но это ни-
кому не нравится». При этом центры 
российских городов в его речи пред-
стали как мрачное место с «брошен-
ными и иногда заколоченными вет-
хими домами, блочной застройкой 
начала прошлого века», а также «удоб-
ствами на улице, печным отоплени-
ем и низким социальным имиджем». 
«Если ничего не делать», сказал госпо-
дин Федяев, то к 2030 году в РФ будет 
30 млн кв. м аварийного жилья, сто-
имость расселения которого он оце-
нил в 2 трлн руб. 

В правительстве РФ  оценивают 
площадь жилья в РФ в 3,8 млрд 
кв. м, из которых 2,4 млрд составля-
ют многоквартирные дома. Вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин в этой связи 
напомнил Госдуме о задачах строить 
в РФ по 120 млн кв. м жилья в год, 

дав понять, что «каждый пятый дом 
в стране в течение десяти лет должен 
стать новым». «Законопроект — один 
из важнейших элементов этого ком-
плексного плана»,— добавил чинов-
ник. Господин Хуснуллин заверил, что 
его поддерживают все 85 регионов: 
«Губернаторы сказали: пока не хвата-
ет денег, но дайте нам инструмент».

Отметим, многое в законопроек-
те явно взято из нормативной базы 
по программе реновации в Москве. 
Так, переселенцам обещано равноз-
начное жилье (с не меньшим числом 
комнат и жилой площадью) в своем 
населенном пункте, а если тот имеет 
«внутригородское деление» — в том 
же районе. Собственники также мо-
гут выбрать взамен старого жилья 
равноценную квартиру или денеж-
ную компенсацию. При отказе вы-
селяться это делается принудитель-
но по решению суда. Само понятие 
реновации в документе при этом 
не упоминается.

Сергей Калашников из ЛДПР не 
понял, считать ли комплексной или 
точечной застройку в ситуации, ког-
да один дом проголосовал за снос, 
а соседний — против. Сенатор Олег 
Мельниченко на это заявил, что пра-
ва граждан «защищены в полной 
мере». Отдуваться наравне с соавто-
рами поправок пришлось и Мара-
ту Хуснуллину. Оппонируя справо-
россу Олегу Нилову, не увидевшему 
в поправках гарантий жителям ком-
мунальных квартир, вице-премьер 
сказал, что право расселять их есть 
у регионов. «Это позволит фальси-
фицировать голосования и делать их 
наиболее выгодными для застрой-
щика»,— прокомментировал спра-
воросс Федот Тумусов механизм учета 
мнений жителей о возможном пере-
селении. Но Марат Хуснуллин заве-
рил, что граждане защищены как ме-
ханизмами собрания собственников 
жилья, так и публичными слушания-
ми по развитию территории.

Нарекания вызвала и неопреде-
ленность с той частью территории, 
включенной в программу КРТ, на 
которой нет ветхого жилья. Об этой 
проблеме говорится и в отзыве пра-
вительства РФ на поправки. А депутат 
Алексей Куринный посетовал на об-
щую размытость формулировок, по-
зволяющую, например, городам спе-
циально менять виды разрешенного 
использования земель для их вклю-
чения в программы КРТ. Впрочем, 
и авторы документа, и Марат Хуснул-
лин дали понять, что формулировки 
уточнят ко второму чтению.

Отметим, законопроект рассма-
тривался одновременно с альтерна-
тивными поправками, внесенными 
еще в 2018 году в Госдуму депутатами 
Галиной Хованской и Сергеем Миро-
новым. В их версии дома в программу 
реконструкции и сноса предлагалось 
включать с согласия всех, а не двух 
третей собственников. Документ 17 
ноября Госдумой был отклонен.

Эксперт площадки ОНФ «Жилье 
и городская среда» Павел Склянчук 
надеется, что проект поможет в ре-
шении проблем с нехваткой средств 
на расселение ветхого жилья. «С 2008 
года на ликвидацию аварийного жи-
лья выделено около 1 трлн руб., но 
его меньше не стало»,— сетует экс-
перт. Замглавы Минстроя Никита 
Стасишин также заверил „Ъ“, что без 
нового юридического механизма ре-
шить проблему обновления ветшаю-
щего жилья невозможно.

Начальник отдела института го-
сударственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ Ляйля Синя-
туллина считает, что проектом смогут 
воспользоваться города «с достаточ-
ным для реконструкции социально-
го жилья уровнем бюджетной обес-
печенности» и высоким уровнем 
платежеспособного спроса, который 
позволит привлекать девелоперов. 
По ее словам, речь идет о «миграци-
онно-привлекательных агломераци-
ях». По мнению авторов законопроек-
та, программы КРТ смогут затронуть 
5–6 млн жителей.

Александр Воронов,  
Евгения Крючкова

Электросамокатчикам 
подогнали штраф
Минтранс рассказал о санкциях для пользователей  
«средств индивидуальной мобильности»

Пользователей электросамока-
тов, моноколес, коньков, скейт-
бордов и других «средств инди-
видуальной мобильности» за на-
рушение правил движения ждут 
штрафы до 1,5 тыс. руб., расска-
зали в Минтрансе. Речь идет о на-
рушении норм, вошедших в про-
ект изменений в правила дорож-
ного движения, который будет 
направлен в правительство. Пла-
нируется, в частности, что на тро-
туарах не будет позволено раз-
гоняться быстрее 20 км/ч, а ли-
цам младше 14 лет запретят вы-
езд на электросамокате на доро-
гу, если скоростной лимит уста-
новлен выше 60 км/ч. В МВД уже 
предупредили, что инспекторы 
не смогут полноценно контроли-
ровать новые правила: ведом-
ство рассчитывает, что гражда-
не будут добровольно соблюдать 
новые нормы.

Подробности изменений в ПДД 
раскрыл замглавы департамента го-
сполитики в области автомобиль-
ного и городского пассажирского 
транспорта Минтранса Владимир Лу-
говенко, выступая на конгрессе Road 
Traffic Russia. Проект, о котором „Ъ“ 
уже рассказывал, готовится с 2019 
года. В ПДД опишут блок правил для 
владельцев электросамокатов, моно-
колес, механических самокатов, скей-
тбордов, роликовых коньков и подоб-
ных устройств. Устройства объединит 
термин «средство индивидуальной 
мобильности» (СИМ). Ездить на СИМ 
можно будет в определенных местах 
в зависимости от возраста. Детям до 
семи лет, к примеру, разрешат катать-
ся в сопровождении взрослых по тро-
туарам и на пешеходных зонах. Ли-
цам старше 14 лет позволено будет 
ехать по правому краю проезжей ча-
сти улиц, где установлено ограниче-
ние скорости в 60 км/ч. С сентября 
проект обсуждался в одной из рабо-
чих групп аналитического центра 
(АЦ) при правительстве. Документ со-
гласован «без замечаний» и направ-
лен обратно в Минтранс, рассказали 
„Ъ“ в АЦ. Сейчас он готовится для вне-
сения в правительство.

По словам Владимира Луговен-
ко, уже определены санкции за нару-

шения новых правил: они предусмо-
трены действующим КоАП. Ст. 12.29 
КоАП предусматривает штраф в 800 
руб. (нарушение ПДД велосипеди-
стом, возчиком или «иным лицом, 
участвующим в дорожном движе-
нии») и 1–1,5 тыс. руб.— если это же 
нарушение совершено лицом в пья-
ном виде. Вторая санкция заложе-
на в ст. 12.30 КоАП: штраф 1 тыс. руб. 
будет применяться, если пользова-
тель СИМ создал помехи для движе-
ния, штраф 1–1,5 тыс. руб.— если ка-
тающийся кого-то сбил и нанес ущерб 
здоровью.

«Полноценный стопроцентный 
контроль силами полиции пользо-
вателей СИМ обеспечить невозмож-
но»,— заявил вчера директор научно-
го центра безопасности дорожного 
движения МВД Дмитрий Митрошин 

(один из авторов поправок) в рамках 
своего выступления. По его словам, 
«надо создать правила, которые будут 
удобны всем, тогда водители, поль-
зовали СИМ и пешеходы будут нахо-
диться в балансе».

В ГИБДД России, по сведениям 
„Ъ“, считают, что об ответственно-
сти говорить рано, потому что не-
ясно, в каком виде будут приня-
ты финальные поправки. Известно 
о спорах между Минтрансом и Госав-
тоинспекцией, которая считает, что 
механические устройства без двига-
телей (ролики, коньки и скейтбор-
ды) не должны относиться к СИМ, 
их пользователи должны оставаться 
пешеходами. Уже оформлена табли-
ца разногласий между ведомствами, 
финальное решение будет прини-
маться в аппарате Белого дома. Соб-
ственная позиция есть и у УГИБДД 
Татарстана: там считают, что электро-
самокаты мощностью более 250 кВт, 
способные разгоняться быстрее 
20 км/ч, нужно приравнять к мопе-
дам. Татарстан, напомним, стал один 

из первых регионов, где инспекторы 
стали требовать от водителей элек-
тросамокатов проходить проверку 
на состояние опьянения, а за отказ 
уже лишают прав („Ъ“ рассказывал 
об этих случаях).

Если поправки будут приняты 
в нынешнем виде, гражданину, в ко-
торого «въехал» человек на СИМ, бу-
дет очень сложно добиться возме-
щения ущерба здоровью, поясняет 
глава Союза пассажиров Владимир 
Соколов: нужно приравнять СИМ 
к транспортным средствам. «Регу-
лирование СИМ — это важно. Санк-
ции, сопоставимые со штрафами за 
нарушения на велосипеде, это нор-
мально»,— говорит пресс-секре-
тарь сервиса по прокату самокатов 
Whoosh Юлия Камойлик. Компа-
ния, по ее словам, уже готовится 
к введению новых ПДД и тестирует 
систему, позволяющую автоматиче-
ски ограничивать скорость самока-
тов на тротуарах, пешеходных до-
рожках и в местах скопления людей.

Иван Буранов

В МВД признали,  
что полиция не сможет 
в полной мере контроли-
ровать пользователей 
средств индивидуальной 
мобильности

Пандемию просят принять в зачет

«Серверы не выдерживают лекций 
с большим количеством слушателей, 
звук скачет, видео виснет, качество 
того и другого ниже среднего,— по-
яснил „Ъ“ один из инициаторов иска, 
студент 3-го курса философского фа-
культета МГУ Семен Беляев.— Иногда 
из-за проблем с нагрузкой на серверы 
могут отмениться все пары».

В связи с этим студенты просят суд 
обязать МГУ частично вернуть вы-
плаченные ими средства за весен-
ний семестр 2019–2020 учебного года 
и осенний семестр 2020–2021 учеб-
ного года. В иске не идет речь о кон-
кретной сумме. По словам госпожи 
Ленской, в ходе судебного процесса 
истцы планируют привлечь специа-
лизированную оценочную структуру 
для анализа снижения качества обра-
зования. Именно от этого и будут за-
висеть финансовые требования. Ад-
вокат уточнила, что ранее студенты 
обращались с подобной просьбой 
к ректору МГУ Виктору Садовничему, 
однако на письма им не ответили. Пе-
тицию студентов МГУ с аналогичны-
ми тезисами на change.org подписа-
ло более 22 тыс. человек. В исковом 
заявлении выдвинуты и другие фи-
нансовые требования: перерасчет 
стоимости проживания студентов 
в общежитии весной и отмена опла-
ты для тех, кто покинул общежитие 
на время « дистанционки».

Напомним, большинство вузов 
страны ушли на дистанционное об-
учение с 16 марта до конца учебного 
семестра. В новом учебном году, с сен-
тября, студенты учились в смешан-
ном формате — часть лекций были 
перенесена в онлайн, другие прово-
дились очно. Однако с 16 ноября боль-
шинство вузов страны ушли снова на 
«дистанционку» по рекомендациям 
Минобрнауки. Приказ об этом в МГУ 
действует до особого распоряжения.

«Думаю, на скидку 50% мы смело 
можем рассчитывать, хотя по ощу-
щениям всех тех, с кем мне прихо-
дилось говорить, продуктивность 
обучения упала на 70–80% точно»,— 
говорит Семен Беляев. По его словам, 
стоимость обучения на философском 
факультете составляет 350 тыс. руб. 
в год. «За эту сумму можно пойти сра-
зу на несколько лучших онлайн-кур-
сов на платформах, которые специ-
ализируются на таком образовании 

уже много лет,— говорит он.— Что 
я непременно бы сделал, если бы хо-
тел получать образование онлайн. 
Но я выбирал другое».

Отметим, претензии к качеству 
дистанционного образования воз-
никают не только у студентов: соглас-
но опросу Минобрнауки и Института 
социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС, большинство педа-
гогов российских вузов обеспоко-
ены, что переход в онлайн снижает 
качество знаний и грозит разруше-
нием системы высшего образования 
в РФ (см. «Ъ» от 20 мая). Преподава-
тельские профсоюзы также неодно-
кратно заявляли о невозможности 
преподавания части программы 
в дистанционном формате.

В числе истцов выступает 21 сту-
дент, рассказывает Семен Беляев: 
«Остальные, к сожалению, боятся за-
ниматься судебным разбирательст-
вом против главного вуза страны, пе-
реживают, что процесс замнут, а их 
потом отчислят как „несогласных“, 
либо „возьмут на карандаш“». Отме-
тим, что всего в МГУ, по данным сайта 
университета, обучаются 38150 чело-
век. Ранее ректор Виктор Садовничий 
заявлял, что доля платного обучения 
составляет не менее 20%.

Экспертам не известно ни об од-
ном аналогичном судебном споре по 
иску студентов об изменении платы 
за обучение и проживание в общежи-
тии в России, хотя такой спор уже рас-
сматривается в США, говорит адво-
кат юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Евгения Рыжкова. Парт-
нер юридической группы «Гришин, 
Павлова и партнеры» Полина Павлова 
считает требования студентов право-
мочными: «Не зря стоимость дистан-
ционного образования значительно 
ниже, чем очного». «Для удовлетво-
рения иска о перерасчете стоимости 
услуг по договору об образовании сту-

дентам нужно доказать в первую оче-
редь некачественное оказание услуг, 
а также что качество предоставленно-
го образования не соответствует тому, 
которое обучающиеся предполагали 
получить при заключении догово-
ра,— говорит эксперт.— Эти обстоя-
тельства доказать довольно сложно». 
По ее мнению, ответчики, вероятнее 
всего, будут настаивать, что учебный 
план выполняется согласно утвер-
жденному графику, обучающемуся 
предоставляется заявленное количе-
ство образовательных часов. Обычно 
в договоре есть указание на форму об-
учения — очную/заочную, — и на ко-
личество образовательных часов, ко-
торые должен предоставить вуз по 
программе. «Но почти всегда есть ого-
ворки, что условия договора могут 
быть изменены в результате форс-ма-
жорных обстоятельств, а также при 
вступлении договора в противоре-
чие с вновь принятыми нормативны-
ми актами,— отмечает госпожа Пав-
лова.— Это условие о форс-мажорах 
может трактоваться как в пользу сту-
дентов, так и в пользу вуза».

«Дистанционное обучение полно-
стью вписывается в действующее за-
конодательство и подходит для лю-
бой формы обучения, — говорит 
Евгения Рыжкова. — Объем дистан-
ционного обучения не ограничен. 
При таких обстоятельствах нельзя 
сказать, что услуга оказывается не-
надлежащим образом, и применить 
законодательство о форс-мажоре». 
Она напоминает, что законодательст-
во о действии непреодолимой силы 
(форс-мажор) применяется в случаях, 
когда обязательство не может быть 
исполнено вовсе либо исполнено не-
надлежащим образом.

В Минобрнауки не ответили на за-
прос „Ъ“ с просьбой прокомментиро-
вать иск. Ранее в ведомстве заявляли, 
что российские университеты имеют 

право самостоятельно снизить стои-
мость обучения для студентов, обуча-
ющихся на коммерческой основе. 
Вместе с этим в ведомстве обращали 
внимание, что переход на дистанци-
онное обучение влечет за собой из-
менение образовательного контен-
та, необходимость обеспечения вузов 
качественными программами и ком-
пьютерами и наем IT-специалистов. 
На увеличение затрат в связи с пере-
ходом на «удаленку» ранее жалова-
лись „Ъ“ и в самих учебных заведе-
ниях. При этом глава Минобрнауки 
Валерий Фальков весной 2020 года за-
являл, что вопрос об изменении сто-
имости правомерно ставить только 
в том случае, если качество образова-
тельных услуг «очевидным образом» 
снизилось.

Председатель Всероссийского 
студенческого союза Олег Цапко не 
исключает, что иск может послужить 
примером для студентов из других 
вузов. «Снижение качества услуги бу-
дет легко доказать тем, у кого заня-
тия не велись вообще какое-то вре-
мя, в остальных же случаях, конечно, 
довольно непросто,— говорит он.— 
У студентов нет инструментов, чтобы 
провести оценку, снизилось ли ка-
чество образования. Ее делает либо 
Рособрнадзор во время аккредита-
ции или лицензирования вуза, либо 
специальные агентства, чьи услуги 
слишком дорогостоящие». Господин 
Цапко соглашается, что у вузов также 
выросли расходы в связи с перехо-
дом на «удаленку», но отмечает: «Не-
правильно перекладывать издержки 
на студента».

В МГУ на запрос „Ъ“ не ответили.
Анна Васильева
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Крестом и МИДом
Россия стягивает в Закавказье международные силы
Москва считает важным, 
чтобы в зоне  конфликта 
в Закавказье присутство-
вали не только российские 
миротворцы, но и между-
народные организации, 
включая структуры ООН. 
Об этом во вторник зая-
вил глава МИД РФ Сергей 
Лавров по  итогам встречи 
с главой Международного 
комитета Красного Креста 
(МККК) Петером Мауре-
ром. По мнению россий-
ской стороны, это позво-
лит  эффективнее решать 
гуманитарные задачи, 
включая возвращение пе-
ремещенных лиц, обмен 
пленными и защиту куль-
турного наследия. Накану-
не российские эксперты 
обратились к президен-
ту РФ Владимиру Путину 
с просьбой защитить уни-
кальные карабахские па-
мятники.

Сергей Лавров во втор-
ник принял первого зару-
бежного гостя после свое-
го выхода из самоизоляции 
(министр ушел на каран-
тин в конце октября, по-
сле того как стало извест-
но, что он контактировал 
с COVID-инфицированным). 
Глава МККК швейцарец 
Петер Маурер прилетел 
в Москву, чтобы обсудить 
гуманитарную ситуацию 
в Закавказье, но стороны 
уделили внимание и другим 
проблемным регионам, пре-
жде всего Донбассу и Сирии.

МККК, напомнил в ходе 
пресс-конференции по ито-
гам переговоров Петер Мау-
рер, работает в зоне Нагорно-
го Карабаха с начала 1990-х. 
Однако с учетом недавнего 
обострения конфликта и по-
следовавших событий, при-
ведших к вводу в регион 
российских миротворцев, 
организации необходимо 
подстроить свою работу под 
новые реалии. Особое вни-
мание МККК в ближайшее 
время планирует уделить не-
посредственно пострадав-
шим от вооруженных дейст-
вий и людям, которые были 
вынуждены покинуть свои 
дома, но сейчас возвраща-
ются в них. Организация по-
ставит в регион лекарства, 
продукты питания, средства 
гигиены, одежду. Еще одно 
направление работы — со-
действие в обмене военно-
пленными, поиске и обме-
не телами погибших. Петер 
Маурер заявил, что Крас-
ный Крест надеется нара-
стить возможности для рабо-
ты в регионе и рассчитывает, 

что российские вооружен-
ные силы помогут обеспе-
чить безопасность для рабо-
ты на местах. В организации 
горячо приветствовали до-
говоренность о прекраще-
нии огня между Арменией 
и Азербайджаном, достигну-
тую в ночь на 10 ноября при 
посредничестве России. Из 
МИДа швейцарец отправил-
ся на переговоры в Минобо-
роны и Минздрав РФ.

Между тем из выступле-
ния Сергея Лаврова следова-
ло, что, по мнению Москвы, 
к решению гуманитарных 
проблем в Карабахе долж-
ны подключиться и другие 
международные структуры, 
прежде всего подразделения 
Организации Объединен-
ных Наций. «Я имею в виду 
Управление верховного ко-
миссара по делам беженцев, 
Управление по координации 
гуманитарных вопросов, 
и, конечно же, в Нагорном 
Карабахе остро стоят также 
задачи сохранения культур-
ного наследия. И здесь свою 
роль могла бы сыграть ЮНЕ-
СКО»,— уточнил он.

Судьбой культурного на-
следия Карабаха озабочены 
не только в МИДе. На сай-
те «Архнадзора» появилось 

коллективное письмо рос-
сийских историков и искус-
ствоведов, адресованное Вла-
димиру Путину. Подписанты 
призывают президента «спа-
сти карабахские памятни-
ки». 14 ноября Владимир 
Путин обратил внимание 
своего азербайджанского 
коллеги Ильхама Алиева на 
то, что в районах, которые 
в соответствии с трехсторон-
ним заявлением по Нагорно-
му Карабаху возвращаются 
Азербайджану, расположены 
христианские храмы и мона-
стыри, подчеркнув важность 
обеспечения сохранности 
и нормальной церковной 
жизнедеятельности этих свя-
тынь. Президент Азербайд-
жана заверил его, что храмы 
будут охраняться государст-
вом, а верующие будут иметь 
к ним доступ.

В тот же день монастырь 
Дадиванк (в Кельбаджар-
ском / Карвачарском райо-
не, вне линии разведения 
сторон) был взят под охра-
ну российскими миротвор-
цами. «Однако неизвестно, 
на какой срок, поскольку, 
согласно трехстороннему 
заявлению, район должен 
быть передан азербайджан-
ской стороне 25 ноября»,— 

волнуются авторы обраще-
ния. Они напоминают: «На 
территориях, как подлежа-
щих передаче азербайджан-
ской стороне, согласно трех-
стороннему заявлению, так 
и перешедших под ее контр-
оль в результате военных 
действий, среди десятков 
памятников искусства рас-
положены выдающиеся ан-
самбли античной и христи-
анской армянской культуры, 
представляющие мировую 
ценность». И предупрежда-
ют: «Заверения президен-
та Азербайджанской Респу-
блики вселяют надежду на 
сохранение наследия На-
горного Карабаха; однако 
трагический опыт этнокон-
фессиональных конфлик-
тов последних десятилетий 
на Балканах, Кавказе и Ближ-
нем Востоке свидетельству-
ет, что политических декла-
раций сторон недостаточно 
для предотвращения ванда-
лизма на местах в условиях 
нерегулярных боевых дей-
ствий, исхода и перемеще-
ния населения, присутствия 
третьих сил». Историки при-
зывают власти РФ, во-пер-
вых, организовать миссию 
по спасению объектов куль-
турного наследия Караба-

ха по аналогии с действия-
ми российских сил в Сирии, 
а во-вторых, способствовать 
тому, чтобы стороны кон-
фликта подписали соглаше-
ние о защите культурных 
ценностей. Мониторить его 
выполнение могли бы пред-
ставители ЮНЕСКО, как уже 
было в Косово.

Для активного вовлече-
ния структур ООН может по-
требоваться более выражен-
ная поддержка российской 
миротворческой миссии 
и достигнутых договоренно-
стей со стороны Совета Без-
опасности. На прошлой не-
деле Сергей Лавров сказал 
в ходе пресс-брифинга, что 
Россия «предложила в СБ 
ООН поприветствовать до-
стигнутые договоренности 
о прекращении огня». По ин-
формации источников „Ъ“, 
пока нет ясности относи-
тельно того, в какой имен-
но форме и когда это будет 
сделано. Россия обсудит этот 
вопрос с сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ по 
урегулированию конфлик-
та вокруг Нагорного Караба-
ха — США и Францией, кото-
рые являются постоянными 
членами Совбеза ООН.

Елена Черненко

Глава МИД РФ Сергей Лавров (справа) и президент Международного комитета Красного Креста Петер 
Маурер договорились усилить взаимодействие в оказании гуманитарной помощи населению Нагорного 
Карабаха  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Дональд Трамп  
все ближе к раскаянию
Соратники американского президента  
призывают его признать победу Джо Байдена

Президент США Дональд Трамп 
все очевиднее приближается 
к официальному проигрышу на 
выборах 2020 года. Иски, подан-
ные в различные суды, все чаще 
разваливаются, а вчерашние со-
юзники президента все активнее 
призывают его признать победу 
демократа Джо Байдена, одна-
ко до открытой революции в пар-
тийных рядах пока далеко.

«Это будет на усмотрение избран-
ного президента»,— сказал амери-
канский сенатор-республиканец 
Марко Рубио, глава сенатского коми-
тета по разведке, отвечая на вопрос 
журналистов о вероятном назначе-
нии сенатора Ангуса Кинга на пост 
директора национальной разведки. 
Фраза господина Рубио вызвала жи-
вой интерес журналистов: они от-
крыто поинтересовались, значит ли 
это, что сенатор считает демократа 
Джо Байдена избранным президен-
том США. «Похоже, именно это пока-
зывают предварительные результа-
ты, и мы должны осознавать, что это 
наиболее вероятный исход»,— отве-
тил сенатор.

Его точка зрения необычна для 
современной Республиканской пар-
тии, которая подчинена Дональ-
ду Трампу и потому не спешит при-
знавать очевидные факты: какими 
бы ни были технические накладки 
во время голосования, пересчеты на 
конкретных участках и исправле-
ние ошибок не сможет переломить 
перевес Джо Байдена в десятки ты-
сяч голосов в «колеблющихся» шта-
тах. Буксуют и попытки оспорить 

результаты выборов в судах: еще 
в понедельник, 16 ноября, в четырех 
штатах — Мичиган, Пенсильвания, 
Джорджия, Висконсин — заявители 
отказались от исков, поскольку они 
не были подкреплены никакими до-
казательствами.

«Доказательства появятся, когда 
соответствующие документы будут 
доступны и завершены»,— говори-
лось в каждом из четырех оставлен-
ных заявителями исков. Они ут-
верждали, что некие «экспертные 
доклады» покажут факт «незакон-
ного голосования», однако никаких 
экспертных докладов опубликова-
но не было. Кроме того, в них зад-
ним числом предлагалось признать 
утвержденное законом голосование 
по почте незаконным.

Адвокат Джеймс Бопп, представ-
ляющий интересы истцов в Мичи-
гане и Пенсильвании, пояснил, что 
его команда отзывает иски, но ска-
зал, что не собирается раскрывать 
дальнейшую тактику. Очередное су-
дебное поражение состоялось после 
пятничного фиаско — тогда девять 
исков были или отозваны, или остав-
лены судьями без удовлетворения.

При этом Дональд Трамп про-
должает настаивать на своей побе-
де. В Twitter он регулярно пишет 
сообщения вроде «Я победил на выбо-
рах!» — когда заглавными буквами, 
когда строчными. «Радикально левые 
демократы в сговоре со своими парт-
нерами из лживых новостных медиа 
пытаются УКРАСТЬ эти выборы. Мы 
не позволим им этого сделать»,— сре-
ди прочего написал он в Twitter.

Вопрос о признании и непризна-
нии выборов стал своего рода лак-
мусовой бумажкой партийной дис-
циплины. Как сообщает издание 
Politico, в понедельник, 16 ноября, 
кандидаты в лидеры республикан-
ского меньшинства Палаты предста-
вителей выступали перед однопар-
тийцами. Им устами конгрессмена 
из штата Техас Луи Гомерта задавал-
ся лишь один вопрос: «Должен ли 
президент Трамп признать пораже-
ние?» По сообщениям собеседни-
ков Politico, каждый из кандидатов 
ответил: он поддерживает решение 
президента Трампа «принять юри-
дические меры».

Тем не менее голоса в поддер-
жку объективной реальности зву-
чат все громче: соответствующее 
заявление, например, сделал совет-
ник Дональда Трампа по националь-
ной безопасности Роберт О’Брайен, 
пообещав в случае победы дуэта 
Байден—Харрис обеспечить про-
фессиональную передачу власти. 
«Очевидно, что именно к тому все 
и идет»,— пояснил он.

С похожим заявлением выступил 
председатель комитета по междуна-
родным делам Сената Джеймс Риш. 
«Это мой второй переходный пери-
од, когда в Белом доме меняется пар-
тия. Это своего рода смена фоновой 
музыки. Мы переходим с тяжелого 
металла на классическую музыку»,— 
рассказал он газете Spokesman-Re-
view. Сенатор из Миссури Роджер 
Уикер призвал дать Джо Байдену до-
ступ к данным разведки, а сенатор 
из Техаса Джон Корнин сообщил 

прессе, что 20 января будет, «похо-
же, инаугурация Джо Байдена».

Тем не менее пока хранит молча-
ние один из самых влиятельных ре-
спубликанцев в Вашингтоне, лидер 
республиканского большинства Се-
ната Митч Макконнелл: он отказал-
ся отвечать на вопрос журналистов 
о том, стоит ли считать Джо Байдена 
избранным президентом.

«Трамповское» большинство ре-
спубликанцев пока отказывается 
признавать очевидное, но вечно это 
продолжаться не может. Собеседник 
издания The Hill среди республикан-
ских сенаторов предположил, что 
многие из его коллег уже скоро сда-
дут свои позиции. «Я удивлен, что 
многие этого еще не сделали. Мне ка-
жется, если люди захотят что-то ска-
зать, они сделают это уже на этой не-
деле»,— пояснил он. Одна из причин 
нерасторопности республиканцев, 
по словам сенатора,— боязнь пре-
зидентского возмездия. «Например, 
губернатор Огайо сказал что-то и по-
лучил твит»,— рассказал сенатор. 16 
ноября президент Трамп написал 
в Twitter: «Кто будет участвовать в вы-
борах губернатора великого штата 
Огайо? Гонка будет жаркой». Участво-
вать в ней собирался союзник прези-
дента, нынешний губернатор Майк 
Деуайн — тот самый, который на 
днях сказал что-то не то. Теперь, воз-
можно, на выборах 2022 года госпо-
дин Трамп поддержит противника 
господина Деуайна, позволившего 
себе усомниться в победе Дональда 
Трампа на президентских выборах.

Алексей Наумов

Рыцарь плаща и тумана
Перед уходом из Белого дома Майк Помпео 
отправился в загадочное зарубежное турне

Пока в Вашингтоне разбираются 
с принципами передачи власти от 
администрации Дональда Трампа 
команде Джо Байдена, госсекре-
тарь США Майк Помпео соверша-
ет, пожалуй, одну из своих самых 
странных зарубежных поездок. 
Турне включает Францию, Тур-
цию, Грузию и несколько ближ-
невосточных стран. Цель поезд-
ки туманна: то ли попрощаться, 
то ли оставить партнерам инструк-
ции по работе с новым президен-
том. Впрочем, не исключено, что 
Дональд Трамп, отказывающийся 
вести себя как «хромая утка», ре-
шил напоследок серьезно повли-
ять на судьбу Ближнего Востока. 
Время для этого у него еще есть.

Госсекретарь США Майк Помпео 
начал свое зарубежное турне с Фран-
ции, где, если не считать участия 
в торжествах по случаю окончания 
Первой мировой войны в составе де-
легации президента Дональда Трам-
па, он за время нахождения на своем 
посту ни разу с официальным визи-
том не был. Тем удивительнее вы-
глядит эта поездка на фоне предстоя-
щей передачи власти в Вашингтоне, 
которую многие европейские стра-
ны ждут с большим нетерпением. 
Франция здесь не исключение. В Па-
риже подчеркнули, что именно Майк 
Помпео добивался встречи с прези-
дентом Эмманюэлем Макроном, и на 
нее было дано согласие «в условиях 
полной прозрачности с командой из-
бранного президента Джо Байдена». 
Чтобы не беспокоить будущего хо-
зяина Белого дома, в Париже реши-
ли не проводить никаких пресс-кон-
ференций, а также не планировать 
отдельную встречу Майка Помпео 
с французским коллегой Жан-Ивом 
Ле Дрианом.

Согласно сообщению Госдепа, го-
сподин Помпео обсудил с прези-
дентом Франции «угрозы мировой 
безопасности, усилия по противосто-
янию насильственному экстремиз-
му, дестабилизирующему поведению 
Ирана и пагубному влиянию „Хез-
боллы“ в Ливане», а также «важность 
трансатлантических союзных отно-
шений и единства НАТО». Кроме того, 
стороны уделили внимание прочно-
му сотрудничеству в регионе Индий-
ского и Тихого океана и «усилиям по 
противостоянию Коммунистической 
партии Китая». В интервью француз-
скому изданию Le Figaro госсекретарь 
США особо отметил, что позиция Ва-
шингтона весьма близка к позиции 
Парижа, Лондона и Берлина относи-
тельно выработки нового варианта 
Совместного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД) по иранской ядер-
ной программе. «Для администра-
ции США вопрос состоит не столько 
в том, должен ли появиться такой до-
кумент, сколько в том, чтобы опреде-
лить, что именно следует требовать 
на этот раз от Ирана»,— сказал он.

Выход США из СВПД в 2018 году 
был одним из самых ярких внешне-
политических шагов администра-
ции Трампа, однако им не удалось 
убедить своих европейских коллег 
разрушить «ядерную сделку» с Теге-
раном. В последние месяцы Вашин-
гтон так и не смог добиться от СБ 
ООН поддержки своего предложе-
ния о продлении оружейного эмбар-
го и восстановлении международ-
ных санкций в отношении Ирана. 
Теперь команда Трампа опасается, 
что их «антииранский фронт» будет 
разрушен и Джо Байден в том или 
ином виде восстановит участие США 
в СВПД. В связи c этим уходящая ад-
министрация решила показать бу-
дущим хозяевам Белого дома, что 
действия Дональда Трампа по отно-
шению к Ирану пользуются поддер-
жкой ведущих стран мира.

«Визит Помпео в период „транзита 
власти“ приводит в недоумение мно-
гих американских союзников. Мало 
кто скрывает желание поскорей от-
бросить эту администрацию и на-
чать работать с новой. Времени сде-
лать что-то существенное у Трампа 
нет, но у него есть ресурсы и намере-
ние „дожать“ Иран. Это турне должно 
расставить флажки основных заслуг 
Трампа в плане противодействия ре-
гиональному доминированию Теге-
рана и постараться сохранить „анти-
иранскую дисциплину“»,— сказал 
„Ъ“ старший научный сотрудник 
МГИМО Максим Сучков. В то же вре-
мя он отметил, что разговоры о про-
длении СВПД при Джо Байдене не 
безосновательны, но на практике все 
может оказаться сложнее, особенно 
с учетом того, что в Иране в следую-
щем году к власти может прийти дру-
гой президент.

Впрочем, не исключено, что До-
нальд Трамп напоследок планирует 
и более радикальные шаги. Соглас-
но публикации американской газе-
ты The New York Times, на прошлой 
неделе он спросил у своих советни-
ков на встрече в Овальном кабине-
те, «есть ли у него варианты приня-
тия мер против главного ядерного 
объекта Ирана в ближайшие неде-

ли». Эта встреча, на которой присут-
ствовали вице-президент Майк Пенс, 
госсекретарь Майк Помпео, и. о. гла-
вы Пентагона Кристофер Миллер 
и председатель Объединенного ко-
митета начальников штабов Марк 
Милли, состоялась на следующий 
день после того, как инспекторы МА-
ГАТЭ сообщили о том, что запасы ура-
на в Иране в 12 раз превышают раз-
решенные ядерным соглашением по 
иранской ядерной программе. Изда-
ние отмечает, что участники встречи 
предупредили Дональда Трампа, что 
удар по Ирану «может легко перера-
сти в более широкий конфликт в по-
следние недели его президентства». 
Так что такой вариант развития собы-
тий пока выглядит маловероятным.

Из Парижа Майк Помпео напра-
вился в Стамбул. Это, наверное, са-
мая малообъяснимая часть турне. 
Отношения Анкары с администра-
цией Трампа все время балансиро-
вали на грани дипломатического 
конфликта, тем не менее контакты 
и координация не прекращались, 
особенно в том, что касается сирий-
ской ситуации. На сей раз госсекре-
таря США отказались принимать 
и глава МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу, и президент Реджеп Тайип 
Эрдоган. И отнюдь не из любви к бу-
дущей вашингтонской администра-
ции, с которой у Анкары намечаются 
еще большие сложности, чем с До-
нальдом Трампом. В Госдепе объяс-
нили отказ турецкого руководства от 
встречи несовпадением графиков. 
Однако такое несовпадение отнюдь 
не случайно. Дело в том, что в Стам-
буле Майк Помпео решил встретить-
ся с патриархом Константинополь-
ским Варфоломеем I. Патриарх очень 
резко выступал по поводу решения 
президента Эрдогана переделать со-
бор Святой Софии в действующую 
мечеть. МИД Турции назвал выбран-
ную Майком Помпео тему визита 
«совершенно неуместной». Со своей 
стороны госсекретарь США уже бук-
вально перед вылетом в Стамбул за-
явил Le Figaro о готовности совмест-
но с ЕС противостоять шагам Турции 
на Ближнем Востоке. «Президент 
Франции Эмманюэль Макрон и я со-
гласны с тем, что недавние действия 
Турции были очень агрессивны-
ми»,— сказал он, имея в виду дейст-
вия Анкары в ходе конфликта в На-
горном Карабахе, а также в Ливии 
и Средиземном море.

Ближневосточная тематика визи-
та Майка Помпео продолжится в сре-
ду в Израиле, куда он прилетит из 
Тбилиси. И эта часть турне обеща-
ет войти в историю. Ожидается, что 
впервые госсекретарь США посетит 
одно из еврейских поселений на ок-
купированных палестинских терри-
ториях, а также Голанские высоты, 
аннексию которых Израилем при-
знал Дональд Трамп.

Намечены также трехсторонние 
переговоры при участии Майка Пом-
пео, израильского премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху с главой МИД 
Бахрейна Абдель Латыфом Аз-Зая-
ни, который впервые посетит Изра-
иль. Напомним, что именно США 
стали главным спонсором договорен-
ностей о нормализации отношений 
между Израилем с одной стороны, 
и ОАЭ, Бахрейном и Суданом — с дру-
гой. Ожидалось, что этот список будет 
дополнен. Однако теперь со сменой 
администрации в Белом доме судь-
ба «Соглашений Авраама» под вопро-
сом. Хотя, конечно, Дональду Трампу 
хотелось бы похвастаться еще одной 
договоренностью между Израилем 
и арабской страной. Впрочем, у США 
есть и запасной вариант.

Как заявил советник президен-
та США по национальной безопас-
ности Роберт О’Брайен, админист-
рация Трампа работает над снятием 
блокады Катара в Персидском зали-
ве (со стороны ОАЭ, Саудовской Ара-
вии, Бахрейна и Египта) в качестве 
последнего шага перед уходом пре-
зидента. «Я бы хотел, чтобы это было 
сделано раньше: если мы в конечном 
итоге покинем офис, я бы хотел, что-
бы это было сделано в течение следу-
ющих 70 дней. И я думаю, что это воз-
можно»,— сказал господин О’Брайен 
в интервью главному редактору The 
Hill в ходе Форума глобальной без-
опасности 2020 года в Дохе. Со сво-
ей стороны Катар был бы рад такому 
развитию событий. «Любое решение, 
к которому мы можем прийти, долж-
но основываться на добрых намере-
ниях, как со стороны блокирующих 
стран, так и Государства Катар, вне за-
висимости от того, будет ли это про-
исходить через президента США До-
нальда Трампа или через избранного 
президента Джо Байдена»,— заявил 
вчера вице-премьер, министр ино-
странных дел Государства Катар Му-
хаммед бен Абдеррахман Аль Тани. 
Возможно, в ходе финальных оста-
новок своего турне — в ОАЭ, Саудов-
ской Аравии и Катара — Майк Пом-
пео все же постарается записать это 
в заслуги администрации Трампа.

Марианна Беленькая



Бизнес продолжает борьбу с введением 
нового портового сбора — инвестици-
онного. Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП) под-
готовил замечания к разработанным 
Минтрансом и ФАС проектам прика-
зов о ставках и размере сбора. Грузовла-
дельцы просят не только отложить но-
вовведение как минимум до 2022 года, 
но и ввести дифференцированные та-
рифы для разных типов судов, зафик-
сировать предельный размер годовых 
сборов и заметно расширить перечень 
портов, где они будут взиматься. В ФАС 
эти идеи назвали «попытками отдель-
ных участников рынка уклониться от 
участия в выполнении государствен-
ных задач». Но эксперты согласны с не-
обходимостью доработать документы.

Как стало известно „Ъ“, РСПП требует пе-
ренести сроки ввода инвестиционного пор-
тового сбора на 2022 год или далее «с учетом 
экономической ситуации», а в 2021 году вы-
полнить обоснование выбора портов, где 
будет взиматься сбор, и его базовой ставки. 
Соответствующие предложения были на-
правлены в Минтранс и ФАС (копии писем от 
13 ноября есть у „Ъ“).

В случае решения взимать сбор в 2021 году 
предлагается пересмотреть редакцию при-
каза ФАС и ввести разный размер ставки для 
различных категорий судов, в том числе кон-
тейнеровозов. Также РСПП хочет ограничить 
на пять лет предельный максимум годово-
го инвестсбора уровнем 7 млрд руб. (сейчас 
предполагается, что этот уровень будет пре-
вышен в 2023 году). Кроме того, грузовла-
дельцы считают необходимым расширить 
перечень портов с 13 до 55, не взимать сбор 
в портах, построенных за счет частных инве-
стиций или по концессии, и зафиксировать, 
что для устранения коррупциогенных факто-
ров единая ставка для всех портов устанавли-
вается в приказе ФАС.

В Минтрансе сообщили „Ъ“, что замеча-
ния не поступали, но в случае получения бу-

дут «рассмотрены в установленном порядке». 
В ФАС заверили, что решения по установ-
лению инвестсбора приняты правлением 
службы «в строгом соответствии с законода-
тельством на основании экономически обо-
снованной тарифной заявки Минтранса».

Средства, вырученные от инвестсбора, 
пойдут на финансирование проектов, утвер-
жденных комплексным планом модерниза-
ции инфраструктуры (КПМИ). «Попытки от-

дельных участников рынка уклониться от 
участия в выполнении государственных за-
дач, прямо предусмотренных законодатель-
ством, не могут быть поддержаны ФАС»,— 
подчеркнули в ведомстве.

Изменения, позволяющие взимать инвес-
тсбор, были внесены в закон о морских пор-
тах в 2017 году. В 2019 году правительство ут-
вердило правила его взимания (см. „Ъ“ от 23 
мая 2019 года): в первую очередь сбор решено 

брать с грузовых судов в заграничном плава-
нии однократно за заход или выход из порта.

Несмотря на просьбы бизнеса отложить 
введение сбора (см. „Ъ“ от 26 августа), в нача-
ле ноября ФАС подготовила проект прика-
за, утверждающего его ставки. Служба пред-
ложила установить в 2021 году предельный 
максимальный тариф в 12,31 руб. за едини-
цу валовой вместимости судна, с последую-
щей индексацией в 2022 и 2023 годах. После 
этого Минтранс опубликовал проект прика-
за, из которого следовало, что от нового сбо-
ра в 2021 году планируется получить 5,1 млрд 
руб. поступлений, в 2022 году — 6,3 млрд руб. 
и в 2023 году — 7,2 млрд руб.

В письмах бизнес указывает, что с уче-
том включения портовых сборов во фрах-
товую ставку его взимание приведет к уве-
личению конечной стоимости экспортных 
грузов. Стоимость захода судна в порт увели-
чится на 10%, а для контейнеровозов на Даль-
нем Востоке — в три-четыре раза по сравне-
нию с Китаем.

Гендиректор «Росморпорта» Андрей Лав-
рищев 11 ноября заверил, что портовые сбо-
ры не влияют на привлекательность рос-
сийских портов. Если сбор будет оказывать 
существенное давление на экономику рей-
сов тех или иных типов судов или видов гру-
зов, «Росморпорт» готов рассматривать предо-
ставление льгот, говорил он, подчеркнув, что 
все потенциальные льготы уже учтены в по-
становлениях.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что с учетом ухудшения ситуа-
ции с пандемией и планов по переключению 
грузопотоков из зарубежных портов было бы 
логичным перенести введение сбора как ми-
нимум на год и доработать проекты приказов 
ФАС и Минтранса. По его мнению, нужно вве-
сти дифференциацию для различных видов 
судов и объектов инфраструктуры, постро-
енных за государственные и частные средст-
ва, а после этого расширить перечень портов, 
в которых будет взиматься инвестсбор.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26014,62 (+107,69)
РТС 1258,46 (–10,15)
FTSE 100 6365,33 (–55,96)

DAX 30* 13133,47 (–5,14)
DJIA* 29761,4 (–189,04)
NASDAQ Composite* 11885,185 (–38,944)

*На 19:52     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.11.20
Австралийский доллар 55,7333
Английский фунт 100,7455
Белорусский рубль 14,0779
Датская крона* 12,1445

Доллар США 76,2530
Евро 90,3903
Индийская рупия** 10,2275
Казахский тенге** 17,7874

Канадский доллар 58,2885
Китайский юань* 11,6269
Норвежская крона* 84,2658
СДР 108,3967

Сингапурский доллар 56,7274
Новая турецкая лира 98,5257
Украинская гривна* 27,1462
Шведская крона* 88,5098

Швейцарский франк 83,5924
Японская иена** 73,0428
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если первая волна пандемии в Рос-
сии захлестнула всех неожиданно, 
то на второй мы лавируем осознан-
но: родители больше не мечутся 
между полками с гречкой и туалет-
ной бумагой, а школьники — между 
Skype и Zoom. Весной каждый препо-
даватель мог выбрать решение для 
видео-конференц-связи, а осенью 
удаленное обучение в московских 
школах было организовано в Micro-
soft Teams. В рамках бесплатной под-
держки американской корпорацией 
школ по всему миру Teams исполь-
зуется в «Московской электронной 
школе» (МЭШ), основном образова-
тельном портале города.

То есть, несмотря на декларации 
чиновников, отечественные реше-
ния так и не заменили иностран-
ные, а значит, персональные дан-
ные московских школьников и их 
родителей вновь смогли выехать за 
рубеж — как минимум в Ирландию, 

США, Великобританию и Нидерлан-
ды. Именно эти страны обозначило 
среди активных подключений при-
ложение Microsoft Teams во время 
урока на платформе МЭШ 28 октя-
бря, выяснил c помощью утилиты 
netstat один из знакомых экспертов 
по информационной безопасности. 
Несмотря на то, что закон предпи-
сывает оператору персональных 
данных россиян обеспечить их за-
пись, накопление и хранение на 
территории РФ.

Американская корпорация в 
принципе и не скрывает переда-
чу данных за границу — Россия не 
указана на сайте Microsoft среди ре-
гионов, где располагаются данные 
Teams. Некоторые другие решения 
Microsoft, например, предлагаются 
через российские дата-центры как 
продукты местных партнеров.

Это далеко не единственный слу-
чай избирательного применения 
законодательства о данных. В 2016 
году LinkedIn была заблокирована 
по закону о переносе данных росси-
ян в РФ, но Google, Facebook и Twit-
ter продолжили работать, хотя не 
объявляли о намерениях перенести 
серверы. В 2017 году Telegram отка-
зался предоставить ФСБ доступ к пе-
репискам пользователей, посколь-
ку ключи шифрования хранятся на 
устройствах пользователей, и был 
заблокирован, хотя по такой же сис-
теме работают другие сервисы обме-
на сообщениями (а спустя два года 
Telegram разблокировали, несмо-
тря на решение суда).

На чем базируется подобная из-
бирательность? Ответ можно дать 
не всегда, но вот в отношении 
школьников он вполне прозрачен. 
В новом учебном году моя знакомая 
мама двух школьников сняла, нако-
нец-то, со стены висевший там вес-
ной ватман с графиком, в какой из 
программ будут проходить видеоу-
роки ее детей в конкретное время, 
и заменила его листочком с распи-
санием поминутного входа в Teams. 
Такой маневр придумали в их шко-
ле после массовых сбоев, когда вся 
Москва заходила в Teams одновре-
менно. Ну то есть стратегия выгля-
дит примерно так — не ломать то, 
что хоть как-то работает.

Персональные данные 
московских школьни-
ков и их родителей 
смогли выехать за ру-
беж — как минимум 
в Ирландию, США,  
Великобританию  
и Нидерланды
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Рыбаки высказались неаквакультурно
Прибрежному рыболовству на Дальнем Востоке мешает рыбоводство

Активное формирование рыбо-
водных участков (РВУ) в аквато-
рии Японского моря вредит бизнесу 
рыбопромышленников, работаю-
щих в прилегающей к Приморью 
зоне. Из-за сужения акватории объ-
емы вылова компаний сократились 
вдвое, до 12,9 тыс. тонн. Для реше-
ния проблемы рыбопромышленни-
ки предлагают передать контроль над 
формированием участков от Мин-
востокразвития к Минсельхозу, а так-
же ввести мораторий на выдачу но-
вых РВУ. Но это грозит остановкой 
инвестиций в сфере аквакультуры, 
утверждают ее представители.

Интенсивное формирование РВУ в аквато-
рии Японского моря приводит к снижению 
добычи рыбопромышленников, ведущих 
промысел в прилегающей к Приморскому 
краю зоне. Об этом Ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья (АРПП) со-
общила главе Росрыболовства Илье Шеста-
кову. Копия обращения есть у „Ъ“. Новые РВУ 
формируются в местах прибрежного рыбо-

ловства, где в первую очередь ведется промы-
сел «сидячих» видов водных биоресурсов — 
морских ежей, моллюсков, ламинарий и др. 
После формирования РВУ промысел в этой 
части акватории невозможен, указывает пре-
зидент АРПП Геннадий Мартынов.

Как говорится в обращении АРПП, в Даль-
невосточном бассейне РВУ формирует не 
Минсельхоз, а Минвостокразвития, которое 
не привлекает к работе научные институты, 
занимающиеся при Росрыболовстве вопроса-
ми сохранения водных биоресурсов. В итоге 
РВУ не только формируются в местах промы-
сла, но и имеют низкую эффективность, отме-
чается в письме. По данным АРПП, в 2019 году 
на 284 РВУ в прилегающей к Приморью зоне 
общей площадью 68,6 тыс. га было выраще-
но 1,9 тыс. тонн продукции, то есть 28 кг на 
1 га. В 2016 году, для сравнения, продуктив-
ность была 63 кг на 1 га, отмечает Геннадий 
Мартынов. По его словам, при сохранении 
объема квот у компаний сокращается терри-
тория для вылова, что негативно сказывается 
на показателях. По данным АРПП, если в 2018 
году работающие в прилегающей к Примо-

рью зоне выловили 27,2 тыс. тонн ресурсов, 
то в 2019 году — только 12,9 тыс. тонн.

Для решения проблемы АРПП предлагает 
передать полномочия по формированию РВУ 
на Дальнем Востоке Минсельхозу, привлекать 
к работе научные институты, а также запре-
тить формировать РВУ в акваториях, где идет 
прибрежное рыболовство. Кроме того, добав-
ляет Геннадий Мартынов, необходимо ввести 
мораторий на формирование новых РВУ до 
проведения оценки эффективности исполь-
зования ранее сформированных участков.

В Минвостокразвития заявили „Ъ“, что 
порядок формирования РВУ и их предостав-
ления установлен правительством и согла-
сован с Росрыболовством. В Минсельхозе 
и Росрыболовстве „Ъ“ не ответили.

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк признает, что 
не каждый РВУ подходит для разведения тех 
или иных видов, но останавливать процесс 
формирования новых РВУ до оценки эффек-
тивности — «нонсенс, который приведет 
к сворачиванию инвестиционной активно-
сти в отрасли».

Председатель Дальневосточного союза 
предприятий марикультуры Роман Витя-
зев добавляет, что свободные акватории для 
формирования РВУ в Приморском крае по-
чти отсутствуют, за исключением региональ-
ных особо охраняемых природных террито-
рий. По его словам, было всего два примера, 
когда РВУ были сформированы в той части 
акватории, где расположены запасы водных 
биоресурсов или проходят пути миграции. 
В обоих случаях РВУ были расформированы 
до проведения аукциона, утверждает госпо-
дин Витязев.

Работающие в прибрежной зоне рыбо-
промышленники сталкиваются со сложно-
стями и в Северном бассейне. Участники 
рынка неоднократно сообщали, что из-за за-
прета пограничной службы ФСБ на любую 
обработку улова не могут доставлять про-
дукцию до берега, что грозит закрытием за-
водов по переработке рыбы в Мурманской 
области. На прошлой неделе стало известно, 
что часть компаний на Севере приостанови-
ли прибрежный промысел.

Алексей Полухин

Новое поколение требует денег
Планируемые расходы на запуск 5G растут

Правительство рассматривает новый 
вариант «дорожной карты» развития 
стандарта 5G в России. Расходы на нее 
оцениваются в 208,15 млрд руб., вклю-
чая 28,8 млрд руб. из бюджета, осталь-
ное, как предполагается, привлекут 
«Ростех» и «Ростелеком». Затраты ока-
зались гораздо выше предполагаемых 
из-за необходимости строительства 
сети на отечественном оборудовании 
по требованию Совбеза. Проблемой 
для утверждения документа стала за-
ложенная в нем возможность тестиро-
вать 5G на зарубежных устройствах.

Развитие 5G в России может обойтись до-
роже, чем предполагалось, следует из проек-
та «дорожной карты» (есть у „Ъ“), который об-
суждался на заседании правительственной 
комиссии по цифровизации 16 ноября. На 
реализацию мероприятий документа тре-
буется 208,15 млрд руб.; из них государст-
во должно выделить только 28,8 млрд руб., 
остальное планируется привлечь из внебюд-
жетных источников, включая средства «Ро-
стеха» и «Ростелекома», которые участвовали 

в разработке «карты». Президиум комиссии 
не принял эту версию документа, она еще бу-
дет дорабатываться, уточнил „Ъ“ источник 
в правительстве.

Бюджет исходной версии «дорожной кар-
ты» оценивался в 169,4 млрд руб., включая 
98,4 млрд руб. от государства (см. „Ъ“ от 24 
декабря 2019 года). Стоимость выросла, по-
скольку Совбез в марте решил развивать 
новый стандарт только на отечественном 
оборудовании, объясняет собеседник, зна-
комый с ситуацией.

Проблемой для принятия документа мог 
стать пункт, по которому в 2021 году Госко-
миссия по радиочастотам должна разрешить 
операторам тестировать 5G на зарубежном 
оборудовании с последующей заменой на 
отечественное, рассказал источник „Ъ“, по 
словам которого, это вызывало «вопросы 
у правкомиссии».

У бизнеса же к документу были другие 
претензии. МТС, «МегаФон» и «Вымпел-
ком» уже указывали на риски использова-
ния в радиоканале между базовой станцией 
и абонентским устройством отечественных 

средств криптозащиты без стандартизации 
их в международном консорциуме 3GPP. На 
использовании отечественной криптогра-
фии настаивает ФСБ, сообщал „Ъ“ 8 октября. 
Российские криптоалгоритмы для 5G разра-
ботает «Ростех» совместно с ФСБ к концу 2022 
года, а внести их для стандартизации к 3GPP 
планируется не раньше середины 2023 года, 
следует из «дорожной карты». В МТС, «Мега-
Фоне» и «Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев.

«Ростех» готов профинансировать проект 
в размере 42,8 млрд руб. за четыре года, сооб-
щил директор по особым поручениям кор-
порации Василий Бровко. Первые договоры 
с операторами на поставку отечественных 
базовых станций, за разработку которых 
отвечает «Ростех», планируется заключить 
в 2023 году, следует из «дорожной карты». Со-
беседник, знакомый с ситуацией, пояснил, 
что «Ростех» несет расходы только на созда-
ние оборудования, остальное же пойдет на 
построение сети и создание сервисов, за эту 
часть отвечает «Ростелеком». Там отказались 
от комментариев.

График «дорожной карты», по оценке стар-
шего вице-президента ZTE в России Тиграна 
Погосяна, выглядит слишком оптимистично 
не только из-за неготовности отечественных 
модулей для 5G, но и из-за объема работы по 
стандартизации и тестированию. Если пла-
нируется подписывать заказы в 2023 году, 
тестирование надо начинать в 2022 году, 
а лучше в 2021-м, замечает он. «Потребуется 
разработка с нуля собственной экосистемы, 
что приведет к отставанию РФ от ведущих 
стран мира в продвижении 5G и цифровой 
экономики»,— предупреждает он.

Документ выглядит реалистичным толь-
ко при условии расчистки частот, что пока 
маловероятно, считает замдиректора пра-
ктики технологий KPMG в России и СНГ Де-
нис Черноокий. «Ростех» представил только 
макет базовой станции для работы в диапа-
зоне 3,4–3,6 ГГц, но он занят «Роскосмосом» 
и военными, напомнил он. Поэтому, по мне-
нию эксперта, на первом этапе 5G останется 
технологией для корпоративных клиентов 
и автоматических устройств.

Юлия Тишина

изучает по видеосвязи 
корреспондент отдела 
телекоммуникаций и медиа 

Юлия Степанова
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Грузовладельцы просят два года на сборы
Бизнес хочет отложить введение новой портовой надбавки
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Бедность предложено  
не растягивать
Минтруд выступил за повышение  
единовременных выплат пенсионерам

Минтруд предложил прорабо-
тать возможность резкого уве-
личения минимального разме-
ра пенсионных накоплений, 
при котором они выплачива-
ются гражданину не сразу все, 
а ежемесячно и пожизненно. 
Негосударственные пенсион-
ные фонды, которые опасают-
ся резкого оттока средств в ре-
зультате увеличения объема 
единовременных выплат, вы-
ступили против. Эксперты счи-
тают, что увеличение планки 
необходимо, потому что сейчас 
ежемесячные выплаты нако-
пительной пенсии столь малы, 
что почти не влияют на бюджет 
граждан.

Минтруд попросил Пенсионный 
фонд России (ПФР) «проработать» 
совместно с участниками рын-
ка возможность изменения усло-
вий для единовременной выплаты 
пенсионных накоплений. В част-
ности, предлагается их осуществ-
лять в случае, если назначенная на-
копительная пенсия не превышает 
20% минимального размера оплаты 
труда (МРОТ). Это следует из пись-
ма, направленного министерст-
вом в ПРФ (с ним ознакомился „Ъ“, 
в пенсионных СРО подтвердили 
консультации). 

Сейчас пожизненная накопи-
тельная пенсия выплачивается 
гражданам, у которых на счете ско-
пилось достаточно средств, чтобы 
ежемесячные выплаты превыша-
ли 5% по отношению к размеру со-
вокупных пенсионных выплат. 
Если объем накоплений не достиг 
этого уровня, они выдаются еди-
новременно.

«Минтруд поручил ПФР прора-
ботать различные варианты выпла-
ты накопительной части пенсии 
и представить предложения с уче-
том данных НПФ для дальнейшего 
рассмотрения вопроса»,— сообщи-
ли в министерстве, отметив, что «ре-
шений о принятии каких-либо из-
менений законодательства по этому 
поводу» пока не принято.

Ранее ПФР предложил привязать 
лимит к прожиточному минимуму 
пенсионера (ПМП), установив его на 
уровне 10% от ПМП (см. „Ъ“ от 3 июня 
2019 года). Однако в этом году пенси-
онные СРО, в целом поддержав идею 
ПФР, попросили снизить ее до 5–7% 
(см. „Ъ“ от 21 июля).

Средняя назначенная пенсия 
в России сейчас немногим пре-
вышает 15 тыс. руб. Для назначе-
ния пожизненной накопительной 
пенсии она должна превышать 
750 руб., то есть гражданин — 
иметь на счете почти 200 тыс. руб. 
Меньшие суммы будут выплачи-
ваться единовременно. ПМП (уста-
навливается каждым субъектом 
федерации) в среднем по стране со-
ставляет 9,3 тыс. руб. Таким обра-
зом, прежнее предложение ПФР 
устанавливало планку для выпла-
ты пожизненных пенсий на уров-
не около 1 тыс. руб. (на счете око-
ло 240 тыс. руб.). Предложения 
НПФ снижали этот уровень до 460–
650 руб. (на счете 120–170 тыс. 

руб.). МРОТ в 2020 году составляет 
12,1 тыс. руб., то есть предложение 
Минтруда заключается в резком 
повышении границы, при которой 
назначается пожизненная выпла-
та,— до 2,4 тыс. руб. (625 тыс. руб. 
на накопительном счете).

Представители НПФ выступают 
против изменения методики, кото-
рое резко увеличит объем единов-
ременных выплат, что негативно 
отразится и на показателях фон-
дов, и на их клиентах. Как отмеча-
ет президент Национальной ассоци-
ации НПФ Константин Угрюмов, на 
фоне оттока денежных средств фон-
ды «будут вынуждены еще больше 
сократить долю долгосрочных ак-
тивов в пользу коротких и высоко-
ликвидных инвестиций». В свою 
очередь, это «приведет к снижению 
доходности инвестирования пен-
сионных накоплений и в конечном 
счете — к сокращению потенциаль-
ного размера назначаемых выплат 
будущим пенсионерам».

Президент Ассоциации НПФ 
Сергей Беляков добавляет, что 
предлагаемые изменения приве-
дут к падению регулярных еже-
месячных доходов пенсионеров 
и, как следствие, снижению роли 
накопительной пенсии, усложне-
нию достижения цели формирова-
ния минимального коэффициента 
замещения утраченного заработка 
не ниже 40%.

Но эксперты не согласны с по-
зицией НПФ. Объем средств пенси-
онных накоплений «существенно 
не влияет на жизненный уровень 
пенсионеров», отмечает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Поэтому, по его мне-
нию, этично с точки зрения инте-
ресов граждан, а не НПФ и их акци-
онеров «было бы установить такую 
отсечку, при которой ежемесячная 
выплата была бы значительной, а не 
несколько сотен рублей». Господин 
Митрофанов считает, что вариант 
Минтруда выглядит «наиболее пред-
почтительным».

Илья Усов

Инвесторы распечатали кубышки
На фондовые рынки пришли наличные

Международные портфельные 
управляющие в последний ме-
сяц стали активно тратить на-
копленный за время панде-
мии запас наличных средств. 
На фоне успешных тестов сра-
зу нескольких вакцин против 
COVID-19 уверенность инвесто-
ров в подъеме мировой эконо-
мики возросла. В таких услови-
ях они предпочитают не толь-
ко акции американских компа-
ний, но и активы из развиваю-
щихся стран, которые привле-
кают дешевизной.

За последний месяц междуна-
родные инвесторы резко сократи-
ли запасы наличных в портфелях, 
свидетельствует ноябрьский опрос 
портфельных управляющих, про-
веденный Bank of America (BofA). 
В анкетировании приняли участие 
представители 216 фондов с сум-
марными активами под управлени-
ем $573 млрд. По данным опроса, 
средняя доля наличных средств сни-
зилась с 4,4% до 4,1%, вернувшись 
к значениям начала года, то есть пред-
шествовавшим коронакризису. По 
сравнению с пиковым значением, до-
стигнутым в апреле, показатель упал 
на 1,8 процентного пункта (п. п.) — 
это самое быстрое снижение показа-
теля за всю историю наблюдений.

Управляющие сокращают долю 
наличности в портфелях в ожида-
нии роста мировой экономики. По 
данным опроса, 91% управляющих 
уверены в том, что в ближайшие 12 
месяцев темпы роста увеличатся. Это 
второй по величине результат за по-
чти 30 лет наблюдений. Более опти-
мистичными инвесторы были толь-
ко в марте 2002 года. При этом 66% 
опрошенных считают, что макроэ-
кономика находится в фазе «ранне-
го цикла», а не рецессии.

Основной причиной улучшения 
настроений стал прогресс в разра-
ботке вакцины от COVID. В начале 
ноября немецкая BioNTech и амери-

канская Pfizer сообщили о проведе-
нии успешных тестов своей вакци-
ны. Через неделю фармкомпания 
Moderna объявила, что ее экспери-
ментальная вакцина показала 94,5% 
эффективности в предотвращении 
COVID-19.

«Из-за беспрецедентных мер по 
поддержке экономики инвесторам 
необходим был только повод для на-
чала активных покупок. Спусковым 
крючком стало распространение ин-
формации о том, что сразу несколько 
вакцин находятся на финальной ста-
дии разработки»,— отмечает управ-
ляющий активами «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексей Скабалланович.

В таких условиях портфельные 
управляющие активно наращивают 
вложения в акции. По данным опро-
са BofA, число управляющих, у кото-
рых вложения в акции были выше 
индикативного уровня, на 46% пре-
высило число тех, у которых показа-
тель был ниже, за месяц показатель 
вырос на 19 п. п. Больше оптимистов 
было только в январе 2018 года.

Активнее всего управляющие 
увеличивали вложения в акции аме-
риканских компаний и активы раз-
вивающихся стран. Число тех, у кого 
вес таких акций в портфелях превы-
сил индикативный уровень, выро-
сло на 4 п. п., до 23%, и 23 п. п., до 
36%, соответственно. «Американ-
ский рынок демонстрирует опе-
режающую динамику в связи с ог-
ромной ликвидностью. Рынки же 
развивающихся стран активно рас-

тут на эффекте низкой базы, отыг-
рывая прежние потери»,— поясня-
ет господин Скабалланович.

Среди рисков продолжает доми-
нировать вторая волна пандемии, 
но у инвесторов появляются и но-
вые опасения. В частности, в ноябре 
15% респондентов отмечали высо-
кий риск гражданских беспорядков, 
который сразу вошел в тройку клю-
чевых неблагоприятных факторов.

По словам управляющего дирек-
тора Accent Capital Андрея Богдано-
ва, в кризис 2008 года не было таких 
опасений, поскольку к нему рынки 
подошли очень «сытыми», при этом 
отскок и возврат на траекторию ро-
ста произошли очень быстро: «Ос-
новные риски пока лежат в странах 
развивающихся экономик. Но с уче-
том глобализации мировой полити-
ки затронуть могут и развитые стра-
ны, в ряде которых тоже высокий 
уровень популизма. Степень увели-
чения риска будет зависеть от скоро-
сти и интенсивности возврата эко-
номик к росту».

Вместе с тем участники рынка 
с осторожностью говорят о перспек-
тивах будущих месяцев. По мнению 
инвестиционного стратега «Арика-
питала» Сергея Суверова, оптимизм 
на рынках может оказаться преждев-
ременным, так как до массовой вак-
цинации пройдет в лучшем случае 
несколько месяцев, а в ближайшей 
перспективе рынки ждут новые ог-
раничительные меры.

Виталий Гайдаев

Ограничений не занимать
У потребительского кредитования  
откладывается высокий сезон

Выдача потребительских креди-
тов в октябре сократилась, хотя 
обычно именно с этого месяца 
начинается ажиотажный пред-
новогодний сезон. Но сейчас 
ожидать бума не приходится. 
Сложная эпидемиологическая 
ситуация и неопределенность, 
связанная с ограничениями 
из-за вируса, вынуждают банки 
ужесточать скоринг, а потреби-
телей — откладывать покупки.

В октябре не произошло обычной 
сезонной активизации спроса насе-
ления на потребительские кредиты, 
свидетельствуют данные Объединен-
ного кредитного бюро (ОКБ, вклю-
чает информацию по Сбербанку), 
с которыми ознакомился „Ъ“. По срав-
нению с сентябрем объем выдачи со-
кратился на 5%, до 442,2 млрд руб.

Традиционно именно октябрь ха-
рактеризуется резким всплеском по-
требительского кредитования по-
сле летнего затишья. Так, в 2017 году 
в октябре по сравнению с сентябрем 
портфель потребительских кредитов 
вырос на 7,5%, в 2018 году — на 6,3%. 
В 2019-м наблюдалось сокращение 
на 11%, но в связи с внешним факто-
ром: ЦБ как раз тогда ввел показатель 
долговой нагрузки, что существен-
но снизило выдачу кредитов. В ито-
ге в сравнении год с годом октябрь 
2020 года показал формальную поло-
жительную динамику (+4%) на фоне 
провального из-за ограничений ана-
логичного периода прошлого года.

По словам гендиректора ОКБ Ар-
тура Александровича, в этом году 
банки проявили в октябре сдержан-

ную реакцию на усилившийся риск 
повторения локдауна в стране. «Они 
не стали резко сворачивать кредито-
вание, а лишь несколько ужесточи-
ли свои кредитные политики, пред-
почитая выдавать займы меньшему 
числу заемщиков, но на более круп-
ные суммы»,— поясняет он.

Четвертый квартал — традицион-
но высокий сезон с точки зрения по-
требительского кредитования (в пре-
дыдущие годы декабрьский рост 
в сравнении с сентябрем достигал 
20%), но в этом году тенденция мо-
жет измениться. «Торговые центры 
работают, а значит, дополнительный 
сезонный спрос на товары и услуги 
будет удовлетворен, в том числе на 
заемные средства,— говорит ген-
директор БКИ „Эквифакс“ Олег Ла-
гуткин.— Однако рост спроса на за-
емные средства к концу года будет 
в диапазоне 10–15%, в 2019 году объ-
ем кредитования в декабре вырос 
почти на 27%». «Население отклады-
вает крупные покупки в связи с нео-
пределенностью из-за ограничений 
по коронавирусу»,— уверен началь-
ник управления «Потребительское 
кредитование» ВТБ Евгений Благи-
нин. Снижение спроса на кредиты 
естественно, уверены в Райффайзен-
банке. Находясь на самоизоляции, 
клиенты совершают меньше круп-
ных покупок, отказываются от ре-
монта, отпуска, перечисляет руко-
водитель направления по развитию 
потребительских кредитов банка 
Иван Карпов.

Такое поведение будет форми-
ровать отложенный спрос на рын-

ке, уверены банкиры. Отложенный 
после первой волны пандемии кли-
ентский спрос обеспечил незначи-
тельный рост кредитования, отме-
чает замдиректора департамента 
розничных клиентских решений 
и цифрового бизнеса Росбанка Ли-
дия Каширина. Рост в последние ме-
сяцы года на рынке будет, но плав-
ный, уверена она, и многое зависит 
от того, как будет развиваться ситуа-
ция с пандемией.

В целом по году рынок потреби-
тельского кредитования, несмотря 
на сложную экономическую обста-
новку, может выйти в плюс, одна-
ко рост портфеля будет находиться 
в пределах 5–6% против 18–20% в 2019 
году, полагает гендиректор финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков. «В условиях кризиса 
потребители стали более вниматель-
но относиться к своим как текущим 
долговым обязательствам, так и к но-
вым. Многие из них стали отказы-
ваться от крупных покупок, которые 
планировали совершить с использо-
ванием кредитных средств,— пояс-
няет он.— На сегодня лишь каждый 
пятый потенциальный заемщик се-
рьезно рассматривает возможность 
оформления кредита, что свидетель-
ствует о некотором охлаждении са-
мих потребителей».

Кроме того, добавляет эксперт, бо-
лее жесткая политика кредитования 
самих банков существенно сузила 
круг клиентов, которых они готовы 
рассматривать в качестве заемщи-
ков в условиях кризиса.

Полина Трифонова

Банки разобрали  
льготную ипотеку
За участие в госпрограмме обострилась конкуренция

Распределение дополнительно-
го лимита льготной ипотеки 
вызвало ажиотаж среди круп-
нейших банков. Спрос превы-
сил предложение более чем 
вдвое, в результате удовлетво-
рили менее половины заявок. 
Впрочем, ряд банков исходно 
подавали завышенные заяв-
ки, ожидая, что существенная 
часть их будет срезана. А экс-
перты сомневаются, что банки-
ры успеют раздать даже то, что 
получили, в том числе из-за не-
хватки недвижимости для про-
дажи по таким кредитам.

Институт развития «Дом.РФ» за-
вершил распределение дополни-
тельных лимитов по программе 
льготной ипотеки. Российские бан-
ки запросили почти 2 трлн руб., что 
вдвое превысило предусмотренный 
объем финансирования, сообщил 
„Ъ“ гендиректор «Дом.РФ» Виталий 
Мутко. В сентябре, когда распреде-
лялся предыдущий дополнитель-
ный транш, запросы банков были 
скромнее — лишь в 1,3 раза выше 
предложения. И заявки были удов-
летворены на 78% (см. «Ъ-Онлайн» от 
15 сентября).

• Программа льготной ипотеки 
по ставке 6,5% на покупку жилья в но-
востройках запущена в апреле в объе-
ме 740 млрд руб. до 1 ноября. В сентя-
бре объем увеличили до 900 млрд руб., 
в октябре — до 1,85 трлн руб., а срок 
продлили до 1 июля 2021 года. По со-
стоянию на 12 ноября по программе 
выдано 272,5 тыс. кредитов на 
777,2 млрд руб.
Низкий объем удовлетворенных 

заявок связан с тем, что ряд банков 
(Сбербанк, ГПБ, Росбанк, Транска-
питалбанк, банк «Дом.РФ», «Ак Барс», 
«Санкт-Петербург») подавали заявки 
в 2,5–3,5 раза выше текущих лими-
тов. Определяя объем заявок, креди-

торы могли заявлять заведомо боль-
шие объемы с расчетом, что они 
будут существенно срезаны, а также 
с учетом планов по росту, объясня-
ют банкиры. 

«Новая заявка была сформиро-
вана исходя из планов сохранения 
доли в объеме продаж будущего 
года, а также с учетом предыдуще-
го опыта получения лимитов, когда 
запрошенная сумма дисконтирова-
лась»,— подтвердил глава «Росбанк 
Дом» Денис Ковалев. Сбербанк во-
обще запросил весь доступный объ-
ем — 950 млрд руб. В банке не стали 
комментировать вопросы, связан-
ные с итогами распределения, но 
отметили, что его объемы ипоте-
ки с господдержкой составляют 50% 
от выдачи таких кредитов в России. 
«Банки исходно строят свою полити-
ку по кредитованию исходя из своих 
возможностей по капиталу»,— отме-
чает директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. Поэтому он называет нор-
мальным явлением позицию Сбер-
банка, который считает, «что в силах 
столь значительным образом нара-
стить портфель».

В то же время ряд участников 
программы (Азиатско-Тихоокеан-
ский банк (АТБ), «Возрождение», 
ВБРР, Запсибкомбанк и другие) во-
все не подали заявки на расшире-
ние лимитов. Как пояснили в АТБ, 
там планируют более чем вдвое уве-
личить ипотечный портфель по про-
грамме. Но для этого хватит и уже 
имеющегося лимита на 2,4 млрд 
руб., который исполнен лишь на 
треть. Есть в программе и новички, 
например МТС-банк. Там объяснили 
вхождение в программу развитием 
партнерской сети: «Стоимость объ-
ектов недвижимости от партнеров 
банка как раз подпадает под требо-
вания госпрограммы».

Кредиторы участвуют в финан-
сировании застройщиков, в силу 
чего менеджеры банков рекоменду-
ют покупать недвижимость имен-
но у них. Клиенты, в свою очередь, 
приходя к застройщикам, получают 
в качестве предложения кредиты от 
определенных банков. В последнее 
время конкуренция в этом сегмен-
те возросла.

По словам главного эксперта «Ру-
сипотеки» Сергея Гордейко, когда 
у одного застройщика можно уви-
деть кредитные предложения дю-
жины банков, выбор усложняется. 
Поэтому успех зависит от того, на-
сколько игроки рынка смогут сде-
лать индивидуальные предложения 
и организовывать взаимодейст-
вие для клиентов. Ставки по ипо-
теке сейчас почти одинаковые, до-
бавляет председатель правления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова, «кон-
курируют только сервисами». «Срок 
действия госпрограммы в любом 
случае ограничен, и в следующем 
году рынок столкнется с повышени-
ем средней ставки по новым креди-
там. Понимая это, мы стремимся ми-
нимизировать ценовую разницу по 
кредитам на новостройки и на вто-
ричное жилье»,— говорит вице-пре-
зидент ВТБ Евгений Дячкин.

Вместе с тем, по мнению господи-
на Гордейко, несмотря на ажиотаж, 
программа по льготной ипотеке не 
будет выполнена на 100%: «Ее предел 
80–90%». На первом этапе до 1 ноября 
банки израсходовали лишь 80% ли-
мита. Это объясняется, в частности, 
дефицитом предложения на рынке 
новостроек. Объем льготной про-
граммы очень большой, как и спрос, 
но масштабы строительства растут 
не так быстро, поясняет он, как фи-
нансирование на субсидирование 
ипотечных кредитов.

Ольга Шерункова

Наша задача  
позволить создать условия, 

в которых счета 
продолжат пополняться  

и перейдут через этот 
минимальный остаток, 
который будет означать 

пенсионные выплаты,  
а не уход денег 

единовременно в пользу 
гражданина

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, о введении ИПК,  

18 мая 2018 года
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В октябре и ноябре из-за улучше-
ния ценовой конъюнктуры на 
европейских рынках объем по-
ставок угля на порты северо-за-
пада начал расти. Но угольщики 
пока отказываются сокращать 
перевозки на восток, на чем на-
стаивает ОАО РЖД. По мнению 
аналитиков, угольные компании 
опасаются потерять позиции на 
восточном направлении и не до-
веряют волатильному европей-
скому рынку. И даже несмотря на 
смену конъюнктуры, кузбасские 
производители, которые обеща-
ли ОАО РЖД направить на пор-
ты северо-запада определенный 
объем груза, вряд ли могут вы-
полнить обязательства.

ОАО РЖД наблюдает рост перевоз-
ки угля в северо-западном направле-
нии в октябре и начале ноября. В ма-
териалах монополии, которые видел 
„Ъ“, говорится, что цены на уголь на 
европейских рынках с мая выро-
сли на $10 на тонну, или на 24%,— 
с $41 до $51, вследствие чего выро-
сли и поставки в этом направлении, 
круто обвалившиеся из-за падения 
спроса в Европе. 

Рост произошел даже без скид-
ки в 12,8% — монополия ввела ее на 
этом направлении в марте (см. „Ъ“ от 
16 марта), но в сентябре отменила, по-
скольку угольщики не предъявляли 
к перевозке обещанный объем гру-
зов, а ценовая конъюнктура при этом 
улучшилась относительно весны (см. 

„Ъ“ от 2 сентября). «По итогам октября 
отмечено увеличение погрузки к ок-
тябрю прошлого года на 19% (с 4,6 млн 
тонн до 5,5 млн тонн), а за прошедшие 
дни ноября рост составляет уже по-
чти 40%»,— отмечается в материалах 
монополии. Рост отгрузки в годовом 
выражении наблюдается на этом на-
правлении впервые с начала года.

ОАО РЖД давно хочет переори-
ентировать на северо-запад объемы 
угля, идущие на восток, чтобы разгру-
зить Восточный полигон и повысить 
рентабельность перевозок. Монопо-
лия пытается снизить обязательства 
по вывозу угля на восток в 2021 году, 
но пока без большого успеха (см. „Ъ“ 
от 13 ноября). Между Кузбассом и ОАО 
РЖД в 2020 году действует соглаше-
ние о поставке фиксированных объ-
емов в восточном, северо-западном 
и южном направлениях. В сентябре 
первый вице-премьер Андрей Бело-
усов поручил ОАО РЖД совместно 
с Минэнерго провести переговоры 
с угольщиками Кузбасса на предмет 

возможной переориентации грузов 
с востока, но, как следует из матери-
алов ОАО РЖД, угольщики заявили 
«о неготовности фактически ни при 
каких условиях отклонить часть гру-
зопотоков с востока страны».

За десять месяцев, следует из ма-
териалов монополии, отставание 
от плана перевозок по соглашению 
с Кузбассом в восточном направле-
нии составляет 0,6% (всего отправ-
лено 47,1 млн тонн), в южном на-
правлении перевозки превысили 
план на 37%, составив 10,3 млн тонн, 
а на северо-западе отстают на 4,1% 
(40,5 млн тонн). Но в октябре в этом 
направлении перевезено на 9,8% 
большее плана. «По итогам 2020 года 
прогнозируется 100-процентное со-
блюдение параметров соглашения 
по Дальнему Востоку, а также сущест-
венное перевыполнение по южному 
направлению (до плюс 34%)»,— гово-
рится в материалах ОАО РЖД.

Однако, уточнили в монополии, 
с учетом существующего отстава-

ния с начала года там не ожидают от-
правки Кузбассом заявленных объ-
емов в направлении северо-запада. 
В угольных компаниях отказались 
ответить „Ъ“, готовы ли они наращи-
вать поставки на северо-запад или 
уменьшать отгрузку на восток и ка-
кие условия для этого требуются.

Максим Худалов из АКРА по-
лагает, что нежелание угольных 
компаний отказываться от вос-
точного направления продикто-
вано осторожностью и стремлени-
ем удержать позиции. Он отмечает, 
что в 2018 году компании успеш-
но экспортировали уголь на восточ-
ные рынки через порты северо-за-
пада, однако это было обусловлено 
доступностью дешевого морского 
транспорта. Сейчас же порты подня-
ли цены на перевалку, которая на се-
веро-западе выросла до $12 за тонну, 
что с учетом падения рубля составля-
ет уже 40% транспортных расходов 
при экспорте угля.

Хотя цены на уголь в Европе вы-
росли и есть потенциал дальнейше-
го повышения, конъюнктура на этом 
рынке нестабильна. По мнению го-
сподина Худалова, поскольку пока 
нет признаков холодной зимы, кото-
рая вызвала бы рост спроса на уголь 
в Европе, Кузбассу вряд ли удастся 
выполнить соглашение по отгруз-
ке угля в северо-западном направле-
нии в этом году.

Наталья Скорлыгина, 
 Евгений Зайнуллин

Европе подбросили угля
Отгрузка через северо-запад России выросла впервые в этом году

Источники „Ъ“ полагают, что 
с высокой долей вероятности «Рос-
нефть» выкупит Пайяху у «Нефтегаз-
холдинга».

Ключевой неопределенностью 
проекта остается вопрос реального 
размера ресурсной базы: основные 
активы «Восток Ойл» (за исключени-
ем Ванкорского кластера) находят-
ся в ранней стадии освоения. Кроме 
того, проект расположен в очень от-
даленном регионе с трудными кли-
матическими условиями, что может 
отпугнуть инвесторов в период низ-
ких цен на нефть.

Trafigura — один из ключевых 
партнеров «Роснефти» в трейдинге. 
Ей также принадлежит миноритар-
ный пакет в индийском СП с «Роснеф-
тью» — Nayara Energy, куда входят 
НПЗ в Вадинаре мощностью 20 млн 
тонн нефти, порт и розничный биз-
нес (около 4,8 тыс. заправок). В 2017 
году участие Trafigura в сделке по 
покупке Nayara Energy позволило 
«Роснефти» стать крупнейшим акцио-
нером этой компании с долей 49,13%, 
но не превысить уровень 50%, что 
могло привести к распространению 
на актив санкций против «Роснефти».

«Роснефть» уже прибегала к уча-
стию крупнейших нефтетрейдеров 
в своих стратегических сделках, ког-
да других инвесторов было крайне 
сложно привлечь, учитывая санкции 
и низкие цены на нефть. Так, в 2016 
году швейцарский трейдер Glencore 
совместно с катарским QIA купил 
19,5% акций «Роснефти» за €10,2 млрд 
в ходе приватизационной сделки. Из 
этой суммы собственные средства 
Glencore составили лишь €300 млн. 
Кроме того, их СП получило кон-
тракт с «Роснефтью» на поставки неф-
ти. В конце 2018 года Glencore прода-
ла QIA почти весь пакет в «Роснефти», 
оставив лишь 0,57%.

Trafigura — один из крупней-
ших партнеров «Роснефти», компа-
ния сильно увеличила присутствие 
на российском рынке в последние 
несколько лет, отмечает Дмитрий 
Маринченко из Fitch. По его мне-
нию, такие сделки, как по «Восток 
Ойл», скорее идут для Trafigura 
«в нагрузку». Трейдеры редко ин-
вестируют в большие проекты соб-
ственные средства, чаще для этого 
привлекается прокатное финан-
сирование, отмечает аналитик. По 
мнению Андрея Полищука из Рай-
ффайзенбанка, трейдеру не столько 
нужна доля в «Восток Ойл», сколь-
ко возможность иметь доступ к по-
ставкам нефти с проекта. Он пола-
гает, что Trafigura и «Роснефть» 
рассчитывают на вхождение и дру-
гих иностранных инвесторов в про-
ект, которые обеспечат его финан-
сирование.

Дмитрий Козлов,  
Яна Рождественская

Таймыр  
и его команда
с1

Это предполагает ускоренный 
процесс регистрации с учетом ре-
зультатов клинических исследо-
ваний, проведенных в других 
странах, например в США и ЕС. 
Требование Минздрава, считают 
в компании, может привести к уве-
личению сроков регистрации ле-
карственного средства до 18 меся-
цев. Хотя, согласно 61-ФЗ, любой 
новый препарат должен быть заре-
гистрирован за 160 рабочих дней.

Проблема в том, что в России до 
сих пор не регистрировались ген-
нотерапевтические препараты, го-
ворит главный внештатный спе-
циалист по медицинской генетике 
Минздрава РФ Сергей Куцев. По его 
словам, в министерстве его завери-
ли, что проблем с регистрацией та-
ких средств не должно быть. «В си-
туации с регистрацией золгенсмы 
есть и этическая проблема,— согла-
шается эксперт.— Кто-то из пациен-
тов будет лишен получения этого 
препарата, так как его израсходуют 
на испытания». По словам собесед-
ника „Ъ“ на фармрынке, при таких 
испытаниях некоторые пациенты 
получат часть препарата, а остат-
ки будут утилизированы. Между 
тем сейчас российские пациенты 
для получения терапии с исполь-
зованием золгенсмы в других стра-
нах, где этот препарат зарегистри-
рован, прибегают к краудфандингу. 

Но пока лекарственное средство не 
будет зарегистрировано, его невоз-
можно включить в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов, а зна-
чит, его закупки операторами гос-
заказа невозможны. Исполнитель-
ный директор Союза пациентов 
и пациентских организаций по 
редким заболеваниям Денис Беля-
ков надеется, что из-за высокой по-
требности в терапии детей со СМА 
Минздрав все же ограничится зна-
чительно меньшим числом доз пре-
парата. «Такой сценарий возможен 
при проведении последующих по-
стрегистрационных испытаний»,— 
считает эксперт.

Ситуация с регистрацией зо-
лгенсмы доказывает, что россий-
ское законодательство об обра-
щении лекарственных средств 
несколько архаично в плане ла-
бораторной экспертизы, считает 
партнер Dentons Сергей Клименко. 
Избыточность регулирования, ко-
торого нет, например, в ЕС, сильнее 
всего бьет по разработчикам доро-
гих и редких препаратов, отмечает 
он. По словам юриста, в этом пла-
не законодательство ЕАЭС несколь-
ко лояльнее. Регламент ЕАЭС по ре-
гистрации новых лекарственных 
средств должен был вступить в силу 
в 2021 году, но Белоруссия и Казах-
стан просят отложить этот процесс 
из-за пандемии до 2025 года.

Александр Осипов

Флакон им в руки

Арбитражный управляющий не просто име-
ет право, но обязан оспаривать вызываю-
щие вопросы сделки должника при банкрот-
стве — иначе его могут признать «виновным 
в бездействии». Такую позицию занял Вер-
ховный суд РФ. До сих пор практика была 
противоречивой. Одни суды штрафовали 
управляющих, другие не считали оспарива-
ние обязанностью. По мнению юристов, ВС 
продолжает линию жесткого регулирования 
и ограничивает самостоятельность управля-
ющих. Последние опасаются давления и уве-
личения объема работы.

ВС опубликовал мотивированное решение 
о привлечении к административной ответствен-
ности арбитражного управляющего (АУ) Александ-
ра Максименко, не оспорившего ряд предбанкрот-
ных сделок депутата Госдумы Андрея Палкина.

АУ счел оспаривание сделок преждевремен-
ным, согласившись с предложением депутата по-
гасить долги через план реструктуризации без 
признания банкротом. Против выступила ФНС (ос-
новной кредитор с требованиями на 189 млн руб.), 
где сочли отчуждение должником имущества на 
1,5 млрд руб. по сделкам дарения и купли-прода-
жи с длительной отсрочкой платежа заведомо не-
выгодным. Налоговики сами добились признания 
недействительными 157 договоров в пользу сыно-
вей депутата по имуществу на 320 млн руб. В ито-
ге дело о банкротстве депутата было прекращено 
в связи с погашением долгов (за счет третьих лиц). 
Но еще до этого ФНС пожаловалась на управляю-
щего в Росреестр, который обратился в суд за при-
влечением АУ к ответственности.

Ведомство заявило о неисполнении АУ обязан-
ностей (ч. 3 ст. 14.13 КоАП РФ), которое выразилось 
в отказе от оспаривания сделок должника. АУ на-
стаивал, что на тот момент не видел в этом необхо-
димости, а позднее все же подал иски по ряду сде-
лок (не дублируя требования ФНС) в пределах срока 
давности. Суды первой и апелляционной инстан-
ций решили, что Александр Максименко нарушил 
закон, и оштрафовали его на 25 тыс. руб. Кассация 
отменила решение, указав, что оспаривание сде-
лок — право, а не обязанность АУ.

Росреестр добился передачи дела в экономкол-
легию ВС, которая признала нарушение и оставила 
в силе решение о штрафе. ВС сослался на постанов-
ления Конституционного суда РФ о том, что про-
цедуры банкротства носят публично-правовой ха-
рактер, а их цель — достижение баланса интересов 
должника и кредиторов, что как раз призван обес-
печить АУ, в том числе через меры по увеличению 
конкурсной массы. Более того, реструктуризация 
долгов «не исключает необходимость оспарива-
ния сделок должника, нарушающих права креди-
торов». АУ был известен невыгодный характер сде-
лок, а его поведение «продиктовано намерением 
обеспечить должнику рассрочку в погашении дол-
гов… в то время как сам факт возникновения прос-
рочки вызван действиями должника», и «этот факт 
должен быть очевиден самому АУ», заключил ВС.

Юристы отмечают, что в последние годы су-
дьи стали строго спрашивать с АУ, за бездейст-
вие которых предусмотрен широкий спектр на-
казаний — от штрафов до дисквалификации. 
«Это дело должно еще раз напомнить всем АУ, что 
в первую очередь надо учитывать интересы кре-

диторов, и если они отказались давать должни-
ку реструктуризацию с рассрочкой на несколь-
ко лет, то оспаривать сомнительные сделки, а не 
пытаться убедить суд в назначении реструктури-
зации»,— говорит советник Saveliev, Batanov & 
Partners Юлия Михальчук. Впрочем, добавляет 
она, это не означает, что надо оспаривать все под-
ряд: кредиторы зачастую «враждебно настроены» 
не только к должнику, но и к АУ, поэтому важно 
«уметь балансировать».

Однако партнер Bryan Cave Leighton Paisner 
Иван Веселов оценивает позицию ВС как «спорную 
и жесткую» по отношению к АУ, которые теперь бу-
дут «вынуждены увеличить временные и денеж-
ные расходы на выявление и оспаривание сделок 
должника». По мнению АУ Максима Доценко, са-
мый важный нюанс — то, что АУ не обвинен в пол-
ном бездействии, по сути, спор идет о том, когда 
нужно подать иск. Иван Веселов добавляет, что АУ 
отсрочил оспаривание до утверждения плана ре-
структуризации, поэтому «имеются разумные осно-
вания полагать, что управляющий не совершил со-
ответствующего проступка».

«К любому АУ теперь могут появиться надуман-
ные претензии и поводы для привлечения к от-
ветственности, а кредиторы станут еще больше 
жаловаться»,— опасается Максим Доценко. Госпо-
дин Веселов добавляет, что дело «ставит под сом-
нение право АУ принимать самостоятельные ре-
шения для оптимизации процедуры банкротства» 
и можно сделать вывод о «желании еще жестче ре-
гулировать АУ и мотивировать их к активной ра-
боте в пополнении конкурсной массы».

Екатерина Волкова, Анна Занина

Принуждение к спору
Управляющим вменили в обязанность оспаривать сомнительные сделки должников

Пандемия и упавшие цены на 
газ резко снизили интерес инве-
сторов к новым СПГ-проектам. 
Лишь в середине ноября приня-
то первое в этом году инвестици-
онное решение по новому заво-
ду — Energia Costa Azul в Мекси-
ке, принадлежащему американ-
ской Sempra Energy. Как ожида-
ется, проект стоимостью $2 млрд 
и мощностью первой фазы до 
3,25 млн тонн будет запущен 
в 2024 году. Из-за массового от-
кладывания решений по но-
вым проектам рынок газа может 
столкнуться с дефицитом пред-
ложения в 2024–2025 годах.

 Акционеры экспортного СПГ-заво-
да Energia Costa Azul LNG на тихооке-
анском побережье Мексики приняли 
окончательное инвестрешение (FID) 
о реализации первой фазы проекта 
мощностью 2,4 млн тонн СПГ, сообщи-
ла 17 ноября американская Sempra 
Energy (контролирующая СП IEnova 
и Sempra LNG, реализующее проект).

Это первое принятое инвестреше-
ние о реализации СПГ-проекта в мире 
в текущем году, в то время как на прош-
лый год пришелся пик принятия ин-
вестрешений — совокупно FID были 
приняты для проектов мощностью 
в 71 млн тонн СПГ. Но из-за снижения 

мировых цен на газ на фоне пандемии 
COVID-19 многие компании отозвали 
или отложили инвестрешения по сво-
им проектам, что в перспективе по 
ожиданиям участников рынка может 
привести к дефициту предложения 
в 2024–2025 годах и росту цен на СПГ. 
FID для Energia Costa Azul планирова-
лось принять еще в первом квартале 
текущего года, но пандемия корона-
вируса заставила правительство Мек-
сики прекратить обработку разреше-
ний на экспорт газа.

Первая фаза Energia Costa Azul, как 
ожидается, будет производить 2,5 млн 
тонн СПГ в год с постепенным увели-
чением мощности до 3,25 млн тонн 
СПГ. Бюджет проекта оценивается 
в $2 млрд, его составят средства акци-
онеров и внешнее финансирование. 
Запуск первой линии СПГ заплани-
рован на конец 2024 года. Sempra рас-
сматривает возможность возведения 
второй фазы проекта. Компания пла-
нирует поставлять СПГ как в Европу, 
так и в Азию.

Главным преимуществом проекта 
является его расположение на тихоо-
кеанском побережье Мексики — это 
значит, что завод будет иметь доступ 
к поставкам дешевого трубопровод-
ного газа из США, но, в отличие от аме-
риканских проектов на побережье 

Мексиканского залива, его грузам не 
понадобится проходить Панамский 
канал для доступа на наиболее пер-
спективный азиатский рынок. Поми-
мо отсутствия необходимости платить 
за проход через канал проект также из-
бавляется от зависимости от его огра-
ниченной пропускной способности. 
Именно последний фактор, как ожи-
дается, будет существенно сдерживать 
рост экспорта СПГ из Мексиканского 
залива в Азию в ближайшие годы.

Energia Costa Azul заключил в но-
ябре 2018 года 20-летние контракты 
на поставку газа с Total, Mitsui и Tokyo 
Gas, которые почти полностью закры-
вают экспортные объемы СПГ-терми-
нала. Сейчас также ведутся перего-
воры о вхождении Total в капитал 
проекта.

Из-за массовых задержек в приня-
тии окончательных инвестиционных 
решений в текущем году ожидаемая 
волна запусков новых СПГ-заводов 
сдвинулась на 2025–2026 годы, гово-
рит директор по исследованиям Vy-
gon Consulting Мария Белова. Поэто-
му, по ее мнению, теперь диапазон 
2023–2024 годов является благопри-
ятным периодом для начала экспорта 
СПГ. Другим защищающим этот про-
ект от низких цен и избытка СПГ на 
рынке фактором является наличие 

двух долгосрочных контрактов с ком-
паниями Mitsui и Total суммарно на 
2,5 млн тонн в год, что даст гарантию 
загрузки почти 80% проектной мощ-
ности будущего завода, отмечает она.

Татьяна Дятел

Инвесторы вспомнили о сжиженном газе
Принято первое в 2020 году инвестрешение по СПГ-заводу

Мы готовы разделить 
историю успеха  

и в это сложное время 
приветствуем новых 

западных и восточных 
партнеров, поставщиков 

оборудования и услуг  
с их лучшими наработками 

и практиками
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
о проекте «Восток Ойл», 22 октября
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Российские компании улучшили 
позиции в ежегодном рейтинге 
крупнейших в мире книжных из-
дательств Global 50. Группа «Экс-
мо-АСТ» поднялась с 43-го на 41-е 
место, а «Просвещение» — с 49-го 
на 38-е. Через год им грозит по-
теря позиций — в США и Китае 
книжный рынок растет на фоне 
роста спроса, а в России восста-
навливается медленно.

«Эксмо-АСТ» и «Просвещение» во-
шли в ежегодный международный 
рейтинг крупнейших мировых книж-
ных издательств Global 50, опубли-
кованный на сайте его составите-
ля Ruediger Wischenbart Content and 
Consulting. Компании улучшили по-
ложение по сравнению с прошлым 
годом: группа «Эксмо-АСТ» подня-
лась с 43-го на 41-е место, а «Просвеще-
ние» — с 49-го на 38-е. По данным ана-
литиков, выручка «Просвещения» по 
итогам 2019 года в пересчете на евро 
выросла сразу на 70%, до €392 млн, 
а «Эксмо-АСТ» — на 10%, до €339 млн.

Как сообщал „Ъ“ 23 октября 2019 
года, годом ранее российские издате-
ли, наоборот, теряли позиции: «Экс-
мо-АСТ» тогда опустилась с 35-го на 
43-е место в результате падения выруч-
ки в валютном выражении на 3,75%, 
а «Просвещение» — c 39-го на 49-е на 
фоне сокращения выручки на 18,7%. 
В «Эксмо-АСТ» тогда связывали поте-
рю позиций с изменением курса евро, 
а также с тем, что на результаты повли-
яло включение в рейтинг китайских 
книгоиздателей, чьи показатели ра-
нее не раскрывались.

2019 год же был «достаточно пози-
тивным», книжный рынок рос в день-

гах на уровне 7–8% и в экземплярах на 
уровне 1–2%, в среднем рост выручки 
компаний, входящих в группу «Экс-
мо-АСТ», составил 15%, отметил пре-
зидент издательской группы Олег 
Новиков. На результаты рейтинга су-
щественно влияет и волатильность 
курса рубля, отметил он. 2019 год стал 

удачным и для издательского диви-
зиона группы «Просвещение», гово-
рят там. «Мы выпустили серию успеш-
ных новинок, существенно нарастили 
объемы розничных продаж и пред-
ставленность в онлайн-канале»,— со-
общил гендиректор «Просвещения» 
Дмитрий Климишин.

На улучшение показателей россий-
ских издательств мог повлиять и рост 
цен на книги, полагает глава Ассоци-
ации интернет-издателей Владимир 
Харитонов. «Это стратегия, которую 

несколько лет назад Олег Новиков 
публично озвучил. Выбраться из кри-
зиса, в которую книжная индустрия 
попала из-за продолжающегося со-
кращения спроса и соответствующе-
го сокращения тиражей, к которому 
добавилось повышение цен на бума-
гу и типографские услуги, без повы-
шения цен вряд ли возможно»,— рас-
суждает он. Кроме того, «Эксмо-АСТ» 
и «Просвещение» «извлекают допол-
нительную выгоду из своего олиго-
польного положения на рынке», счи-
тает господин Харитонов.

В рейтинге следующего года рос-
сийские издатели, скорее всего, по-
теряют позиции. «Рынок США вы-
рос по сравнению с прошлым годом 
на 7%, поэтому ожидаемо, что амери-
канские компании усилят позиции, 
как и китайские, где эпидемиологи-
ческая ситуация под контролем, а ры-
нок динамично растет. К сожалению, 
для российских компаний ситуация 
несколько иная — рынок восстанав-
ливается медленно, упала покупатель-
ская способность населения, а курс 
евро выше 90 рублей»,— говорит Олег 
Новиков. Дмитрий Климишин так-
же признает, что «динамика не такая 
позитивная, какой была в 2019 году», 
но отмечает, что в выигрыше окажут-
ся издатели, развивающие цифровые 
и аудиоформаты, а «Просвещение» 
за время карантинных ограничений 
усилило позиции в онлайн-магази-
нах и запустило совместные логисти-
ческие проекты с крупными ритейле-
рами, хотя собственный розничный 
магазин пришлось закрыть.

Коронавирус действительно 
по-разному влияет на издателей 

в разных странах, говорит Влади-
мир Харитонов. «Американские из-
датели, видимо, ничего не поте-
ряют, даже заработают, поскольку, 
хотя закрывались книжные магази-
ны и были проблемы с типографи-
ями, вырос спрос, которые издате-

ли смогли удовлетворить благодаря 
Amazon и сервису печати по требо-
ванию крупнейшего американско-
го оптовика Ingram. Чего нельзя ска-
зать о европейских и российских 
издателях»,— добавил он. На фоне 
пандемии коронавируса книжный 

рынок России может сократить-
ся по итогам года на 15% в деньгах 
и числе проданных экземпляров, до 
84,2 млрд руб. и 261 млн штук соот-
ветственно, прогнозировали ранее 
в «Эксмо-АСТ».

Валерия Лебедева

Издатели допечатали выручку
«Эксмо-АСТ» и «Просвещение» поднялись в мировом рейтинге

На рынке виртуальных мобиль-
ных операторов может появить-
ся бренд Eagle Mobile с лицом 
известного российского бой-
ца Хабиба Нурмагомедова. Сре-
ди участников проекта — биз-
нес-партнер сына министра вну-
тренних дел Александра Коло-
кольцева Мария Горькова. Фа-
натская база спортсмена может 
помочь набрать десятки или 
даже сотни тысяч абонентов, 
но вне экосистемы перспекти-
вы такого бизнеса пока скром-
ны, считают эксперты.

Боец смешанных единоборств Ха-
биб Нурмагомедов станет лицом но-
вого виртуального мобильного опе-
ратора (MVNO), выяснил „Ъ“. ООО 
«Хабиб Телеком» подало заявку на 
регистрацию товарного знака Eagle 
Mobile by Khabib, следует из базы Ро-
спатента. Источник „Ъ“ на телеком-
муникационном рынке сообщил, 
что проект запустят на сетях Tele2. 
В ее пресс-службе отказались под-
твердить или опровергнуть эту ин-
формацию. Представители господи-
на Нурмагомедова не ответили на 
запрос „Ъ“. Судя по сайту Eagle Mo-
bile („Ъ“ ознакомился с его сохранен-
ной копией в кэше Google), речь идет 

о двух пакетных тарифах. В первом — 
20 Гб интернета, по 500 минут и СМС 
за 400 руб. в месяц, во втором — 5 Гб 
и по 300 минут и СМС за 225 руб.

«Хабиб Телеком», по данным Kar-
toteka.ru, принадлежит Марку Гор-
скому, который вместе с Хабибом 
Нурмагомедовым также владеет по 
25% в ООО «Первый мобильный». 
Оставшиеся 50% в этой компании 
принадлежат ООО «ТВЕ-Телеком», 
на нее же зарегистрирован сайт Ea-
gle Mobile. 50% «ТВЕ-Телеком» при-
надлежат ООО «Вектор», контроли-
руемому Марией Горьковой. У нее 
есть совместный бизнес с Алексан-
дром Колокольцевым, сыном ми-
нистра внутренних дел Владими-
ра Колокольцева,— ООО «ФБ Групп». 
В «ТВЕ-Телекоме» сообщили, что про-
ект Eagle Mobile пока находится в ра-
боте, воздержавшись от дальнейших 
комментариев.

По оценке TelecomDaily, сейчас 
в России около 11,2 млн абонентов 
MVNO. Первое место по числу або-
нентов занимает Yota (49%), затем 
идут «Ростелеком» (17%) и «Тинькофф 
Мобайл» (9%). Схожие оценки приво-
дят и в «TMT Консалтинге».

В Tele2 отмечают, что запуск MVNO 
медийными личностями может быть 

прибыльным бизнесом. «Наличие 
своей аудитории — главное условие 
для успешного запуска виртуального 
оператора, а именно этот актив есть 
у любой известной персоны. Имя лег-
ко привлекает потенциальных поль-
зователей мобильной связи из рядов 
поклонников этой личности»,— за-
явил представитель компании. Сей-
час на сетях Tele2 работает более 20 
MVNO-проектов с 4,2 млн абонентов. 
Компания рассчитывает, что к 2023 
году доля рынка виртуальных опера-
торов составит 10–12% от всего рынка 
мобильной связи.

MVNO — возможность для брен-
да монетизировать свою аудиторию, 
рассуждает аналитик Mobile Research 
Эльдар Муртазин. «Пример „Тинь-
кофф Мобайла“, которым сейчас 
пользуются более 1 млн абонентов, 
показывает, что MVNO на сильном 
бренде может быть успешным. На-
сколько таков личный бренд Хабиба 
Нурмагомедова, вопрос открытый, 
так как считать его экспертом в теле-
коме сложно. Вряд ли такой вирту-
альный оператор даст особые усло-
вия или что-то необычное. Поэтому 
перспективы могут выглядеть как 
весьма скромные»,— полагает он. Го-
сподин Муртазин также считает «бес-

смысленным» запускать MVNO без 
привязки к экосистеме. Большинст-
во MVNO — часть экосистем крупных 
нетелекоммуникационных компа-
ний, они решают локальные задачи, 
подтверждают в пресс-службе «Мега-
Фона», называя успешным исключе-
нием из правила Yota.

Каналом для продвижения Ea-
gle Mobile может стать аккаунт Ха-
биба Нурмагомедова в Instagram, 
насчитывающий десятки миллио-
нов подписчиков, отмечает партнер 
и руководитель группы по работе 
с технологическими и медийными 
компаниями Deloitte в СНГ Антон 
Шульга. Но насыщенность рынка 
и низкий уровень цен на базовые 
услуги связи не позволяют нынеш-
ним виртуальным операторам на-
бирать миллионы абонентов, поэто-
му в случае с Eagle Mobile речь может 
идти, скорее всего, о тысячах или де-
сятках тысяч человек, рассуждает он. 
По мнению гендиректора Telecom-
Daily Дениса Кускова, у Eagle Mobile 
есть шанс получить абонентскую 
базу около 300 тыс. человек. Источ-
ник „Ъ“, близкий к Tele2, соглашает-
ся с такой оценкой.

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Абонентов берут на болевой
Хабиб Нурмагомедов запускает виртуального оператора связи
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Ухудшение эпидемиологической 
обстановки и отсутствие значи-
мых деловых мероприятий за-
ставили бизнес вновь пересмо-
треть целесообразность поездок 
своих сотрудников. В октябре 
объем выкупленных для органи-
зации командировок билетов по 
России упал на 35% относитель-
но сентября. В то же время спрос 
на поездки за рубеж благодаря 
постепенному открытию гра-
ниц начал расти, среди востребо-
ванных направлений — Турция 
и Чехия.

Спрос на перелеты внутри стра-
ны со стороны деловых путешест-
венников по итогам октября сокра-
тился на 35% относительно сентября. 
Такие данные приводит «Аэроклуб». 
По оценкам компании, октябрь стал 
первым с весны месяцем, когда было 
отмечено резкое падение активно-
сти бизнес-туристов. В период с мая 
по сентябрь число забронирован-
ных билетов месяц к месяцу росло. 
По сравнению с октябрем прошлого 
года в этом году было продано на 65% 
меньше билетов по стране для коман-
дировочных, в сентябре разрыв был 
заметно меньше — 45%.

Руководитель b2b-направления 
OneTwoTrip Никита Булгаков тоже 
отмечает снижение активности путе-
шественников. По его расчетам, в ок-
тябре перелетов стало меньше на 3%, 
а поездок на железнодорожном тран-
спорте — на 7%. В OneTwoTrip отмеча-
ет, что в России на самолетах по работе 
чаще всего летают в Москву, Санкт-Пе-
тербург, Екатеринбург, Сочи и Уфу. На 
поездах ездят в Москву, Санкт-Петер-
бург, Ижевск и Хабаровск. В «Туту.ру» 
в топ-10 внутренних направлений 
также включают Новосибирск, Омск, 
Казань, Новый Уренгой, Тюмень и Ро-
стов-на-Дону.

Несмотря на снижение активно-
сти деловых поездок по стране, посте-
пенное возобновление авиасообще-
ния стимулирует российский бизнес 
чаще организовывать командиров-
ки за рубеж. В «Аэроклубе» отмечают 
рост спроса на билеты в другие стра-
ны в октябре относительно сентября 
на 9%. Но о восстановлении говорить 
пока не приходится: общий объем 
бронирования достигает 12% от прош-
логоднего. Наиболее востребованны-
ми направлениями аналитики назы-
вают Турцию, Чехию, Белоруссию, 
ОАЭ и Италию. Пока за рубеж, види-

мо, летает в основном менеджмент: 
доля билетов бизнес-класса в струк-
туре бронирований выросла до 16% 
против 11% годом ранее. Руководи-
тель «Туту Командировок» Наталья 
Погиблева также отмечает рост инте-
реса к поездкам за рубеж на фоне по-
степенного открытия границ, но, по 
ее словам, речь скорее идет о единич-
ных командировках в Казахстан, Уз-
бекистан, Сенегал, Турцию, Кирги-
зию, Италию, Египет. Заместитель 
гендиректора Center Travel Ирина 
Мамаева считает, что поток деловых 
путешественников на европейских 
направлениях сдерживают необходи-
мость соблюдения карантина и опа-
сение получения положительного 
ПЦР-теста на COVID-19.

Гендиректор «Аэроклуба» Юлия 
Липатова ждет сохранения негатив-
ной динамики. По ее наблюдени-
ям, в ноябре также отмечается сокра-
щение активности бизнес-поездок, 
пусть и не такое резкое, как в октя-
бре. «Из-за ухудшающейся эпиде-
миологической ситуации и роста 
заболеваемости, перехода многих 
компаний на дистанционную работу, 
а также ряда региональных ограни-
чений мы ждем уменьшение количе-

ства командировок в ноябре—декаб-
ре»,— согласна Ирина Мамаева. Хотя 
другие участники рынка настроены 
оптимистичнее. Никита Булгаков 
ждет, что если более серьезных огра-
ничений вводиться не будет, то коли-
чество деловых поездок поменяется 
только по сезонному принципу: тра-
диционно в декабре спрос обычно 
ниже, чем в ноябре.

Но прогнозировать активность на 
рынке становится все сложнее. Де-
ловые путешественники сейчас не 
готовы планировать командиров-
ки заранее. По расчетам «Аэроклу-
ба», 61% билетов в третьем квартале 
бронировались только за неделю до 
вылета, в то время как годом ранее 
этот показатель был 36%. Естествен-
ным ограничением роста рынка вы-
ступает и резкое сокращение числа 
проводимых деловых конференций 
и форумов. По оценкам Юлии Липа-
товой, сейчас ситуация у большинст-
ва игроков на этом рынке плачевная: 
остаются только те мероприятия, ко-
торые нельзя отменить, но и в этом 
случае максимально сокращается чи-
сло участников или переходят на гиб-
ридный формат.

Александра Мерцалова

Поездки остались не при делах
Объем проданных билетов для командировок в октябре упал на 35%

Первая попытка оспорить 
исключение компании из переч-
ня системообразующих предпри-
ятий, которым власти пообеща-
ли помочь в кризис, оказалась 
безуспешной. Производителю 
лифтов АО «Карачаровский меха-
нический завод» (КМЗ) не удалось 
доказать в суде, что соответству-
ющее решение правительствен-
ной комиссии необоснованно.

Арбитражный суд Москвы 12 но-
ября признал законным решение 
правкомиссии по повышению устой-
чивости развития российской эконо-
мики об исключении КМЗ из перечня 
системообразующих предприятий. 
Завод был включен в этот список 
17 апреля 2020 года, так как ПАО со-
ответствовало всем критериям: чи-
сленность персонала — более 250 че-
ловек и выручка — более 2 млрд руб. 
в год. Но уже 19 июня правкомиссия 
решила исключить КМЗ из списка, со-
славшись на письмо Минпромторга. 
Министерство пишет, что для испол-
нения поручения премьер-министра 
РФ от 5 февраля 2019 года в части кон-
солидации лифтостроительной отра-
сли «считается целесообразным про-
должить инициированную ранее со 
стороны основных кредиторов проце-
дуру банкротства ПАО КМЗ». Во втор-
ник получить оперативный коммен-
тарий в Минпромторге не удалось.

В апреле 2020 года правительство 
начало составлять перечень системо-
образующих предприятий, которым 
требуется господдержка — льгот-
ные кредиты по ставке 5%, морато-
рий на банкротство в течение шести 
 месяцев и т.д.

КМЗ настаивал, что в законодатель-
стве нет критериев для исключения из 
перечня системообразующих, а лише-
ние такого статуса препятствует полу-
чению льготного кредита в Сбербанке 
и применению в отношении завода 
моратория на банкротство. Само по 
себе включение в перечень не гаран-
тирует получения льготного кредита, 
указал суд, а меры господдержки при-
нимались «не в целях рефинансиро-
вания задолженности… возникшей 
задолго до распространения новой 
коронавирусной инфекции». Юрист 
Юлия Шилова, представляющая ин-
тересы КМЗ, сообщила „Ъ“, что завод 
с решением суда не согласен и плани-
рует обжаловать его в апелляции. Она 
считает, что нельзя исключать пред-
приятие из перечня системообразую-
щих без порядка и критериев.

По данным Kartoteka.Ru, основ-
ные владельцы КМЗ — кипрские Dar-
bo Ltd (25%), Abessinia Ltd (15%) и Galer-

itus Treading (16%). Мощность — более 
5 тыс. лифтов и специального обору-
дования в год. По данным участников 
рынка, КМЗ контролируется струк-
турами экс-владельцев ПСБ Алексея 
и Дмитрия Ананьевых, которые актив-
но кредитовали завод. После перехода 
ПСБ государству банк и другой креди-
тор — «Возрождение» (сейчас входит 
в ВТБ; ему КМЗ должен 1,2 млрд руб.) 
инициировали банкротство завода. 
Суд, отклоняя иск КМЗ, напомнил, что 
сложная финансовая ситуация на заво-
де с 2019 года, а мораторий на банкрот-
ство применяется к еще не принятым 
судом заявлениям кредиторов. Из дан-
ных картотеки арбитражных дел следу-
ет, что до сих пор ни одна банкротная 
процедура не введена на предприятии.

Общий долг завода превышает 
8 млрд руб. Права требования к КМЗ 
на 6 млрд руб. ПСБ впоследствии пе-
редал «Дом.РФ»: это сделано в рамках 
данного госкомпании правительст-
вом поручения консолидировать от-
расль (в общий холдинг предпола-
гается внести ООО «ПКФ Сиблифт», 
аффилированное, по данным откры-
тых источников, с КМЗ).

Включение КМЗ в перечень сис-
темообразующих предприятий по-
требовалось ПАО, чтобы избежать 
банкротства, считает источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. «Но сейчас эта 
процедура — единственный вариант 
решения проблем, что позволит уста-
новить судебный контроль за актива-
ми заводов, продолжить их деятель-
ность, освободить предприятия от 
накопленных долгов и привлечь к от-
ветственности лиц, причастных к фи-
нансовой несостоятельности КМЗ»,— 
заявили „Ъ“ в «Дом.РФ».

Руководитель дирекции Vegas Lex 
Кирилл Никитин и адвокат юрфир-
мы РКТ Иван Стасюк говорят, что иск 
КМЗ — первый случай оспаривания 
исключения юрлица из перечня во 
время пандемии. Господин Никитин 
поддерживает позицию суда, так как 
не видит нарушения прав КМЗ, а закон 
не запрещает правкомиссии исклю-
чать компании из списка. Но Иван Ста-
сюк не согласен, что комиссия вправе 
произвольно принимать такое реше-
ние. «Суды часто не вникают в целесо-
образность решений госорганов, огра-
ничиваясь лишь проверкой наличия 
компетенции»,— добавляет он. Кро-
ме того, юристы отмечают, что практи-
ка по применению моратория не еди-
нообразна и иногда суды защищают 
компании от банкротства и от прину-
дительного взыскания даже старых 
долгов, возникших до пандемии.

Анна Занина, Халиль Аминов

Неподъемная 
господдержка
Производителю лифтов не удалось  
доказать свою системную значимость

Люди обнаружили,  
что могут спрятаться  

от мира среди книг,  
и с тех пор продажи 

стремительно растут
— Найджел Ньютон,

основатель издательской группы 
Bloomsbury (The Guardian, 27 октября)

Ц И Т А Т А
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Н Е К Р О Л О Г

На 85‑м году жизни от ослож‑
нений коронавирусной инфек‑
ции скончался выдающийся те‑
атральный режиссер, народный 
артист России, основатель и ху‑
дожественный руководитель 
 московского театра своего име‑
ни Роман Григорьевич Виктюк.

Роман Виктюк — уроженец Льво-
ва. Именно там, в городе, стоящем 
на перекрестке разных культур, нуж-
но пытаться искать истоки того уни-
кального театрального языка, на ко-
тором говорил режиссер Виктюк 
и благодаря которому он стал одним 
из самых оригинальных, витальных 
и свободолюбивых мастеров позд-
несоветского и российского театра. 
Элегантность, музыкальность, лу-
кавство, пряность, пластичность, 
обаяние, неуловимость, пафос, 
романтизм — произвольно под-
ставьте к этим существительным 
прилагательные «украинский», 
«польский», «австро-венгерский», 
а хоть бы и не менее законные 
во Львове «русский» и «еврейский», 
и, может быть, вы получите прибли-
зительную формулу этого коктейля, 
которым никак не могло напиться 
не одно поколение зрителей.

О театре он мечтал еще в детст-
ве: ставил спектакли в школе и в теа-
тральной студии Львовского дворца 
пионеров. Потом с первой же попыт-
ки поступил на актерский факуль-
тет в ГИТИС, где среди его учителей 
были Завадский и Эфрос. Получив 
диплом, Виктюк вернулся актером 
во Львовский ТЮЗ. Но вскоре он ре-
шает стать режиссером — ставит сна-
чала в своем театре, потом в Киеве, 
в Калининском ТЮЗе, в вильнюс-
ском Русском театре. Наконец, в се-
редине 70-х ни на кого не похожий 
(и потому для властей какой-то по-
дозрительный) львовянин попадает 
в столицу, и первым его бесспорным 
успехом становится «Царская охо-
та» Леонида Зорина в Театре имени 
Моссовета с Маргаритой Тереховой 
в главной роли.

Через год он ставит «Уроки му-
зыки» Людмилы Петрушевской — 
не в каком-то гостеатре, а в студен-
ческом театре МГУ. Этот спектакль 
как «идеологически опасный» про-
шел всего несколько раз, но вошел 
в историю как точнейший художе-

ственный портрет советской циви-
лизации, свидетельство абсурдно-
сти и деформации жизни. Вообще, 
из двух с половиной сотен спекта-
клей, поставленных Виктюком, 
несколько стали не просто обще-
признанными, но поворотными, 
маркировавшими слом эпох. Списки 
могут варьироваться в зависимости 
от угла зрения, но кроме «Уроков му-
зыки» в них могут войти и «Кварти-
ра Коломбины» в театре «Современ-
ник» — поэма о любви «маленьких 
людей» и о неумении любить, и «Ро-
гатка» Николая Коляды — формально 
первая публичная постановка пьесы 
о гомосексуализме, но по сути — вы-
сказывание о человеческой свобо-
де, и «М Баттерфляй» — скандальная 
история трансвестита, возвестившая 
о приходе в Россию эпохи глобаль-
ной массовой культуры, рядящейся 
в псевдоэстетские одежды.

И конечно, «Служанки» по пьесе 
Жана Жене — самый знаменитый 
спектакль Романа Виктюка, много 
раз менявший адреса и актерские 
составы, перерождавшийся и воз-
рождавшийся, идущий до сих пор. 
История, в которой женские роли 
играли мужчины, была для русской 
сцены чем-то большим, чем бес-
стыдной демонстрацией запретно-
го. «Служанки» стали окном в другой 
мир, своеобразным прорывом через 
железный занавес (псевдо)психоло-
гического театра — туда, где театру 
разрешено не только «воспитывать» 
и грустить о вечном, но и соблаз-
нять, дразнить, томить и морочить.

Актрисы в его биографии — осо-
бая тема. Он дарил бенефисы мно-
гим из них, вступающим в «пере-
ходный», самый трудный для них 

возраст. Драматургия могла быть 
иногда случайной, не лучшего ка-
чества, но тема неувядающего жела-
ния непременно проходила через 
эти спектакли, связывая невидимой 
«виктюковской» нитью таких раз-
ных Аллу Демидову и Лию Ахеджа-
кову, Валентину Талызину и Аду Ро-
говцеву, Алису Фрейндлих и Ирину 
Мирошниченко, Наталью Макарову 
и Елену Образцову… Каждой из них 
режиссер умел подарить чувство сво-
боды, щемящее ощущение проводов 
молодости, несущих столько же гру-
сти, сколько облегчения.

Свой театр Роман Виктюк орга-
низовал в начале 90-х. Потом ком-
пания много лет мыкалась по съем-
ным площадкам и гастролям, ждала 
окончания ремонта клуба имени 
Русакова. Прекрасно, что режиссер 
все-таки успел не только въехать с те-
атром в новый дом, но и насладить-
ся несколькими годами оседлой жиз-
ни. Но на самом деле весь свой театр 
он всю жизнь носил с собой и в себе. 
Мало кто мог соперничать с ним в го-
товности к вдохновению и творче-
скому возбуждению. Он умел оча-
ровывать и увлекать, как никто 
другой, не выносил уныния, и даже 
если впадал в пафос, то выглядел 
он у Виктюка артистично и обаятель-
но. На репетиции режиссера знатоки 
стремились пробраться не меньше, 
чем на премьеры: пробы он превра-
щал в отдельные спектакли, полные 
юмора, артистизма, специфической 
лексики — но все было буквально 
пропитано любовью к актерам, к са-
мой игре как сути и смыслу жизни.

О нем слагались и ходили леген-
ды. В 90-е у студентов ГИТИСа была 
любимая забава — регулярно зво-
нить Роману Григорьевичу и слу-
шать запись на автоответчике: Вик-
тюк менял поэтические приветствия 
чуть ли не каждый день. Отдельная 
история — про невероятную коллек-
цию ярких пиджаков Виктюка, мно-
гие из которые он покупал специ-
ально для ритуального появления 
на поклонах — выбегал с артистами 
не только на премьерах, как принято, 
но и на всех своих спектаклях, если 
был в театре. А без театра он не мог. 
Поэтому приезжал и репетировал, 
хотя анамнез требовал в этот ужас-
ный год беречься и запираться дома. 
Но беречься — это не про Виктюка.

Отдел культуры

Роман с театром
Умер Роман Виктюк

На неожиданно ворвавшемся в концерт‑
ное расписание II Международном фе‑
стивале «Зарядье» состоялась москов‑
ская премьера полной версии оратории 
Софии Губайдулиной «О любви и нена‑
висти». О них же говорилось в музыке 
Глинки и Моцарта, Шостаковича и Про‑
кофьева, открывшей очередные не‑
предсказуемые мариинские гастроли. 
 Рассказывает Юлия Бедерова.

 Москва, да и Петербург дав-
но привыкли к специфической мариин-
ской манере планирования, когда о пре-
мьерах или гастролях становится известно 
накануне, что вовсе не мешает собирать пол-
ные залы. Но в современных обстоятельст-
вах техника блицкрига выглядит особенно 
оригинальной. Валерий Гергиев, оркестр, 
хор и солисты Мариинского театра, а так-
же пианисты Николай Луганский и чудом 
привезенный из Европы победитель по-
следнего конкурса Чайковского Александр 
Канторов появились на московском гори-
зонте вдруг, без объявления войны, как раз 
в те дни, когда первоначальная версия ука-
за Минкульта о сохранении 50-процентной 
заполняемости залов в случае проданных 
заранее билетов обнулилась и была приня-
та новая редакция — о жестком следовании 
всех залов принципу московских 25%. Глав-
ным концертным институциям дали десять 
дней на освоение новых правил. В этот-то за-
зор и попали две стартовые программы фе-
стиваля Валерия Гергиева в «Зарядье», удар-
но завершенные ораторией Губайдулиной 
с огромным количеством разнообразных 
ударных в партитуре и с участием первых 
исполнителей полной версии сочинения — 
певцов Ирины Чуриловой, Михаила Векуа, 
Владимира Мороза, Михаила Петренко.

Представленный в Москве вариант опу-
са 2016 года по мотивам молитвы, приписы-
ваемой Франциску Ассизскому, уже третий 
по счету, если не считать скрипичного кон-
церта «Диалог: я и ты», выросшего из одной 
из частей оратории об испытании ненави-
стью любви. Ее премьера прошла в Талли-
не с Андресом Мустоненом, которому му-
зыка и посвящена. Затем были московская 
премьера краткой, камерной версии («Про-
стая молитва») и роттердамская, а затем пе-
тербургская премьера полной, 15-частной 
партитуры с Валерием Гергиевым, вдохно-

вившим композитора на это расширение. 
Казалось бы, в Москве огромный губай-
дулинский оркестр, пассионарный квар-
тет солистов и смешанный хор, а также сам 
грандиозный композиционный замысел 
и экуменический материал, смешивающий 
разные национальные языки и стилистиче-
ские модели от немецкого экспрессиониз-
ма до русской оперы, должны были звучать 
чересчур мощно для зала, на вид заполнен-
ного даже меньше чем на 25%. Но нет, пре-
дельная и прозрачная концентрация звуко-
вых и смысловых масс, каковой Губайдулина 
умеет достигать, пожалуй, как никто дру-

гой, отзывалась в зале полной концентраци-
ей внимания немногочисленной публики. 
Мы помним, что в 90-е и начале нулевых бы-
вали удивительные премьеры партитур кон-
ца XX века в полупустых огромных залах; 
бывали и такие исполнения новой музыки, 
когда из полных залов не меньше половины 
слушателей выходили, грозно стуча дверь-
ми и каблуками. С более чем часовой орато-
рии Губайдулиной никто не ушел, сидели как 
пришпиленные, притом что публика на вид 
отнюдь не казалась собранной по цеховому 
признаку любителей современности.

Таким ценителем обычно не выглядит 
и сам Гергиев. Если не считать Родиона Ще-
дрина, чья музыка тоже прозвучит на фе-
стивале, дирижер скорее сторонится сов-
ременности. Слушая опус Губайдулиной 
в сверхточном мариинском исполнении (не-
безупречно звучала лишь туманная хоровая 

дикция, что смущает, ведь хористам сегодня 
петь «Осуждение Фауста» Берлиоза), можно 
было только пожалеть о том, какие биогра-
фии Гергиев и его музыканты могли бы сде-
лать многим новым сочинениям.

Так или иначе, слышно, что оркестр сей-
час находится в блестящей форме,— в то вре-
мя как многие лишенные практики артисты 
ее теряют, снижение привычного гастроль-
ного напряжения мариинцев явно способ-
ствовало ей много к украшенью. Все группы, 

будь музыка хоть Губайдулиной, хоть Глин-
ки, хоть Прокофьева, звучат с отменной яс-
ностью и выразительностью, без нажима 
и усталости, иногда стирающей артикуля-
цию и тембр. И не только ключевые оркес-
тровые и вокальные соло, как соло фагота 
в Ленинградской симфонии, красиво гово-
рившее о любви, или «соло ненависти» (Вла-
димир Мороз) в центральной кульминации 
«Любви» Губайдулиной, но даже некоторые 
крошечные реплики удостаивались апло-
дисментов коллег, партнеров по сцене, 
как это принято — беззвучными хлопками 
по колену.

Другие — громогласные — овации очень 
старалась учинить публика, уж насколько 
могла по своей малочисленности. Звучание 
различалось и показывало, кто слушателям 
больше по душе: Шостакович или Губайду-
лина, Канторов или Луганский. Молодой фа-
ворит фортепианной сцены французский 
пианист Александр Канторов играл Вто-
рой концерт Прокофьева и любимого Брам-
са на бис с узнаваемой меланхолической 
краской и фразировкой, позволяющей, как 
было на конкурсе Чайковского, спутать лю-
бого композитора с Брамсом. Но было ясно, 
что у всегда звучащего очень свободно и меч-
тательно Канторова — стальные нервы, же-
лезное чувство ровно несущегося ритма 
и столь же металлическое туше, разве что 
сдобренное щедрой педалью, когда иного 
варианта акустически или психологически 
не представляется. Оркестр Гергиева был, 
насколько это возможно, деликатен, грозил, 
но удерживался от того, чтобы переиграть со-
листа. А публика снова делилась на тех, кто 
очарован железной фортепианной мелан-
холией, и тех, кто предпочитает оставаться 
в стороне.

Судя по долгим и дружным аплодисмен-
там, Николай Луганский равнодушных во-
все не оставил. В его Двадцатом концерте Мо-

царта рояль вдруг зазвучал, играя нюансами 
и регистрами, форма выстраивалась на гла-
зах пластично и бережно, фразы запели и за-
говорили, и речь теперь шла о любви без не-
нависти — то ли светлом, то ли печальном, 
но в общем несомненном чувстве.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

В полную силу для четверти зала
Валерий Гергиев и Мариинский театр открыли гастроли в «Зарядье»

Дирижерской зубочистке  
Валерия Гергиева покорились 
не только партитуры, но и трудные 
для  музыкального фестиваля 
 обстоятельства   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Слышно, что оркестр сейчас находится 
в  блестящей форме,— снижение привычного 
гастрольного напряжения мариинцев  
явно  способствовало ей много к украшенью
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В гостевом матче с сербами, 
которым сборная России за-
вершит выступление в Лиге 
наций, для нее довольно мно-
гое стоит на кону. Успех в нем 
позволит удержаться на верх-
ней строчке в группе и в сле-
дующем розыгрыше турни-
ра очутиться уже в элитной 
нише, где в соперниках будут 
европейские гранды. А еще 
он, скорее всего, сделает чуть 
более благоприятной жеребь-
евку квалификации к чемпио-
нату мира 2022 года.

егодня матчем 
с сербами сборная России завер-
шит выступления в Лиге наций. 
Начала она их очень бодро — 
с двух сентябрьских побед над 
сербами и венграми, но продол-
жила гораздо хуже: в октябре — 
ничьи с турецкой и венгерской 
командами, в предыдущем 
туре, в воскресенье — проиг-
рыш в изобиловавшей удиви-
тельными сюжетными пово-
ротами встрече с турками. Эта 
неприятная серия, однако, не 
лишила россиян первого места 
в группе, хотя расклад в борьбе 
за него выглядит для них не та-
ким уж простым.

Сборная России по набран-
ным очкам идет вровень с вен-
грами, обходя их по результа-
там личных встреч, и на два 
опережает турок, которые по 
ключевому из дополнитель-
ных показателей впереди. 
Это означает, что надежной га-
рантией сохранения верхней 
строчки для нее является лишь 
выигрыш. Ничья оставит рос-
сийскую команду на ней, если 
миром разойдутся и конку-
ренты в будапештской игре. 
Остальные варианты сбрасыва-
ют россиян с первой позиции.

Говоря об их шансах избе-
жать неудачных вариантов, 
нужно знать и то, что сербы 
весь турнир провели пример-
но в одном режиме, показывая 
немножко безалаберный фут-
бол, совершенно не соответ-
ствующий их достаточно до-
рогому и именитому составу, 
и наскребя ничьими три очка, 
и то, что сборная России растя-
нула свою серию без побед уже 
на пять матчей (в нее помимо 
сыгранных в Лиге наций во-
шли товарищеские со шведа-
ми и молдаванами), а к заклю-
чительному туру понесла очень 
большие потери. Уже перед но-
ябрьским окном они (наибо-

лее громкая — отозванный из 
заявки Артем Дзюба) были се-
рьезными, а турецкий матч си-
туацию здорово усугубил. По-
сле него российская команда 
лишилась удаленного Андрея 
Семенова, а также перебрав-
ших желтые карточки Федора 
Кудряшова и Романа Зобнина. 
Адекватных замен им, по край-
ней мере в смысле опыта важ-
ных матчей, в распоряжении 
тренера Станислава Черчесова, 
кажется, по сути, и нет. Между 
тем резон бороться за сохране-
ние первой позиции у сборной 
России со всеми ее проблемами 
не просто есть, а есть абсолют-
но явный.

Лигу наций неправильно 
рассматривать исключительно 
как череду товарищеских мат-
чей с примесью «официально-
сти». В действительности в ней 
разыгрываются неплохие бо-
нусы, а для сборной России на 

кону в белградском матче точно 
стоят бонусы ценные.

Один из них — это, естест-
венно, повышение в нише, на 
которые поделен турнир, в сле-
дующем релизе. Сборная Рос-
сии в момент рождения сорев-
нования очутилась во второй 
и в розыгрыше двухлетней дав-
ности возможность скакнуть 
выше упустила, срезавшись на 
шведах. Лига B тоже неплоха 
в смысле подбора оппонентов. 
Но все же настоящие футболь-
ные гранды — французы и ис-
панцы, немцы и португальцы, 
англичане и итальянцы, бель-
гийцы и голландцы — высту-
пают в лиге A. А игра против 
них — иной уровень практи-
ки, подготовки. Для сборной 
России, кажется, он может быть 
очень полезным. Вся ее свежая, 
с прорыва в четвертьфинал до-
машнего чемпионата мира 
2018 года, история намекает 
на то, что с командами из своей 
и нижних страт она играть на-
ловчилась, а вот способов про-
тиводействия грандам, кроме 
упрямства и везения, у нее по-
чти нет.

Другой бонус, пожалуй, 
даже дороже. Осенью 2018 года 
Лига наций была жестко встро-
ена в отбор на чемпионат Ев-
ропы, перенесенный с про-

шедшего лета на будущее из-за 
пандемии коронавируса. Соб-
ственно, ее часто именно так 
и позиционировали — запас-
ной выход на европейское 
первенство для тех, кому не 
подфартило в традиционном 
отборе. На них было выделено 
аж четыре путевки.

У новой Лиги наций фор-
мально нет настолько плотной 
привязки к топовому турни-
ру — чемпионату мира, кото-
рый в 2022 году примет Катар. 
Сводный рейтинг Лиги наций 
позволит двум сборным присо-
единиться к десяти командам, 
занявшим вторые места в груп-
пах в «классической» квалифи-
кации, и бороться с ними за три 
в общей сложности квоты. Вро-
де бы приз эфемерный.

Но в конкретном случае со 
сборной России, с ее матчем 
с сербами все совершенно ма-
териально. Состав десяти групп 
отборочного турнира к чемпио-
нату мира в европейской зоне 
будет сформирован на жеребь-
евке 7 декабря. Ее участники 
будут разбиты, как обычно, на 
«корзины». Разбивка произво-
дится на базе рейтинга Между-
народной федерации футбола 
(FIFA), то есть десять лучших ев-
ропейских сборных составляют 
первую «корзину», десять иду-

щих за ними — вторую, еще де-
сять — третью и так далее.

В сентябре сборная России 
с ее неплохими результатами до-
вольно уверенно держалась не-
подалеку от середины второго 
десятка. Но октябрьские и но-
ябрьские конфузы, естественно, 
отбросили ее назад. Актуальный 
для жеребьевки рейтинг FIFA бу-
дет опубликован вскоре после 
окончания Лиги наций. Но ре-
сурсы, обновляющие его в режи-
ме live, уже подсчитали, что пе-
ред последним туром сборная 
России упала на 20-е место и под-
пустила вплотную к себе румын, 
которым в среду играть в гостях 
с североирландцами. А десять 
очков — это расстояние, кото-
рое будет сожрано, если россий-
ская осечка совпадет с румын-
ским успехом.

Иными словами, для сбор-
ной России существует риск 
вылететь из второй «корзины» 
в третью и вдобавок к предста-
вителю элиты вытащить на же-
ребьевке кого-то из той десятки, 
в которой она не удержалась. 
А там, между прочим, набор 
куда более солидный, нежели 
в десятке третьей, состоящий 
в том числе из команд, похожих 
по бэкграунду на грандов, вроде 
польской и швейцарской.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Матч за двадцатое место
Победа в заключительной встрече турнира Лиги наций  
может помочь сборной России в будущем

Созревший в этом году конфликт между Всемирным 
антидопинговым агентством (WADA) и США усугуби-
ло одобрение американским Сенатом так называе-
мого закона Родченкова, наделяющего власти стра-
ны правом подвергать уголовному преследованию 
за преступления, связанные с участием в «допинговых 
схемах», даже в случае, если само нарушение было со-
вершено вне ее пределов. Головная антидопинговая 
структура считает закон, который должен в ближайшее 
время вступить в силу, «ставящим под угрозу» сложив-
шуюся систему борьбы с допинговыми нарушениями.

чера ряд информационных агентств, таких как 
Reuters и AFP, опубликовали заявления представителей 
Всемирного антидопингового агентства. Они посвяще-
ны главной для структуры теме дня — одобрению Сена-
том США так называемого закона Родченкова, названного 
по имени бывшего директора Московской антидопинго-
вой лаборатории, чьи показания во многом спровоцирова-
ли российский допинговый кризис, Григория Родченкова.

Этот законодательный акт, который вступит в силу по-
сле подписания его президентом в течение ближайших де-
сяти дней, криминализирует наиболее серьезные допин-
говые нарушения — «допинговые схемы» и «допинговое 
мошенничество». Речь идет прежде всего об изготовлении, 
распространении и использовании запрещенных препа-
ратов, а также сокрытии такого рода действий. Нарушите-
лям закона грозит лишение свободы на срок до десяти лет 
и штраф в размере $250 тыс., если преступление носит «ин-
дивидуальный» характер, и до $1 млн — если задейство-
вана группа лиц. В нем закреплена возможность изъятия 
«любой собственности» осужденного в пользу США.

Но колоссальный резонанс еще на стадии подготовки 
«закон Родченкова» вызвал из-за своего экстратерритори-
ального характера. Он устанавливает для американских 
правоохранительных органов возможность преследовать 
нарушителей за пределами страны, а под его действие под-
падают нарушения, допущенные на всех международных 
соревнованиях, затрагивающих интересы США, теорети-
чески включая и Олимпиады. Чтобы турнир был отнесен 
к категории таковых, достаточно, чтобы устроители сорев-
нований или санкционирующая их международная спор-
тивная федерация получали финансовую поддержку от 
компаний, ведущих дела в Америке.

Опасения по поводу этой особенности акта ранее вы-
сказал целый ряд спортивных организаций, включая Меж-
дународный олимпийский комитет (МОК). А WADA еще 
в начале года, по ходу финальной стадии прохождения зако-
нопроекта через Палату представителей, призывало Сенат 
США отказаться от его принятия в таком виде, считая, что 
он ломает устоявшуюся систему борьбы с допингом в мире. 
Тон вчерашних заявлений структуры был еще более рез-
ким. WADA отмечало, что вступление в силу «закона Род-
ченкова» приведет к «наложению друг на друга различных 
юрисдикций», «поставит под угрозу наличие единого свода 
правил для всех спортсменов по всему миру», а также нега-
тивно повлияет на возможности самого агентства по про-
ведению антидопинговых расследований. Кроме того, оно 
подчеркивало, что действие закона не распространяется на 
профессиональные американские лиги.

Голосование в Сенате между тем стало лишь еще одним 
звеном в неожиданно созревшем в этом году конфлик-
те между головной антидопинговой структурой и США. 
Он, по сути, был в центре повестки дня состоявшегося на 
прошлой неделе заседания совета учредителей WADA. 
На нем наряду с «законом Родченкова» обсуждалась свя-
занная, по мнению многих источников, как раз с проти-
водействием его внедрению угроза прекращения под-
держки организации со стороны самого крупного среди 
государств-инвесторов — США. Она возникла, когда ле-
том департамент Белого дома по контролю за националь-
ной политикой в области борьбы с наркотиками (ONDCP) 
рекомендовал Конгрессу США перестать финансировать 
WADA — формально из-за его «неэффективности». Нагляд-
ным ее примером, по мнению ONDCP, послужили в том 
числе примененные по отношению к России «недостаточ-
но жесткие» санкции за манипуляции с базой данных Мо-
сковской антидопинговой лаборатории.

На демарш WADA отреагировало очень жестко, а на 
заседании совета учредителей, демонстрируя свое отно-
шение к нему, представило сразу два проекта бюджета на 
2021 год — с участием США, чей годовой взнос составлял 
$2,7 млн, и без.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

В борьбе  
с допингом 
открылся  
второй фронт
WADA резко отреагировало  
на одобрение «акта Родченкова» 
Сенатом США

Групповой этап
Таблица третьей группы Лиги B
 В Н П М О
1. Россия 2 2 1 9:7 8
2. Венгрия 2 2 1 5:4 8
3. Турция 1 3 1 6:6 6
4. Сербия 0 3 2 4:7 3
Сегодня в заключительном, шестом туре 
группового этапа встречаются: 
 Венгрия—Турция, Сербия—Россия.

«Закон Родченкова» устанав-
ливает для американских  
правоохранительных органов 
возможность преследовать 
нарушителей за пределами 
страны, а под его действие 
подпадают нарушения,  
допущенные на всех между-
народных соревнованиях,  
затрагивающих интересы 
США, теоретически включая  
и Олимпиады

Теннис
Nitto ATP Finals в Лондоне. Призовой фонд — $5,7 млн
Группа «Токио-1970». Первый тур
Новак Джокович (Сербия, 1)—Диего Шварцман (Аргентина, 8) 6:3, 6:2. Даниил Мед-
ведев (Россия, 4)—Александр Зверев (Германия, 5) 6:3, 6:4.
Группа «Лондон-2020». Второй тур
Доминик Тим (Австрия, 3)—Рафаэль Надаль (Испания, 2) 7:6 (9:7), 7:6 (7:4).
Матч Стефанос Циципас (Греция, 6)—Андрей Рублев (Россия, 7) завершился после 
подписания номера в печать.

РЕЗУЛЬТАТ

Для того чтобы выйти в элитную нишу Лиги наций и попасть во вторую «корзину» на жеребьевке отборочного турнира 
чемпионата мира 2022 года, сборной России (№22 — Артем Дзюба) нужно вновь побеждать сербов, на этот раз — в гостях

C В

В одном из наиболее интригующих 
матчей игрового дня Евролиги петер-
бургский «Зенит» принимал «Химки». 
Евробитва российских клубов завер-
шилась победой химчан со счетом 
88:83. Для «Химок» это только вто-
рой выигранный матч в нынешнем ро-
зыгрыше. Но если судить по качеству 
игры команды, явно не последний.

енит» и «Химки» на старте се-
зона столкнулись с похожими проблема-
ми, но по-разному прошли кризисный 
период. Вспышка COVID-19 в стане пе-
тербуржцев, из-за которой они просиде-
ли на карантине почти месяц, серьезного 
урона их турнирному положению не на-
несла. «Зенит» — единственный из всех 
участников Единой лиги ВТБ, кто еще не 
знал поражений, выиграв все шесть мат-
чей. В Евролиге у подопечных Хави Па-
скуаля тоже все нормально — три побе-
ды в четырех встречах.

А вот «Химкам» коронавирусная исто-
рия, усугубленная серией травм ведущих 
игроков, стоила дороже. В Единой лиге 
ВТБ химчане идут с отрицательным ба-
лансом побед-поражений — 3–4. В Евро-
лиге в семи матчах, два из которых вви-
ду нехватки игроков пришлось играть 
усеченной до минимума ротацией, у них 
только одна победа. И если в Единой лиге 
ВТБ ситуация далека от катастрофиче-
ской, то на европейской арене команде 
Римаса Куртинайтиса отступать уже не-
куда. Фактически «Химки» сейчас нахо-
дятся в положении, когда каждый матч 
как решающий. Чтобы по-настоящему 
прийти в себя, команде жизненно необ-
ходимы не просто победы, а победы се-

риями. Особенно над принципиальны-
ми соперниками, такими как, например, 
ЦСКА, который химчане обыграли в чем-
пионате Единой лиги ВТБ в начале прош-
лой недели. Ну и «Зенит», который в этом 
сезоне уже успел записать на свой счет 
победу над «Химками» — опять же в рам-
ках Единой лиги ВТБ.

В преддверии поездки в Санкт-Пе-
тербург Куртинайтис назвал «Зенит» 
«cложной и настырной командой». И это 
очень точная характеристика. Хозяева 

ведь начали матч сильно. Пять из шести 
их бросков в дебюте встречи достигли 
цели. Ничуть не хуже хозяева работали 
в защите. Причем делали это очень акку-
ратно: в первой десятиминутке гости ни 
разу не бросали штрафные. 

Но все же представить, что «Зениту» 
удастся на протяжении всего матча под-
держивать такой рисунок игры, было не-
просто. В «Химках» слишком много вы-
сококлассных исполнителей, к тому же 
находящихся сейчас, по словам Курти-
найтиса, в гораздо лучшей форме, чем 
на старте сезона, чтобы команда не отве-
тила ударом на удар. Вопрос был в том, 
кто будет основным добытчиком. В мат-
че против ЦСКА эту роль взял на себя Грег 

Монро. «Зенит», конечно, опасался «боль-
шого» «Химок», а потому к кольцу ему не-
редко приходилось протискиваться с ви-
сящими на плечах игроками соперника. 
Но чрезмерная опека кого-то одного не-
избежно оставляет много пространства 
для других. Например, для Алексея Шве-
да. В последнее время его нередко тянет 
на то, чтобы не столько забивать, сколь-
ко организовывать атаки, но в Санкт-Пе-
тербурге уже к большому перерыву он 
настрелял на 12 очков и помог своей ко-
манде уйти на него с дефицитом всего 
в три очка. А уже после перерыва дальнее 
попадание Яниса Тиммы впервые с нача-
ла встречи вывело «Химки» вперед. Если 
бы в этот момент гости смогли развить 
успех, у «Зенита» возникли бы серьезные 
трудности. Но развития не последовало. 
Хозяева же сумели перестроиться, что 
привело к трем подряд дальним попада-
ниям Билли Бэрона, который снова вы-
вел свою команду вперед.

И все же валидольной концовки эта 
игра не избежала. Швед снова выдернул 
«Химки» наверх, потом вновь сработал 
фактор Бэрона. Вообще-то он с 24 очка-
ми в активе (столько же на счету Шве-
да) вполне заслуживал бы звания ге-
роя матча, если бы именно на его долю 
не выпала необходимость опекать Эри-
ка Макколлума за полминуты до сире-
ны. Макколлум вновь доказал, что его не 
зря взяли в «Химки». Он мастерски под-
ставился под фол Бэрона, реализовал 
три броска и довел лидерство «Химок» 
до четырех очков. «Зениту» нужны были 
две безответные атаки, чтобы спасти си-
туацию. Но такой возможности коман-
да Куртинайтиса петербуржцам не дала 
и победила со счетом 88:83.

Александр Петров

ЕВРОЛИГА

«Химки» неплохо съездили в Петербург
Подмосковная команда одержала вторую европейскую победу
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24 очка Алексея Шведа (слева) 
помогли «Химкам» победить 
«Зенит» и подняться со дна  
турнирной таблицы Евролиги 
ФОТО ПЛАТОНА ЗАВАДСКОГО
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